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 спасали и те, кто сам когда-то 

пережил теракт в Беслане

ТРЕНД На рынке труда новое явление: 
сотрудники уходят на обед и не возвращаются

Пошли в «гостинг»

Илья Соболев

В 
разгар полуфинальных 
баталий Кубка Гагарина 
в гостях у «Российской 

газеты» побывал глава Конти-
нентальной хоккейной лиги 
( К Х Л )  А л е к с е й  М о р о з о в . 
 Несмотря на плотный график, 
президент КХЛ в течение полу-
тора часов вдумчиво отвечал 
на самые животрепещущие 
 вопросы, касающиеся отече-
ственного хоккея. А начали мы, 
разумеется, с текущего плей
-офф.

Алексей Алексеевич, Кубок Га-
гарина постепенно прибли-
жается к своей кульминации. 
Довольны тем, как проходит 
плей-офф?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: На данный мо-
мент нам все нравится, это то, к 
чему мы стремились. Конкурен-

ция возросла. Раньше в сентя-
бре уже все говорили, кто будет 
играть в полуфинале. Сейчас та-
кого нет. Есть непредсказуе-
мость результата. Именно на 
это мы рассчитывали, когда 
вводили потолок и пол заработ-
ных плат. Разве кто-то мог ожи-
дать, что оба прошлогодних фи-
налиста Кубка Гагарина выле-
тят уже в первом раунде плей
-офф? А ведь это сильные клубы 
с богатой историей. Три из 

четырех команд, пробившихся 
в полуфинал, никогда не завое-
вывали титул.. Екатеринбург-
ский «Автомобилист» и в меда-
лях-то ни разу не был. Для них, 
наверное, этот сезон уже можно 
назвать успешным. Очень раду-
ет посещаемость: на матчах 
второго раунда она стала ре-
кордной. Это прямое следствие 
работы нашей стратегии, кото-
рая включает в себя в том числе 
работу с аудиторией.

Вы уже отметили, что до по-
луфинала добралась лишь 
одна команда, ранее бравшая 
Кубок Гагарина. Это показа-
тель развития лиги?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: Мы специально 
вводили потолок зарплат, чтобы 
п о в ы с и т ь  к о н к у р е н ц и ю . 
Произошло перераспределение 
игроков. В тех командах, кото-
рые еще ни разу не выигрывали 
Кубок Гагарина, появились 
люди, которые это уже делали. 
Они передают свой опыт, и ко-
манды формируются с понима-
нием, как психологически надо 
действовать на решающих ста-
диях плей-офф. Возможно, ребя-
та постарше с опытом больших 
побед на льду не так результа-
тивны. Но они приносят пользу 
с точки зрения психологии, на-
строя, четкого выпол-
нения тренерских за-
даний.

Ирина Жандарова

М
олодые сотрудни-
ки хотят брать на 
себя лишь те за-
дачи, которые им 
интересны, и рас-
п о р я ж а т ь с я 
своим временем. 
А если им что-то 
не нравится, лег-

ко покидают рабочее место без 
предупреждения, не заботясь об 
официальной стороне увольне-
ния. Новое явление получило 
название «гостинг». С ним стал-
кивались уже около четверти 
работодателей, рассказали «РГ» 
представители рынка труда.

Сотрудники исчезают с рабо-
чего места так внезапно, что не-
которые работодатели всерьез 
опасаются за их жизнь и готовы 
звонить в полицию и объявлять 
человека в розыск. «В нашей 
компании был случай, когда но-
вый сотрудник в обеденное вре-
мя покинул офис и не вернулся 
на рабочее место без предупре-

ждения и объяснения при-
чин», — рассказывает партнер и 
руководитель практики «Анти-
кризисные коммуникации» КГ 
Progress Дмитрий Федюшин. 
Причем это был первый день но-
вого сотрудника. «Мне на теле-
фон поступило сообщение, в ко-
тором сотрудница сообщила, 
что не готова дальше продол-
жать работу», — добавил он. 

Руководители рассказывают 
очень похожие истории. «Было 
несколько прецедентов, когда 
оформляли человека на работу, 
он приступал к своим обязанно-
стям, а потом уходил на обед и 

больше не возвращался», — 
вспоминает Юлия Василевская, 
собственник компании «РПК 
«Геометрия Рекламы». Она от-
мечает случаи, когда новички 
забывали вернуть только что 
выданные им рабочие телефоны. 
Даже в условиях, когда сотруд-
ник не собирается увольняться, 
он может вести себя очень сво-
бодно и не соблюдать трудовую 
дисциплину. 

«Несколько наших молодых 
менеджеров по продажам, быва-
ло, не приходили в офис, о чем 
сообщали только к обеду», — го-
ворит соучредитель группы 

компаний «Росавтономгаз» Еле-
на Ярд. На молодежь не действу-
ют предупреждения о штрафах. 
«Допустим, штраф тысяча ру-
блей, и они думают: «Не жалко, 
я лучше сейчас посплю», — при-
водит она пример.

Вариантов «гостинга» до-
вольно много. Одни соглашают-
ся приехать на собеседование и 
даже сообщают, что выехали, а 
потом просто не отвечают на 
звонки. Другие принимают 
предложение о работе, но так и 
не выходят на нее. Третьи про-
падают уже в процессе работы. 
Чаще всего в наиболее сложные 
моменты: первый рабочий день, 
момент сдачи проекта. Каждый 
четвертый работодатель стал-
кивался с «гостингом» уже тру-
доустроенного сотрудника, сви-
детельствуют данные hh.ru.

Работодатели разработали 
целый свод правил, чтобы такое 
поведение молодежи не вредило 
работе. «При приеме на работу 
мы рассказываем о дисципли-
нарных взысканиях для про-

гульщиков. Предупреждаем, 
что сотрудника, поступающего 
таким образом, можно уволить 
по статье», — делится опытом 
Елена Ярд. Приходится напоми-
нать, что этот факт записывает-
ся в трудовую книжку и сейчас 
они электронные, их нельзя 
уничтожить или «потерять». 
Соответственно, это негативно 
скажется на карьере. О разра-
ботке ряда профилактических 
мер в компании сообщила 
Юлия Василевская. Это поэтап-
ный контроль выполнения за-
дач. И создание дублирующих 
копий рабочих документов в об-
лаке, которые доступны руко-
водству в любой момент. Это ис-
ключает потерю важной инфор-
мации. Всегда иметь кадровый 
резерв советует партнер и руко-
водитель практики «Антикри-
зисные коммуника-
ции» КГ Progress Дмит-
рий Федюшин.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Президент КХЛ Алексей Морозов объяснил, 
что дал потолок зарплат и зачем увеличивать лимит на легионеров
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ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

Молодежь внезапно исчезает 
с работы, прихватив несданный 
проект и служебный телефон. 

А К Ц Е Н Т

Соблюдать дисциплину молодежь 
не мотивируют даже штрафы — 
сегодня я просплю, и пусть с меня за это 
тысячу рублей снимут, не жалко

А К Ц Е Н Т

В прошлом сезоне уже в сентябре все 
знали, кто будет в полуфинале. А сейчас 
в полуфинале из четырех три команды 
никогда не брали Кубок Гагарина

Сергей Лавров 
провел круглый стол, 
посвященный 
Украине, с послами 
из 70 стран

Сергей Шойгу: 
Отправка военных 
на Украину 
создаст проблемы 
для Франции

Историческую 
приключенческую 
игру «Смута» 
представили в 
Нижнем Новгороде

Константин Богомолов: 
«Голоса страны» — 
на выставке «Россия» 
и после нее 
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ФИНАНСЫ Обменять 
замороженные активы 
хотят около 20 процентов 
российских инвесторов

Начало акции

Татьяна Шмелева, Дарья Кривешко

До 20% российских держателей активов, которые за-
морожены за рубежом, уже подали заявки на их обмен. 
Об этом «РГ» сообщили участники рынка. Прием 
заявок брокер «Инвестиционная палата», который 
был назначен организатором процедуры обмена замо-
роженными активами российских и иностранных ин-
весторов, начал с 25 марта, а завершит 8 мая. По сло-
вам опрошенных экспертов, клиенты проявляют высо-
кий интерес к обмену.

В пресс-службе «Инвестиционной палаты» «РГ» по-
яснили, что в выкупе могут участвовать российские 
физлица-резиденты, у которых есть заблокированные 
иностранные ценные бумаги, перечисленные в утвер-
жденном списке ИЦБ. «В нем более 3,5 тыс. наименова-
ний — только биржевые инструменты (акции ино-
странных эмитентов, депозитарные расписки на ак-
ции иностранных эмитентов, инвестиционные паи и 
ETF — биржевые инвестфонды, зарегистрированные 
вне России, но акции которых можно приобрести на 
российском фондовом рынке)», — отметили в палате.

Российские розничные инвесторы могут подать 
заявку на продажу заблокированных активов через 
своих брокеров, доверительных управляющих и 
управляющих компаний паевых инвестиционных фон-
дов (ПИФ). Они, в свою очередь, должны пере-
дать эти заявки организатору процедуры до 
19.00 мск 8 мая. 

СОБЫТИЕ Чем порадует 
читателей ярмарка 
non/fictioNвесна

Онегин 
уже ждет

Анастасия Скорондаева

В четверг в столичном Гостином Дворе открылась Меж-
дународная ярмарка интеллектуальной литературы 
non/fictioNвесна. Весенняя non/fictioN проходит уже 
второй раз. В прошлом году был рекорд — 48 тысяч по-
сетителей за четыре дня. Чего ждать читателям теперь? 

Во-первых, нас волнует безопасность ярмарки. Ор-
ганизаторы клянутся: меры приняты серьезные, во-
оруженная охрана. Во-вторых, куда пойти? Вот, пожа-
луйста: 300 событий за четыре дня. Книгами похваста-
ются Алексей Иванов, Яна Вагнер, Вадим Панов, Анна 
Матвеева, Алексей Сальников и другие видные авторы.

Хотите в гости к «Евгению Онегину»? — вас встретит 
Пушкинский музей. Вникнуть, как история семьи 
переплетается с историей страны? — поможет журнал 
«Родина». Детям — Юрий Энтин на концерте лучших 
песен из коллекции «Союзмультфильма». 

Кроме того, все дни на ярмарке — сбор книг для но-
вых регионов, в помощь Донбассу.  

СЫРЬЕ Нужно ли России 
корректировать планы 
по развитию Арктики

Полярные 
мнения

Сергей Тихонов

Борьба за влияние в Арктике будет возрастать, и Рос-
сии необходимо как можно быстрее актуализировать 
приоритеты развития региона. Нужно пересмотреть 
планы по реализации крупнейших сырьевых проектов 
в Арктике и скорректировать целевые показатели по 
загрузке Северного морского пути (СМП). К таким вы-
водам пришли аналитики консалтинговой компании 
«Яков и Партнёры» по итогам изучения развития Арк-
тической зоны РФ за последние два года. 

Ранее со схожей оценкой о необходимости ревизии 
планов по развитию Арктики выступил кандидат гео-
лого-минералогических наук, директор консультаци-
онной компании «Гекон» Михаил Григорьев.

К моменту подписания номера в минэнерго на 
запрос «Российской газеты» о том, возможен ли пере-
смотр планов реализации сырьевых проектов в Аркти-
ке, критически важных для загрузки СМП, и обсужда-
ется ли эта тема, не ответили.

В конце марта вице-премьер Александр Новак 
заявил, что в 2024 году поставки по СМП могут выра-
сти до 40 млн тонн. Это в два раза ниже запланирован-
ных объемов — 80 млн тонн. Принят был этот план 
(Стратегия развития Арктической зоны РФ до 2035 
года) в 2020 году, то есть до начала СВО, глобальных 
геополитических изменений и массирован-
ной атаки санкциями против экономики Рос-
сии со стороны Запада. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 05.04.24

Австралийский доллар  60,8018
Азербайджанский манат  54,2975
Армянский драм**  23,7540
Белорусский рубль  28,3608
Болгарский лев  50,8906

Бразильский реал  18,1987
Венгерский форинт**  25,6035
Вон Республики Корея***  68,5219
Вьетнамский донг****  38,4000
Гонконгский доллар  11,8114

Грузинский лари  34,3911
Датская крона  13,3442
Дирхам ОАЭ  25,1343
Доллар США  92,3058
Евро  100,0668

Египетский фунт*  19,4825
Индийская рупия*  11,0615
Индонезийская рупия****  57,9701
Казахстанский тенге**  20,6542
Канадский доллар  68,1878

Катарский риал  25,3587
Киргизский сом*  10,3308
Китайский юань  12,7143
Молдавский лей*  52,0431
Новозеландский доллар  55,6050

Новый туркменский манат  26,3731
Норвежская крона*  85,3774
Польский злотый  23,3597
Румынский лей  20,1704
СДР  122,0957

Сербский динар**  85,4501
Сингапурский доллар  68,4761
Таджикский сомони*  84,2675
Таиландский бат*  25,1679
Турецкая лира*  28,8744

Узбекский сум****  72,8653
Украинская гривна*  23,5502
Фунт стерлингов  116,4807
Чешская крона* 39,5789
Шведская крона*  85,9899

Швейцарский франк  101,9053
Южноафриканский рэнд* 49,5857
Японская иена**  60,8797

Продолжение темы на с. 11
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Дмитрий Гончарук 

О
бщероссийскую мо-
лодежную програм-
му не  нужно де-
лать «охранитель-
ной», она должна 
быть современной 
и устремленной в 
будущее, убежден 
Владимир Путин. 

Вчера президент в режиме ви-
деоконференции провел сове-
щание с членами правитель-
ства, темами которого стали во-
просы молодежной политики 
и индивидуальные программы 
развития регионов.

«Программа, о которой мы 
говорим, и вся работа — она, 
конечно, шире, чем только эта 
программа, — не должна носить 
охранительного характера. 
Она должна быть современной 
и устремленной в будущее», — 
заявил Путин. По его мнению, 
если Россия будет руководство-
ваться именно этим подходом, 
то и все цели в сфере молодеж-
ной политики будут выполне-
ны. «Давайте вот таким образом 
и настроимся — и при формиро-
вании этой программы, и при 
ее реализации», — призвал пре-
зидент.

О разработке нового нац-
проекта «Молодежь и дети» 
рассказала вице-премьер Та-
тьяна Голикова. По ее словам, 
он будет включать в себя все 
ключевые меры поддержки мо-
лодых людей и будет направлен 
в том числе на создание условий 
для самореализации, кадро-
вых и социальных лифтов. Нац-
проект выстроят не с нуля. Уже 
сейчас в России действует сеть 
из 257 региональных и 1786 му-
ниципальных молодежных цен-
тров. Система конкурсов в рам-
ках платформы «Россия — стра-
на возможностей» помогает мо-
лодым людям развиваться про-
фессионально. Создано «Дви-
жение первых», участниками 
которого уже стали 5,3 миллио-
на человек, из них 700 тысяч — 
наставники.

О том, что за последние 
три года молодежная безра-
ботица снизилась более чем в 
1,5 раза — до 5,1%, отчитался 
министр труда Антон Котяков. 
«Сегодня каждый десятый под-
росток получает первый трудо-
вой опыт до 18 лет, в прошлом 
году центры занятости помо-
гли найти подработку на кани-
кулы для 600 тысяч молодых 
ребят», — сказал он. Готовится 
пятилетний прогноз кадровой 
потребности. Он станет частью 
национального проекта «Кад-
ры», а сами данные — основой 
для распределения контроль-
ных цифр приема в учебные за-
ведения.

На то, что отечественная 
наука — одна из самых «моло-
дых» в мире, указал глава мин-
обрнауки Валерий Фальков. 
Каждый второй исследователь 
в нашей стране — моложе 39 лет. 
Серьезный вклад в поддержку 
передовых научных школ вно-
сит программа «Мегагранты». 
В рамках основного конкурса 
сумма грантов выросла до 100 
миллионов рублей в год. Впер-

вые поддержка предусмотрена 
для молодых исследователей — 
по 15 миллионов ежегодно.

Обновляются подходы к под-
готовке инженерно-техниче-
ских кадров. Например, нац-
проект «Экономика данных» 
будет содержать задачи по под-
готовке 15,5 тысячи програм-
мистов и более 800 тысяч спе-
циалистов,  владеющих от-
раслевыми технологиями ис-
кусственного интеллекта. Дей-
ствует 50 передовых инженер-
ных школ, к 2030 году их ко-
личество удвоится, а в проект 
«Платформа университетского 
технологического предприни-
мательства» вовлечены почти 
полмиллиона студентов, кото-
рые разработали свыше 23 ты-
сяч стартапов. «Рассчитываем, 
что все эти меры в совокупно-
сти позволят нашей стране на-
дежно обеспечить потребности 
национальной экономики в мо-
лодых профессиональных кад-
рах и, безусловно, укрепят тех-
нологический суверенитет Рос-
сии», — добавил Фальков.

М и н и с т р  п р о с в е щ е н и я 
Сергей Кравцов доложил о раз-
витии программы «Профессио-
налитет». Ее участниками стали 

более 900 колледжей и 1,6 тыся-
чи предприятий. В ближайшие 
годы для всех выпускников кол-
леджей введут практический 
экзамен. Со следующего года 
стартует программа капре-
монта колледжей. В первую оче-
редь отремонтируют именно те, 
что вовлечены в «Профессио-
налитет». По словам Кравцова, 
обучение станет более мобиль-
ным, чтобы сбалансировать 
межрегиональный рынок труда.

О результатах недавнего Все-
мирного фестиваля молодежи в 
«Сириусе» рассказала глава 
Росмолодежи Ксения Разувае-
ва. «По завершении фестиваля 
у нас иностранные участники 
отправились в 30 регионов Рос-
сии: от Дальнего Востока до Ка-
лининграда, мы знакомили их 
с нашими предприятиями, ву-
зами, культурными объектами, 
природой», — заявила Разувае-
ва. Наследие фестиваля имеет 
серьезную ценность для России, 
заявил Путин. Он подчеркнул, 
что это пойдет на пользу моло-
дежи страны и наших партнеров 
почти на всех континентах.

Выслушав доклады, пре-
зидент вспомнил отрывок из 
Евангелия, где Иисус встретил 

рыбаков на берегу Галилейско-
го моря. «Кто-то рыбу ловил, 
кто-то сети поправлял. И он им 
сказал: «Идите за мной, и вы 
будете ловцами человеков». То 
есть человеческих душ», — по-
делился своими ассоциация-
ми Путин. Он считает, что та-
кой «библейский» подход не 
менее актуален сейчас, когда 
Россия должна защищать свои 
традиционные ценности. «От 
результатов этой нашей рабо-
ты в значительной степени бу-
дет зависеть, что из себя будет 
представлять Россия в самое 
ближайшее время и в отдален-
ной исторической перспекти-
ве. И сохранится ли она как та-
ковая, как мы ее себе представ-
ляем», — подытожил глава госу-
дарства «молодежную» часть 
совещания. 

Отдельный блок посвятили 
индивидуальным программам 
развития регионов. Их запусти-

ли в 2020 году в субъектах РФ, 
где уровни безработицы и бед-
ности были выше, чем в сред-
нем по стране. Цель — создать 
новые точки роста и условия 
для опережающего развития. 
Глава минэкономразвития Мак-
сим Решетников предложил об-
новить список 10 регионов с та-
кими программами, включив в 
него Хакасию и Кировскую об-
ласть вместо Адыгеи и Карелии, 
которые существенно улучши-
ли свои социально-экономиче-
ские показатели. Президент по-
ручил кабмину продумать ме-
ханизм поддержки регионов с 
низкой бюджетной обеспечен-
ностью, показавших положи-
тельную динамику, после окон-
чания реализации индивиду-
альных программ социально-
экономического развития.  

Пошли 
в «гостинг»

Если 5 лет назад недовольный сотрудник мог 
саботировать работу и жаловаться, то теперь 
просто уходит и не берет трубку, рассказывает 

Ксения Юркова, директор по персоналу ГК «Эксцель-
сиор». Речь идет о молодых людях, которые относятся 
к поколению Y (родившиеся с 1984 по 2000 гг.), то есть 
миллениалам, или поколению Z (родившиеся в 2001—
2011 гг.), то есть к зуммерам. Их отличает ценность сво-
боды, самостоятельность, высокая креативность. Но 
обратной стороной медали является отсутствие авто-
ритетов, эгоизм и малый горизонт планирования, объ-
ясняет Илья Шебураков, декан факультета оценки и 
развития управленческих кадров ВШГУ РАНХиГС. При 
этом они могут гораздо лучше других поколений от-
рабатывать креативные идеи в PR, Digital, маркетин-
ге, SMM, отмечает Иван Пачко, генеральный директор 
коммуникационного агентства The Mellows.

Эти молодые сотрудники вышли на работу в пан-
демийные годы, когда рабочие графики были размы-
ты, напоминает Ольга Гаевская, начальник Управле-
ния развития карьеры и взаимодействия с выпускни-
ками НИУ ВШЭ. Как результат: они не зациклены на 
построении карьеры в одном месте, не боятся уйти. 
Причем выбирают комфорт, поэтому могут принять 
решение уйти из организации с хорошей зарплатой в 
ту, где дружелюбная атмосфера.

Распознать среди кандидатов того, кто бросит ра-
бочее место, крайне сложно. Компании сами мешают 
другим узнать об этом. «Работодатели чаще стремят-
ся увольнять проштрафившихся работников «по соб-
ственному желанию», так как это снижает риск судеб-
ных тяжб», — поясняет Илья Шебураков.

Отказываться от работы с новым поколением 
компании не собираются. «Все больше крупных компа-
ний начинают менять свой подход к работе с молоде-
жью, учитывая эти особенности: проводят обучение 
взрослых сотрудников, как взаимодействовать с новым 
поколением, позволяют молодым ребятам пробовать 
себя в разных проектах», — говорит Ольга Гаевская.  

ПАРТИИ «Единая Россия» 
выступила с новыми 
школьными инициативами

Уроки спасения

Дмитрий Гончарук

Курсы тактической медицины, которые «Единая 
Россия» организовала в школах четырех новых 
регионов, хотят распространить на всю страну. Об 
этом вчера зашла речь на заседании федерального 
штаба партии.

Обучение педагогов и детей первой помощи — зада-
ча государственной важности, уверен депутат Госду-
мы и координатор партийного проекта «Здоровое 
будущее» Дмитрий Хубезов. «На курсы первой по-
мощи приходят семьями, — рассказал парламента-
рий. — Нередко дети после уроков ОБЖ мотивируют 
родителей, чтобы они обучались. Наш опыт обучения 
сейчас обобщаем, систематизируем и, вне всякого со-
мнения, будем использовать в других регионах, это 
долгосрочный проект». Он добавил, что вкладываться 
нужно именно в школьников, чтобы с раннего детства 
они хотели приходить на помощь.

Секретарь ген-
совета «ЕР», пер-
вый вице-спикер 
Совфеда Андрей 
Турчак поддержал 
такое предложение 
и дал поручение ре-
ализовать его во 
всех регионах. «Пи-
лоты у нас были 
в прифронтовых 
территориях, те-
перь мы это вместе 
с министерством просвещения распространим на все 
наши школы», — пообещал Турчак. Сенатор обратил 
внимание на то, что ресурсная часть по этому проек-
ту была добровольческая, поэтому такие курсы мож-
но было бы реализовать без привлечения бюджетных 
средств.

Другой темой стал капитальный ремонт школ. 
Контракты на его проведение заключены по 935 
объектам из 1353 запланированных, а на многих уже 
ведутся работы. Андрей Турчак отметил успехи в реа-
лизации программы по капремонту школ Луганской 
и Донецкой народных республик. «Эти два региона не 
первый год участвуют в программе, и они делают все 
в срок, невзирая на постоянные обстрелы и другие 
трудности военного времени», — констатировал он.

По решению президента Владимира Путина со сле-
дующего года стартует программа по капремонту дет-
ских садов и колледжей с их общежитиями и спорт-
объектами. Председатель Комитета Госдумы по про-
свещению Ольга Казакова проинформировала, что 
«Единая Россия» предлагает задействовать для этого 
механизм общественных советов, который успешно 
применяется при капремонте школ и помогает про-
следить за каждым этапом.

Министр просвещения РФ Сергей Кравцов сооб-
щил, что сейчас регионы тратят около 31 миллиарда 
рублей на такой ремонт. «Эти средства нужно сохра-
нить в региональных бюджетах, — заявил он. — Прошу 
депутатов региональных собраний контролировать, 
чтобы эти деньги не были на другие направления 
направлены или размазаны, они должны остаться в 
системе образования».  

КАДРЫ 

Комиссия 
при президенте 
рекомендовала 
Ирину 
Подносову 
на пост главы 
Верховного 
суда России

РАССУДИТ 
ЧЕСТНО
Владислав Куликов

Комиссия при президенте Рос-
сии по предварительному 
рассмотрению вопросов назна-
чения судей и прекращения их 
полномочий одобрила канди-
датуру Ирины Подносовой на 
должность председателя Вер-
ховного суда РФ.

Как говорится в официаль-
ном сообщении, решением 
комиссии кандидатура Ирины 
Подносовой рекомендована 
президенту России для пред-
ставления Совету Федерации 
для назначения на должность 
председателя Верховного суда 
Российской Федерации.

Напомним, ранее Ирина 
Подносова была рекомендова-
на Высшей квалификационной 
коллегией судей РФ. Сейчас 
она занимает пост заместителя 
председателя Верховного суда 
России.

Ирина Подносова окончи-
ла в 1975 году юридический 
факультет Ленинградского го-
сударственного университета. 
После этого работала по специ-
альности. Сразу после вуза ста-
ла консультантом отдела юсти-
ции Леноблисполкома г. Ле-
нинграда. Потом долгое время 
работала обычным юристом. В 
1990 году была назначена су-
дьей Лужского городского суда 
Ленинградской области. Таким 
образом, ее общий юридиче-
ский стаж приближается к по-
лувеку. А судейский стаж — по-
чти тридцать пять лет.

С 2003 года по 2013 год она 
занимала пост председателя 
Лужского городского суда Ле-
нинградской области. Когда 
региональная квалификаци-
онная коллегия судей рассмат-
ривала ее кандидатуру на пост 
заместителя председателя Ле-
нинградского областного суда, 
то в характеристике было от-
мечено, что Ирина Подносова 
является «исключительно гра-
мотным судьей высокого про-
фессионального уровня».

В документах тогда было 
сказано, что, как председатель 
суда, она проводила с судьями 
регулярные консультации, по-
стоянно анализировала харак-
тер ошибок, допущенных ими 
при рассмотрении дел. Благода-
ря этому показатели качества 
рассмотрения дел в Лужском 
горсуде были выше среднеоб-
ластных.

В 2017 году Ирина Подно-
сова была назначена на пост 
председателя Ленинградско-
го областного суда. В 2018 году 
стала председателем Второго 
апелляционного суда общей 
юрисдикции. В 2020 году Ири-
на Подносова была назначена 
зампредом ВС России.  

ФОРУМ Владимир Путин выступил на съезде ФНПР 

Кадры меняют формат
Татьяна Замахина

П
редстоящие шесть лет 
должны стать временем 
форсированного инду-

стриального развития России. 
Об этом заявил президент Рос-
сии Владимир Путин на съез-
де Федерации независимых 
профсоюзов (ФНПР). Глава го-
сударства рассказал о роли и 
месте профсоюзов в этом про-
цессе.

Россия на новом этапе бу-
дет производить значитель-
но больше всевозможных то-
варов благодаря ускоренно-
му развитию разных отраслей 
промышленности, заявил Пу-
тин. На внутреннем рынке 
должна возрасти доля отече-
ственных товаров. Речь об обо-
рудовании, станках, транс-
портных средствах, лекар-
ствах, потребительских това-
рах. «Все это мы можем и бу-
дем производить сами в гораз-
до больших объемах, чем сей-
час», — убежден российский 
лидер. По оценке президента, 
такие процессы влекут за со-
бой структурные изменения 
в экономике. Что, в свою оче-
редь, приведет к обеспечению 
темпов ее роста и достойной 
заработной плате для россиян.

В этой ситуации в бли-
жайшие годы безработица 
стране точно не грозит, счита-
ет Путин. Сейчас ее уже фак-

тически нет. Сегодня этот по-
казатель на рекордно низких 
значениях, меньше 3%. Прези-
дент привел данные за февраль 
текущего года, по итогам кото-
рого безработица снизилась до 
2,8%. Президент добавил, что 
это один из важнейших пока-
зателей состояния экономики 
в целом. Этого удалось достичь 
благодаря действиям прави-
тельства, бизнеса, регионов 
профсоюзных объединений.

Но тут встает кадровый во-
прос, предупредил глава го-
сударства.  «У нас выбора 
большого нет — или надо заво-
зить рабочую силу из-за гра-
ницы, или повышать произво-
дительность труда», — конста-
тировал Путин. Ведь, как уже 
было сказано, экономика Рос-
сии в ближайшие годы столк-
нется с высокой потребностью 
в рабочих кадрах. Такая тен-
денция сложилась в том чис-
ле с учетом демографических 
вызовов — речь о пресловутой 
«яме» рождаемости в 90-е.

В этих условиях глава го-
сударства назвал критиче-
ски важным модернизировать 
промышленность, агропро-
мышленный комплекс, сферу 
услуг, многие другие отрасли 
экономики и социальной сфе-
ры. Этот процесс должен идти 
с помощью цифровых техно-
логий, автоматизации произ-
водства и управленческих про-

цессов. «Что, в свою очередь, 
должно прямо вести к улуч-
шению условий труда специ-
алистов, к повышению их до-
ходов», — добавил Путин. При 
этом, по его словам, важно до-
биться роста доходов квали-
фицированных специалистов, 
устранив разрыв оплаты труда 
в разных регионах.

«Расширение технологи-
ческого и индустриального 
потенциала России, укрепле-
ние отечественной экономи-
ки должны прямо конверти-
роваться в повышение благо-
состояния наших граждан, в 
рост заработных плат», — ска-
зал президент. Он поставил за-
дачу: в ближайшие шесть лет 
доля оплаты труда в ВВП стра-
ны должна уверенно расти. Пу-
тин в связи с этим назвал теку-
щие параметры: в 2022 году 
эта доля составила 38,5%, а в 
2023 году — 40,7%.

Для этого государство пред-
примет ряд мер. Во-первых, 
продолжит повышать мини-

мальный размер оплаты труда 
темпами выше инфляции. Че-
рез шесть лет его размер уве-
личится почти вдвое — с ны-
нешних 19 тысяч до 35 тысяч 
рублей в месяц. Напомним, 
что с 2020 года МРОТ в Рос-
сии вырос в полтора раза — с 
12 тысяч до 19 тысяч рублей 
в месяц. Этот важный показа-

тель влияет на суммы социаль-
ных пособий, выплат, зарплат 
в бюджетной сфере и в отрас-
лях экономики.

Кроме того, в 2027 году пла-
нируется переход всех регио-
нов на новые отраслевые си-
стемы оплаты труда бюджетни-
ков. «Правительство имеет по-
ручение уже в следующем году 
в рамках пилотных проектов в 
регионах отработать новую мо-
дель оплаты труда бюджетни-
ков, включая работников об-
разования, здравоохранения, 
культуры и научной сферы», — 
сказал президент. Путин доба-
вил, что это сложная работа, 
она капиталоемкая, но очень 

нужная. Глава государства на-
деется, что вместе с профсоюза-
ми будет найдет оптимальный 
путь достижения этой цели. 
«Сначала проведем пилотные 
проекты в субъектах Федера-
ции, а в начале 2027 года на так 
называемые отраслевые систе-
мы оплаты труда работников 
бюджетной сферы предстоит 
перейти в масштабах всей стра-
ны», — сообщил он.

В своем выступлении прези-
дент также анонсировал под-
писание соглашения между 
кабмином, работодателями и 
профсоюзами. «В числе его при-
оритетов — прогнозирование 
кадровых потребностей стра-
ны, развитие механизмов целе-
вого обучения, популяризация 
рабочих профессий и повыше-
ние социальной защищенности 
трудящихся», — сказал глава го-
сударства. Он добавил, что рас-
считывает на плодотворное со-
трудничество с профсоюзами 
по всем этим направлениям. В 
частности, они примут самое 
активное участие в реализации 
национального проекта «Кад-
ры», который запустят в следу-
ющем году. Кроме того, имен-
но профсоюзы, считает прези-
дент, должны подталкивать ру-
ководство предприятий к мо-
дернизации и внедрению тех-
нологий.

В съезде приняли участие 
более 600 делегатов: руко-

водители профсоюзов и их 
объединений, представители 
органов государственной вла-
сти, а также ветераны профсо-
юзного движения. Съезд своим 
решением переизбрал предсе-
дателем федерации Михаи-
ла Шмакова. В своем выступ-
лении он, как и президент, за-
тронул тему оплаты труда и 
выдвинул инициативу. По его 
словам, профсоюзы предла-
гают рассчитывать МРОТ на 
основе минимального по-
требительского бюджета. По 
подсчетам профсоюзов, этот 
показатель составляет 49 951 
руб., сообщил Шмаков. «Вы 
обозначили перспективу ро-
ста МРОТ до 35 тыс. рублей к 
2030 году. Мы поддерживаем 
это и считаем, что в перспек-
тиве необходимо двигаться к 
ориентиру минимального по-
требительского бюджета для 
того, чтобы на его основе рас-
считывать МРОТ», — сказал ли-
дер ФНПР.

Затрагивалась и тема тер-
акта в «Крокус Сити Холле». 
«У нас есть все основания по-
лагать, что главной целью тер-
акта было нанесение ущерба 
нашему единству, — подчерк-
нул Путин. — Других целей не 
просматривается. Их и нету. 
Потому что Россия не может 
быть объектом террористиче-
ских атак со стороны ислам-
ских фундаменталистов».  

Владимир Путин считает, что насле-
дие Всемирного фестиваля моло-
дежи имеет серьезную ценность.

А К Ц Е Н Т

Экономике грозит дефицит кадров, 
поэтому нужно повысить 
производительность труда

— Читайте также: Каким работникам положен отпуск 
без сохранения зарплаты
rg.ru/art/2779101
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Компаниям приходится дублировать документы, 
чтобы не потерять их при уходе сотрудников. 

Обучение педаго-
гов и детей первой 
помощи — задача 
государственной 
важности
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил молодежную политику 
с членами правительства

Задания на завтра

А К Ц Е Н Т

Нацпроект «Молодежь и дети» 
включит в себя все ключевые 
меры поддержки молодых людей
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Тем временем

Перед совещанием с кабмином Владимир Путин поучаствовал в 

открытии круглогодичных молодежных центров в 12 регионах.

«Сегодня мы делаем важный шаг к тому, чтобы содержательно расши-

рить наши программы, ориентированные на молодежь, повысить их 

доступность», — сказал президент.

У каждого центра будет своя специализация. Например, на Камчатке — 

экологическая, в Нижегородской области — государственное и муни-

ципальное управление, в Ханты-Мансийском автономном округе — 

развитие гражданского общества и добровольчества, традиций во-

лонтерства, а в Ростовской области — поддержка сельской молодежи. 

«Теперь таких молодежных центров у нас будет уже 16, а в ближайшее 

время откроются еще два — в Запорожской и Херсонской областях», — 

добавил он.
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АРСЕНАЛ

«ТОР» СОБЬЕТ В НЕБЕ ЛЮБУЮ ЦЕЛЬ

Иван Петров

З
ащита позиций россий-
ских войск, а также мир-
ных объектов в новых 

российских регионах от напа-
дения врага с воздуха в послед-
нее время стала одним из са-
мых важных направлений бое-
вой работы. Тут нашим воен-
ным помогают зенитные ракет-
ные комплексы (ЗРК). Одним из 
самых эффективных является 
комплекс «Тор». 

Расчеты ЗРК «Тор-М1» зе-
нитных ракетных подразделе-
ний группировки войск «Вос-
ток» уничтожают все виды воз-
душных целей противника на 
Южно-Донецком направлении 
СВО, сообщили накануне в во-
енном ведомстве. Основными 
целями зенитчиков 5-й обще-
войсковой армии из Примор-
ского края в последнее время 
стали беспилотники ВСУ.

«Комплекс «Тор-М1» скани-
рует воздушную обстановку на 
360 градусов, обнаруживает и 
определяет тип и принадлеж-
ность любой цели на расстоя-
нии свыше 30 километров, на-
дежно прикрывает и воинские 
подразделения, и мирное насе-
ление освобожденных городов 
ДНР», — рассказали военные.

Спустя несколько секунд 
боевой работы на мониторе 
управления комплексом появ-
ляется яркая вспышка — одним 
беспилотником-разведчиком у 
противника стало меньше. Не 
менее эффективно «Тор-М1» 
сбивает самолеты, вертолеты, 
снаряды реактивной артилле-
рии, крылатые и даже баллисти-
ческие ракеты. 

«Видим — самолет летит, 
определяется как чужой. Смот-
рим — он пускает ракету в нас. 
Сбили и ракету, и самолет», 
— рассказал командир расче-
та ЗРК «Тор-М1» с позывным 
«Купол».

Сам комплекс для противни-
ка является одной из приоритет-
ных целей. На «Тор» беспилот-
ная авиация ВСУ ведет посто-
янную охоту. Но, как отмечают 
в военном ведомстве, благода-
ря профессионализму зенитчи-
ков врага раз за разом настига-
ет неудача. «Захватили «Леле-
ку» (украинский разведыватель-
ный беспилотник. — Прим. «РГ»). 
Над нами висел. Поразили его, не 

успел огонь по нам скорректиро-
вать», — рассказал старший опе-
ратор ЗРК «Тор-М1» с позывным 
«Девятый».

Еще одно преимущество 
комплекса «Тор-М1» — высокая 
скорость и маневренность. Раз-
личные модификации комплек-
са могут осуществлять пуски 
ракет в движении, сходу и с ко-
ротких остановок. «Проходи-
мость машины замечательная… 
Сейчас еще подсохло, летает 
хорошо. Не было такого, чтобы 
застревали», — рассказал меха-
ник-водитель ЗРК «Тор-М1» с 
позывным «Крылатый».

«Вражеские «Лелеки», «Фу-
рии» и «Валькирии» — это 
основные беспилотники, кото-
рые поражают расчеты. Сей-
час начали появляться импорт-
ные беспилотники, которые по-
ставляют Украине их партне-
ры. Это RQ-35 «Пума», «Посей-
дон» и прочие. У них достаточ-
но большая номенклатура. Но 

мы все видим, отрабатываем», 
— рассказали зенитчики.

Кстати, турецкие ударные 
беспилотники Bayraktar, на ко-
торые украинские военачаль-
ники возлагали особые наде-
жды, «пощелкали» именно 
«Торы».  

«Мы на вторые сутки спе-
циальной военной операции 
поразили «Байрактар». Оказа-
лось, это одна из самых простых 
аэродинамических целей. Ле-
тит прямолинейно, с одинако-
вой скоростью, на определен-
ной высоте», — рассказывал еще 
в начале СВО начальник одного 
из наших расчетов. 

В целом же, опираясь на бое-
вой опыт применения, военные 
делают вывод, что «Тор» может 
поражать в своем диапазоне 
высот и дальности все типы це-
лей.  

БЕЗОПАСНОСТЬ

ВАЛЕРИЙ ГЕРАСИМОВ: ЗАПАД РАЗРУШАЕТ 
ОСНОВЫ СТРАТЕГИЧЕСКОЙ СТАБИЛЬНОСТИ
Юрий Гаврилов

В
оенно-политическая об-
становка в мире быстро 
меняется и имеет тенден-

цию к усложнению. Новые угро-
зы государствам Содружества 
обязывают их иметь хорошо 
оснащенные и обученные во-
оруженные силы. Об этом вчера 
в Москве на заседании Комите-
та начальников штабов армий 
СНГ заявил руководитель рос-
сийского Генштаба — первый за-
меститель министра обороны 
РФ Валерий Герасимов.

В работе этого комитета 
участвовали делегации гене-
ральных штабов вооруженных 
сил России, Азербайджана, Ар-
мении, Белоруссии, Казахста-
на, Киргизии, Таджикистана и 
Узбекистана. 

К обсуждению проблем под-
ключились генеральный секре-
тарь СНГ Сергей Лебедев и се-
кретарь Совета министров обо-
роны государств — участников 
Содружества Юрий Дашкин. 

Все началось с возложе-
ния цветов и венков к Могиле 
Неизвестного Солдата у Крем-
левской стены. Также воена-
чальники из стран Содруже-
ства почтили память воинов, 
погибших на фронтах Великой 
Отечественной войны, мину-
той молчания.

Председательствовал на за-
седании генерал армии Валерий 
Герасимов. Напомним, что с ян-
варя прошлого года он возглав-
ляет объединенную группиров-
ку российских войск в зоне спе-
циальной военной операции.

Когда было принято реше-
ние назначить Герасимова ее 

командующим, в Минобороны 
РФ объяснили это «расширени-
ем масштаба решаемых в ходе 
проведения СВО задач, необхо-
димостью организации более 
тесного взаимодействия между 
видами и родами войск воору-
женных сил, а также повышени-
ем качества всех видов обеспе-
чения и эффективности управ-
ления группировками войск». 

Опытом руководства ар-
мейскими группировками в 
реальных боевых условиях об-
ладают не все высшие офице-
ры государств СНГ. Поэтому 

к словам Валерия Герасимова 
его коллеги отнеслись с особым 
вниманием. А говорил началь-
ник российского Генштаба об 
очень важных вещах.

«События последнего вре-
мени свидетельствуют о после-
довательном разрушении Запа-
дом фундаментальных основ 
стратегической стабильности 
и международных институ-
тов безопасности», — заявил, в 
частности, Герасимов. 

По его словам, не без внеш-
него воздействия в различных 
уголках планеты возникают 
очаги напряженности. А меж-
дународный терроризм при 
поддержке теневых спонсоров 
по-прежнему остается глобаль-
ной угрозой миру.

— В этих условиях все более 
реальными и разнообразными 
становятся вызовы государ-
ствам Содружества, что обя-
зывает нас иметь хорошо осна-
щенные и обученные воору-
женные силы, — уверен россий-
ский военачальник.

Он назвал символичным то 
обстоятельство, что совмест-

ная работа в Москве членов 
Комитета начальников шта-
бов вооруженных сил госу-
дарств - участников СНГ нача-
лась с осмотра выставки совре-
менных образцов вооружения 
и техники, используемых в 
ходе специальной военной опе-
рации на Украине.

«Уверен, — сказал Гераси-
мов, — что знакомство с дости-
жениями российского военно-
промышленного комплекса и 
перспективными разработка-
ми, которые реализуются в во-
енной сфере, было для вас ин-
тересным и полезным».

Участников этой встречи 
также познакомили с совре-
менными подходами в Россий-
ской армии к организации про-
тиводействия беспилотным ле-
тательным аппаратам. 

Наши военные также поде-
лились с генералами из СНГ 
опытом разминирования,  ко-
торым российским саперам 
приходится много заниматься 
в ходе решения задач специаль-
ной военной операции. 

Еще военачальники госу-
дарств Содружества обсуди-
ли текущие и перспективные 
задачи развития совместных 
(объединенных) систем воен-
ного назначения. 

Конкретно речь на этом за-
седании шла о совершенство-
вании совместной системы 
связи и объединенной системы 
противовоздушной обороны 
государств- участников СНГ. 

Говорили также  о подготов-
ке национальных подразделе-
ний, занимающихся гумани-
тарным разминированием. 

Комитет начальников шта-
бов армий СНГ после обсто-
ятельного обсуждения под-
держал инициативу, которая 
предусматривает внедрение 
опыта ведения боевых дей-
ствий в современных условиях 
в практику подготовки войск. 

Наверняка полезным для 
генералов оказался и совмест-
ный анализ военно-политиче-
ской обстановки в мире и на 
границах государств Содруже-
ства.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Для уничтожения опорных пунктов ВСУ на Южно-Донецком направлении экипажи российских Су-34 применили фугасные авиабомбы с универсальным модулем планирования и коррекции.

Комплексы «Тор», кроме точности, 
отличаются высокой маневренно-
стью и проходимостью.

А К Ц Е Н Т

Начальник российского Генштаба уве-
рен: угрозы государствам Содружества 
обязывают их иметь хорошо оснащен-
ные и обученные вооруженные силы

МИНОБОРОНЫ

УНИЧТОЖЕН ЕЩЕ ОДИН ПУНКТ ДИСЛОКАЦИИ ИНОСТРАННЫХ НАЕМНИКОВ

Юрий Гаврилов

В 
российском военном 
ведомстве раскры-
ли некоторые детали 
телефонных перего-
воров, которые в ми-
нувшую среду по на-
стоятельной прось-
бе Парижа министр 
обороны РФ генерал 

армии Сергей Шойгу провел с 
французским коллегой Себа-
стьяном Лекорню.

Тот, как сообщили в нашем 
минобороны, выразил соболез-
нования в связи с терактом в 
концертном зале «Крокус Сити 
Холл» 22 марта. При этом Ле-
корню настойчиво пытался убе-
дить Шойгу в непричастности 
Украины и стран Запада к атаке 
террористов. Ответственность 
за их варварский акт француз 
перекладывал на запрещенную 
в России террористическую ор-
ганизацию ИГИЛ. 

Иными словами, Лекорню 
фактически повторил версию, 
которая прозвучала на Западе 
спустя считаные минуты после 
атаки террористов на «Крокус 
Сити Холл» и которая не под-
тверждается в ходе расследова-
ния этого страшного преступ-
ления.

О чем, собственно, Шой-
гу и сказал министру обороны 
Франции. Точнее, он дал понять: 
расследование это, безусловно, 
доведут до конца, а все винов-
ные в теракте будут наказаны.

Более того, глава военного 
ведомства РФ не скрывал, что 
у наших правоохранителей и 
спецслужб имеются сведения 
об украинском следе в органи-
зации теракта в «Крокус Сити 
Холле».

— Киевский режим ничего не 
делает без одобрения западных 
кураторов. Рассчитываем, что 
в данном случае за этим не сто-
ят французские спецслужбы, — 
обратился к Лекорню министр 
обороны РФ. 

Он не обошел стороной и 
заявления Елисейского двор-
ца об отправке французско-
го контингента на Украину. 

Сергей Шойгу сказал, что в слу-
чае их практической реализа-
ции это создаст проблемы для 
самой Франции. В то же время 
наш министр подтвердил го-
товность Москвы к диалогу по 
Украине. Исходные положения 
для него могли бы основывать-
ся на «Стамбульской мирной 
инициативе». 

А вот проведение встречи 
в Женеве без участия России 
Шойгу считает бессмысленным.

Между тем вчера Миноборо-
ны России сообщило, что наши 
подразделения улучшили поло-
жение по переднему краю и за-
няли более выгодные рубежи 
на Купянском, Донецком, Ав-
деевском и Южно-Донецком 
направлениях спецоперации. 
Фронт продвигается на запад 
фактически по всей линии бое-
вого соприкосновения.

Бойцы группировки войск 
«Запад» нанесли поражение 
живой силе и технике против-
ника у Розовки, Райгородка, 
Жовтневого в ЛНР и около Тер-
нов в Донецкой Народной Рес-
публике. 

За минувшие сутки ВСУ по-
теряли на этом направлении до 
125 военнослужащих и четыре 
автомобиля.

Под Клещеевкой, Курдюмов-
кой и Красногоровкой в ДНР 
под нашим огнем оказались 
украинские 28-я механизиро-
ванная, 92-я штурмовая и 241-я 
бригада теробороны. Они недо-
считались в районах 340 че-
ловек, танка и восьми автомо-
билей.

«Кроме того, в ходе контрба-
тарейной борьбы поражены две 
152-мм гаубицы «Мста-Б», 152-
мм гаубица Д-20, две 122-мм 
самоходные артиллерийские 
установки «Гвоздика», три 122-
мм гаубицы Д-30, а также три 
склада боеприпасов ВСУ», — со-
общили в Минобороны РФ.

На Авдеевском направлении 
наиболее активные действия 
шли у Орловки, Бердычей и То-
ненького. 

В районе населенного пункта 
Первомайское была отражена 
контратака штурмовой группы 

украинской 25-й воздушно-де-
сантной бригады. 

Противник оставил на поле 
боя до 305 человек, две боевые 
бронемашины, два автомоби-
ля, а также 155-мм самоходную 
артиллерийскую установку 
Paladin производства США.

К этим потерям надо доба-
вить 105 военнослужащих, три 
автомобиля, американскую 
155-мм гаубицу М777 и РСЗО 
«Град», которые наши бойцы 
поразили на Южно-Донецком 
направлении. 

Д е й с т в у ю щ и е  н а  Х е р -
сонском направлении подраз-
деления группировки войск 
«Днепр» нанесли у Мирного и 
Пятихаток в Запорожской обла-
сти огневое поражение 28-й ме-
ханизированной и 128-й горно-
штурмовой бригадам ВСУ. 

Также был нанесен удар по 
пункту временной дислокации 
иностранных наемников в рай-
оне населенного пункта Мерефа 
Харьковской области. 

По Краматорском в ДНР рос-
сийские средства ПВО сбили 
вражеский самолет Су-27. За 
сутки были уничтожены 196 
украинских беспилотников и 
перехвачены 18 реактивных 
снарядов системы залпового 
огня HIMARS.  

А К Ц Е Н Т

Под Краматорском в Донецкой 
Народной Республике российские
средства противовоздушной обороны 
сбили вражеский самолет Су-27

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ДНЕПРОВСКАЯ ФЛОТИЛИЯ СТАНЕТ КУВАЛДОЙ ДЛЯ ПРОРЫВА ОБОРОНЫ 
Алексей Леонков,
военный эксперт, 
редактор журнала
 «Арсенал Отечества»: 
— Воссоздание Днепровской реч-

ной флотилии, о которой сообщил 

министр обороны России Сергей 

Шойгу, может быть напрямую свя-

зано с новым этапом специальной 

военной операции. 

Конечно, пока неизвестны силы и 

средства, которые будут привле-

каться для функционирования 

этого оперативно-тактического 

объединения. Однако в целом 

можно сказать, что такое решение 

уже давно созрело. Создание фло-

тилии способно заметно усилить 

наше давление на противника в 

Херсонской и Запорожской обла-

стях. Можно полагать, что она 

должна стать кувалдой, помогаю-

щей вскрыть оборону противника 

по Днепру.  

 Флотилия должна взаимодейство-

вать с нашими сухопутными 

подразделениями, высаживать 

морские десанты, вести огневую 

поддержку атакующих подразделе-

ний.   В целом, задач, которые будут 

возложены на новое объединение, 

много. Сейчас, по всей вероятно-

сти, решается, каким должен стать 

окончательный облик Днепровской 

флотилии, какие конкретные зада-

чи она должна будет решать.   

Можно вспомнить, что Дне-

провская флотилия создавалась 

для решения конкретных задач и 

во времена царской России, и во 

времена СССР. 

Так, она была воссоздана во время 

Великой Отечественной войны в 

1944 году. Тогда ее боевой состав 

насчитывал более ста кораблей и 

судов. Флотилия выполняла зада-

чи по поддержке  артиллерийским 

огнем наступления наших частей, 

преследовала  отступающего про-

тивника, оказывала содействие 

нашим частям  в переправе через 

реки, организовала противомин-

ную оборону на Днепре. Известны 

случаи, когда бронекатера и  ка-

тера-тральщики флотилии успеш-

но высаживали под огнем против-

ника наши десанты, которые, 

пользуясь неожиданностью, выби-

вали фашистов с их позиций и 

успешно их удерживали до подхо-

да основных сил. В целом, Дне-

провская флотилия во времена 

Великой Отечественной войны 

оказала существенное влияние на 

ход наступления наших войск.   

Могу предположить, что задачи 

вновь воссозданного соединения 

будут приблизительно схожими. 

Налаживание грамотной боевой 

работы Днепровской флотилии 

будет одной из первых серьезных 

проверок для нового главноко-

мандующего ВМФ адмирала Алек-

сандра Моисеева.

По моему мнению, в первую оче-

редь новая флотилия должна 

комплектоваться малозаметными 

скоростными лодками, способны-

ми перевозить десант численно-

стью до 10 человек. Скорость 

здесь необходима для того, чтобы 

иметь возможность уходить от 

удара дронов противника, которы-

ми сейчас насыщена линия боево-

го соприкосновения. Для таких це-

лей вполне подойдут катера моде-

лей БК-10 и СК-860.

Скоростная штурмовая лодка БК-

10 способна перевозить 12 чело-

век десанта, а значит, использо-

ваться для проведения специаль-

ных операций. Также ее можно 

применять при эвакуации ране-

ных. БК-10 может развивать ско-

рость почти в 80 километров в час 

и имеет запас хода более чем в 

600 км. Катер СК-860 при прибли-

зительно равных характеристиках 

имеет чуть большую скорость. 

Кроме того, для действий на реке 

можно также использовать гра-

жданские скоростные лодки, кото-

рые наши моряки смогут модерни-

зировать под свои задачи. 

Здесь мы говорим именно о дей-

ствиях на реке в Херсонской и За-

порожской областях.

Если говорить про Днепровский 

лиман, это уже часть Николаев-

ской области, то тут необходимы 

катера, оснащенные мощным во-

оружением. Здесь свою роль мо-

гут сыграть наши патрульные ка-

тера класса «Раптор», противоди-

версионные катера проекта «Гра-

чонок», скоростные десантные ка-

тера БК-16. Эти катера могут выса-

живать десант на подготовленные 

и неподготовленные плацдармы, 

имеют достаточное вооружение 

для поддержки десантных опера-

ций. Несомненно, что все плав-

средства должны быть оборудова-

ны системами защиты от воздуш-

ного и морского нападения. В пер-

вую очередь средствами радио-

электронной борьбы, которые 

смогут сбивать с курса как мор-

ские, так и воздушные дроны. 

Думаю, что в составе Дне-

провской флотилии появятся и 

безэкипажные катера, которые 

смогут в автономном режиме  па-

трулировать реки, выявлять места 

скопления десанта противника.  

Использовать такие катера необ-

ходимо для ударов по районам, 

где идет загрузка или выгрузка де-

санта, по береговым объектам, 

транспортной инфраструктуре, в 

первую очередь, мостам, понтон-

ным переправам, причалам.

Кроме того, сейчас стали говорить 

о том, что флотилии будут переда-

ны артиллерийские системы бере-

говой обороны А-222 «Берег».  

Этот самоходный артиллерийский 

комплекс имеет на вооружении 

орудия калибра 130 мм. Он спосо-

бен засекать и поражать различ-

ные надводные и наземные цели. 

Подготовил Александр Степанов

Катера проекта «Раптор» 
способны высаживать десант 
на неподготовленное побережье.
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РЕШЕНИЕ 

КС объяснил 
порядок 
компенсации 
за незаконное 
увольнение

ВЕРНУТЬ 
С ПРОЦЕНТАМИ
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Незаконно уволенный и через 
суд восстановленный в долж-
ности сотрудник имеет право 
на выплату не только среднего 
заработка за все время выну-
жденного отсутствия на рабо-
чем месте, но и процентов на 
начисленную сумму. 

«За период, когда решение 
суда не исполнено, работник, 
будучи незаконно лишенным 
причитающихся ему денежных 
средств, имеет право на при-
менение компенсационного 
механизма, предусмотренного 
статьей 236 Трудового кодекса 
РФ», — постановил КС РФ.

 С жалобой на наруше-
ние своего конституционно-
го права на судебную защиту 
обратился сотрудник ЧОП из 
Томской области Игорь Сысо-
ев. В 2018 году работодатель 
уволил его в связи с истечени-
ем срока трудового договора, 
но охранник через суд добился 
признания трудового договора 
бессрочным и восстановления 
на работе. Суд вынес решение 
в декабре 2020 года, а прису-
жденную сумму работодатель 
перечислил только в марте 
2021 года, после возбужде-
ния исполнительного произ-
водства. 

Но когда Сысоев попытал-
ся взыскать с ЧОП проценты за 
просрочку, суды ему отказали. 
По их мнению, статья 395 ГК об 
ответственности за неисполне-
ние денежного обязательства 
не распространяется на тру-
довые отношения, а статья 236 
ТК «Материальная ответствен-
ность работодателя за задерж-
ку выплаты заработной платы и 
других выплат, причитающих-
ся работнику» не может приме-
няться в случае выплат, назна-
ченных судом. 

В конце января нынешнего 
года суд вынесен определение, в 
котором указал, что восстанов-
ление указанных прав работни-
ка в полном объеме предполага-
ет в том числе «возмещение за-
работка, который он мог и дол-
жен был получить за исполнение 
своих трудовых обязанностей, 
однако вследствие незаконно-
го увольнения (то есть по вине 
работодателя) был произволь-
но лишен такой возможности».  
Если же сотрудник восстановлен 
на работе через суд, но выплат 
не получил, он «по-прежнему 
остается в положении незакон-
но лишенного причитающихся 
ему денежных средств, необхо-
димых для поддержания достой-
ного уровня жизни как его само-
го, так и членов его семьи».

— Указанные последствия 
по своему характеру анало-
гичны последствиям задержки 
работодателем начисленной, 
но фактически не выплачен-
ной заработной платы, притом 
что такая задержка является 
основанием для применения 
компенсационного механиз-
ма и взыскания с работодателя 
предусмотренных данным за-
коноположением процентов, — 
отмечает КС РФ.

Суд также напомнил свое 
решение от 11 апреля 2023 года 
№ 16-П, в соответствии с кото-
рым был принят Федеральный 
закон от 30 января 2024 года 
№ 3-ФЗ, устанавливающий но-
вую редакцию части 1 статьи 
236 ТК.  По новым правилам 
при нарушении сроков выплат 
работнику работодатель обя-
зан уплатить ему проценты не 
только на начисленные, но не 
выплаченные в срок суммы, 
но даже и на не начисленные 
своевременно, если суд при-
знал это незаконным. Судеб-
ные решения по делу с участи-
ем гражданина Игоря Сысоева 
подлежат пересмотру.  

КС РФ заявил, 
что если сотруд-
ник восстановлен 
на работе через 
суд, но выплат 
не получил, он «по-
прежнему остает-
ся в положении 
незаконно лишен-
ного причитаю-
щихся ему денеж-
ных средств»

ИСТОРИЧЕСКИЙ 
МИНИМУМ БЕДНОСТИ
Росстат сообщил, что по итогам 2023 года из катего-
рии «официально бедных»  вышли 800 тысяч человек. 
Таким образом уровень бедности в России сократил-
ся до 9,3 процента населения (13,5 млн человек) и до-
стиг исторического минимума. По оценке экспертов, 
это стало возможным благодаря росту зарплат в усло-
виях дефицита кадров и увеличению выплат семьям 
с детьми. «Рост экономики и возникший на его фоне 
дефицит кадров привели к росту зарплат как в номи-
нальном, так и в реальном выражении. Впрочем, из-за 
особенностей методики Росстата в реальности пока-
затель реальных зарплат мог быть меньше заявленно-
го на несколько процентных пунктов», — говорит веду-
щий эксперт Центра макроэкономического анализа 
и краткосрочного прогнозирования (ЦМАКП) Игорь 
Поляков.

В Росстате считают, что снижению уровня бедно-
сти способствовала реализация государственных ад-
ресных социальных программ для наиболее уязвимых 
групп населения, 
а также рост зар-
плат, пенсий и иных 
видов доходов. В 
частности, средняя 
зарплата в первом 
квартале 2023 года 
номинально вырос-
ла на 10,7 процен-
та, до 66,7 тыс. руб., 
ее реальный рост 
составил 1,9 про-
цента. Кроме того, с  
1 января 2022 года 
было введено еди-
ное пособие на детей и беременных (его теперь полу-
чают 7 млн детей и 230 тыс. женщин), были проиндек-
сированы МРОТ, прожиточный минимум и страховые 
пенсии.

Заметно повлияли на снижение бедности и соц-
контракты. По оценке Счетной палаты, соцконтракт 
стал эффективным инструментом в борьбе с бедно-
стью. Наибольшее количество контрактов (220 тыс., 
или 39 процентов) заключалось для помощи в поиске 
работы. Через три месяца 89 процентов соискателей 
продолжали работать, причем 60 процентов — на том 
же месте. За два года после заключения соцконтрак-
та доходы повысились в среднем у 66 процентов ма-
лоимущих граждан, а у 28 процентов  среднедушевые 
доходы семьи превысили размер прожиточного ми-
нимума в регионе. Вторым по востребованности стал 
соцконтракт на открытие бизнеса (156 тыс., или 28 
процентов). Более 70 процентов его пользователей 
увеличили свой доход, в 37 процентах случаев сред-
недушевой доход семьи превысил региональный раз-
мер прожиточного минимума. На третьем месте — соц-
контракты для выхода из тяжелой жизненной ситу-
ации (125 тыс., или 22 процента). В среднем у почти 
половины получателей выплат по ним (52,5 процен-
та) повысились доходы семьи, у 22,5 процента — сред-
недушевые доходы семьи также превысили размер 
прожиточного минимума. Всего же, по подсчетам 
аудиторов, за два года региональные власти заклю-
чили с малоимущими россиянами более 558 тыс. соц-
контрактов (в среднем 55,5 тыс. руб. по одному согла-
шению). В тех регионах, где активно практиковался 
соцконтракт, уровень бедности снизился ниже феде-
рального.

Однако остается неравенство в доходах, и оно весь-
ма ощутимо.  Обращает на себя внимание и структура 
расходов: траты самых бедных на еду выросли до 48 
процентов. При этом вместо мяса и фруктов они ста-
ли еще чаще покупать сахар и хлеб. Данные отражают 
и рост децильного коэффициента — разницы в доходах 
10 процентов самых богатых и самых бедных слоев. 
Средний доход в беднейшей группе — 9,6 тысячи руб-
лей, в самой богатой — 145,2 тысячи.

По официальной статистике, в структуре денеж-
ных доходов населения наибольшую долю занимает 
зарплата — около 60 процентов.  Следом идут социаль-
ные выплаты, в том числе пенсии и стипендии (19), 
а также прочие денежные поступления, куда входят 
и теневые доходы 
(12,4). На долю до-
ходов от предпри-
нимательской де-
ятельности прихо-
дится 6,1 процента, 
на доходы от соб-
ственности — 4,4.

Основная часть 
российской бед-
ности — это семьи 
с детьми. Класси-
ческая семья бед-
ных — это непол-
ная семья с невы-
соким доходом, в 
которой двое-трое 
детей. Пенсионер же по определению не может счи-
таться бедным, потому что пенсия всегда выше, чем 
прожиточный минимум. Таким образом, люди бедные 
— это, как правило, люди работающие. Работающие за 
деньги, близкие к МРОТ. При этом почти каждая рос-
сийская семья имеет некий теневой доход, который не 
находится в поле зрения государства. Значит, можно 
предположить, что в реальности наши граждане жи-
вут чуть лучше, чем это явствует из официальной ста-
тистики. У малообеспеченных есть, например, нату-
ральные поступления. Очень многие ведут сельское 
хозяйство, имеют огороды. Кроме того,  есть подра-
ботки всякого рода, которые не фиксируются в зар-
плате и не оформляются официально.

В ходе Послания Федеральному Собранию Путин 
обратил внимание на то, что среди многодетных семей 
уровень бедности выше и составляет около 30 процен-
тов. Он отметил, что к 2030 году его необходимо сни-
зить до 12 процентов. Среди анонсированных мер по 
достижению этой цели — рост минимального разме-
ра оплаты труда (МРОТ) до 35 тыс. руб. (сейчас 19,2 
тыс. руб.), увеличение налоговых вычетов для семей с 
детьми, продление программы материнского капита-
ла и семейной ипотеки.

Между тем существует понятие «субъективная 
бедность». Иногда люди с доходами выше прожи-
точного минимума относят себя к бедным, но быва-
ет и наоборот: абсолютно бедные люди, если они на-
ходятся в среде точно таких же, не считают себя бед-
ными. Последнее особенно характерно для сельской 
местности. Людям неприятно признаваться, что они 
хуже кого-то. Они говорят: «Мы не хуже других».  Воз-
можно, поэтому 78 процентов россиян не считают 
себя бедными людьми.  

Росстат сообщил, 
что по итогам 
2023 года из кате-
гории «официаль-
но бедных»  вышли 
800 тысяч человек

Снижению уровня 
бедности способ-
ствовала реализа-
ция государствен-
ных адресных 
социальных
программ

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ задержала 
в трех городах пособников 
теракта в «Крокусе» 

Деньги на смерть

Иван Егоров

ФСБ задержала в Москве, Ека-
теринбурге и Омске еще троих 
пособников теракта в «Кро-
кусе».

Всех троих, как планируется, 
уже в ближайшее время доста-
вят в Басманный суд, который 
изберет им меру пресечения.

«В ходе оперативно-разыск-
ных мероприятий установлено, 
что двое из задержанных пере-
водили деньги на приобрете-
ние огнестрельного оружия и 
транспортных средств, исполь-
зовавшихся в теракте», — сооб-
щили корреспонденту «РГ» в 
Центре общественных связей 
ФСБ России. Третий задержан-
ный, по данным спецслужбы, 
не только финансировал четве-
рых  исполнителей теракта, но и 
непосредственно участвовал в 
вербовке пособников террори-
стической атаки. Там также от-
метили, что задержанный гра-
жданин России и два иностран-
ных гражданина — все выход-
цы из Центрально-Азиатского 
региона. В ЦОС также предоста-
вили «РГ» кадры видео задержа-
ния троих пособников террори-
стов в «Крокусе», которые про-
шли в Москве, Екатеринбурге и 
Омске.

«На пол, на пол, на пол! Ле-
жать!» — на кадрах оперативно-
го видео сотрудники ФСБ с ору-
жием в руках выскакивают на 
ходу из машины и валят на зем-
лю предполагаемого пособника 
террористов.

«За что задержан, знаешь?» — 
спрашивает оперативник.

«За «Крокус», — неразборчи-
во и чуть не плача от испуга от-
вечает задержанный.

Его еще раз спрашивают, за 
что задержали?

«За теракт в «Крокусе», — 
уже членораздельно отвеча-
ет тот.

На следующих кадрах пока-
зано, как машина ФСБ с сотруд-
никами ЦСН едет по вечернему 
или ночному городу, параллель-
но по тротуару вдоль домов идет 
мужчина.

«Внимание, работаем. За-
хват», — спецназовцы ФСБ в 
штатском выскакивают из ма-
шины,  моментально задержи-
вают подозреваемого и грузят 
его в белый фургон.  

Третьего пособника задер-
живают и доставляют в город 
вообще на вертолете. 

На вопрос: «За что задер-
жан?» Тот сразу отвечает: «За 
теракт в «Крокусе».

«Уводите!» — говорит со-
трудник спецслужбы. После 
чего мужчину грузят в микро-
автобус.

По последним данным, по-
сле атак террористов 22 марта 
на «Крокус Сити Холл» погиб-
ли 144 человека, пострадал 551 
человек. И цифра жертв, по дан-
ным правоохранителей, может 
еще, к сожалению, вырасти.    

Через несколько часов по-
сле теракта в Брянской обла-
сти были задержаны четверо 
непосредственных исполни-
телей. Далерджон Мирзоев, Са-
идакрам Рачабализода, Шамси-
дин Фаридуни и Мухаммадсо-
бир Файзов направлялись сра-
зу после массового убийства из 
Подмосковья к украинской гра-
нице. 

По данным ФСБ, на сопре-
дельной стороне им было под-
готовлено окно для перехода.  

Полярные мнения

Эксперты считают, что 
именно это стало при-
чиной расхождения 

ожидаемых результатов рабо-
ты с реальностью. По мнению 
Григорьева, высказанному на 
форуме «Глобальный энергети-
ческий диалог», необходима ре-
визия документов стратегиче-
ского планирования развития 
Арктической зоны РФ, разра-
ботанных в иных геополитиче-
ских условиях.

В зоне риска оказались 
отечественные проекты по до-
быче нефти, газа, угля и произ-
водства сжиженного природ-
ного газа (СПГ) с общим объе-
мом грузов более 200 млн тонн. 
Именно они должны были обес-
печить загрузку СМП.

«За четыре года, с 2019 по 
2023 год, объем перевозок по 
СМП удалось нарастить всего 
на 15% — с 31,5 до 36,5 млн тонн 
при планах в 80 млн тонн к это-
му году. Объем производства 
СПГ в прошлом году составил 
21 млн тонн при планах в 43 млн 
тонн к этому году. И так далее. 
Очевидно, что при сохранении 
текущей динамики и уровня фи-
нансирования можно ожидать 
сильного сдвига реализации 
стратегии по срокам», — преду-
преждает партнер и соавтор от-
чета «Яков и Партнеры» Олег 
Назаров.

Отклонения от графика и за-
держки в реализациях таких 
масштабных проектов — не что-
то удивительное. Но авторы от-
чета объясняют, почему России 

необходимо спешить и актуа-
лизировать свои арктические 
планы.

Анализ стратегий ведущих 
государств выявил растущий 
интерес к Арктике по всему 
миру, говорится в исследова-
нии. Российские инвестиции в 
Арктику (187 млрд долл.) в два 
раза превосходят планируемые 
инвестиции ближайшего конку-
рента — Норвегии (97 млрд). Но 
с учетом растущего интереса со 
стороны США, ожидается, что 
и другие страны последуют их 
примеру и начнут пересматри-
вать свои приоритеты.

По разным оценкам, на арк-
тические районы, которыми 
Россия уже владеет или на кото-
рые претендует, приходится бо-
лее 60% запасов углеводородов, 
или порядка 250 млрд баррелей 
нефтяного эквивалента (BOE), 
и 35% (более 9,5 млрд тонн) 
твердых полезных ископаемых, 
которые находятся в Арктике.

По мнению авторов исследо-
вания, сейчас существует ряд 
рисков, которые могут ограни-
чить потенциал развития рос-
сийской Арктики. Это риск со 
стороны обеспеченности рын-

ками сбыта, слабая обеспечен-
ность флотом и технологиче-
ские риски.

Что касается первого — это 
следствие прямых санкций про-
тив нашего сырья, вроде того 
как Европа отказалась от на-
шей нефти и угля. Но есть транс-
портные проблемы. Как отмеча-
ется в исследовании, несмотря 
на высокий темп строительства 
ледоколов, обеспечение круп-
нотоннажными транспортны-
ми судами усиленного ледово-
го класса (танкерами, газово-
зами, балкерами) представляет 
острую проблему для всех клю-
чевых арктических проектов.

«К 2035 году нам понадобит-
ся порядка 200 судов ледового 
класса. Сегодня из 748 СПГ-га-
зовозов в мире лишь 24 соответ-
ствуют необходимым критери-
ям, а из 2319 нефтяных танке-
ров — девять. Даже при отсут-
ствии ограничений корейские 
и китайские верфи в данный 
момент загружены заказами 
вплоть до 2028—2029 годов, что 
оставляет нас в ситуации, когда 
мы можем полагаться в вопросе 
развития арктического флота 
только на себя», — отмечает со-

автор отчета и директор анали-
тического центра «Яков и Парт-
неры» Геннадий Масаков.

Из существующих в России 
верфей производством таких 
судов может заняться только 
ССК «Звезда», но ее мощностей 
не хватит для полного закрытия 
потребности во флоте, считают 
эксперты.

И наконец, технологические 
риски связаны с отсутствием 
необходимого оборудования. 
Санкции, введенные в отноше-
нии арктических проектов, ока-
зали беспрецедентное давле-
ние на их участников. В иссле-
довании говорится, что сего-
дня с применением отечествен-
ных технологических решений 
производится не более 5% рос-
сийского СПГ. 

На новые проекты СПГ долж-
но было прийтись от 68 до 98 
млн тонн грузопотока по СМП 
к 2035 году. Сейчас из них запу-
щена только первая линия заво-
да «Арктик СПГ 2» мощностью 
производства 6,6 млн тонн. Как 
сказано в исследовании, реа-
лизация прочих СПГ-проектов 
НОВАТЭКа (суммарно только 
они могут дать до 68 млн тонн 
загрузки СМП. — «РГ») отложе-
на на неопределенный срок. 

Нет также пока ясности от-
носительно крупнейшего неф-
тяного проекта «Восток Ойл» 
«Роснефти». Совокупные запа-
сы легкой малосернистой нефти 
на Таймыре составляют 5 млрд 
тонн, и уже к 2030 году добыча 
здесь должна достигнуть 100 

млн тонн в год. От того, насколь-
ко успешно компании удастся 
справиться с поставленными 
задачами, будет зависеть еще 
один амбициозный проект на 
ресурсной базе «Восток Ойла» — 
«Таймыр СПГ». Завод по сжиже-
нию газа мощностью 35—50 млн 
тонн в год будет располагаться в 
«Бухте Север» в Красноярском 
крае. Заявленный размер инве-
стиций составляет 12 трлн руб., 
а запуск ожидается в 2030—
2035 году и будет зависеть от 
скорости реализации проекта 
«Восток Ойл», считают авто-
ры исследования. По плану уже 
в 2030 году «Восток Ойл» дол-
жен провести по СМП 80 млн 
тонн нефти, а в 2035-м — 100 
млн тонн. «Таймыр СПГ» может 
дать СМП еще 30 млн тонн сжи-
женного газа к 2035 году. В «Ро-
снефти» и НОВАТЭКе на запро-
сы «РГ» не ответили.

По мнению авторов отчета, 
сейчас России критически важ-
но рассмотреть возможность 
опережающего развития отече-
ственного судостроения, осо-
бенно транспортного флота арк-
тического класса для обеспече-
ния перевозок по СМП. Нуж-
ны дополнительные усилия по 
разработке и внедрению отече-
ственных технологий и обору-
дования для производства СПГ 
и добычи угля, что позволит 
уменьшить зависимость от им-
портных технологий.   

Покупка за границей судов-газово-
зов арктического класса стала 
невозможна из-за санкций.

А К Ц Е Н Т

Российские инвестиции в Арктику 
в два раза превосходят вложения 
ближайшего конкурента — Норвегии
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ТЕРРОРИЗМ Арестован гражданин, привезший 
в Россию взрывчатку в иконах и церковной утвари

Проехал все границы
Наталья Козлова

С
уд арестовал на два меся-
ца водителя автомашины, 
на которой пытались про-

везти в нашу страну иконы, на-
чиненные гексогеном. 

Уже известно, что этого гра-
жданина зовут Дмитрий Гра-
тий. Сотрудники ФСБ, которые 
ведут следствие, уже предъяви-
ли ему обвинение. По решению 
суда он проведет в камере бли-
жайшие два месяца. 

Если верить материалам, 
направленным в суд, у Гратия 
есть российское и два иностран-
ных гражданства. Каких имен-
но стран, не говорится. СМИ со 
ссылкой на материалы суда, со-
общают, что у Гратия нет жилья 
и регистрации на территории 
России. Его семья также в нашей 
стране не живет.

Это также было одним из 
оснований не оставлять его 

под подпиской или домашним 
арестом.

Пока не называется, куда 
именно и кому везли опасный 
груз. Для кого конкретно он 
предназначался и был ли это за-
каз или подарок. 

Напомним, что ФСБ 2 апре-
ля сообщила о перекрытии на 
границе с Латвией в Псковской 
области «трансграничного 
контрабандного канала достав-
ки» взрывчатки в Россию. Поз-
же служба обнародовала кадры 
машины, икон и спрятанной под 
окладами взрывчатки. Всего на-
шли 27 взрывных устройств, 70 
кг взрывчатого вещества «по-
вышенной мощности», 91 элек-
тродетонатор и части выстрела 
к РПГ-7.

По данным чекистов, этот 
груз шел к нам с Украины, но 
очень сложным маршрутом — 
через Румынию, Венгрию, Сло-
вакию, Литву и Латвию. А вот 

сам груз, по словам водителя, 
ему дали в Румынии. И нигде, ни 
на одной границе у водителя не 
проверили груз, даже видя, что 
он предназначается для России.

Интересно, что за «охранные 
грамоты» были у водителя? Он 
сам подтвердил, что груз вооб-
ще нигде не досматривался. 

Сейчас возбуждено уголов-
ное дело по статье — «Контра-
банда взрывчатых веществ и 
взрывных устройств группой 
лиц по предварительному сго-
вору». Максимальное наказа-
ние — десять лет лишения сво-
боды. 

Начальник отдела ЭКЦ МВД 
РФ по Псковской области Дмит-
рий Белоцерковский в видео для 
Центра общественных связей 
ФСБ России заявил, что в ико-
нах обнаружили «пластичное 
взрывчатое вещество повышен-
ной мощности — гексоген. Мощ-
ность данного взрывчатого ве-
щества в полтора раза больше 
мощности тротила. Масса изъ-
ятого взрывчатого вещества 
достаточна для подрыва пяти-
этажного жилого дома».

Гексоген был прикреплен к 
оборотной стороне каждой из 
икон. В церковной утвари были 
спрятаны детонаторы. Про них 
пока известно, что это не само-
делки — устройства промыш-
ленного производства, кото-
рые применяют для диверсий. 
Еще нашли батарейки, платы со 
слотом для SIM-карты и детона-
тор. Весь этот набор использу-
ют при изготовлении взрывных 
устройств.  

По словам водителя, его ни на одной границе, кроме российской, 
досматривать не стали.
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— ФСБ пресекла ввоз 
взрывчатки в иконах с Украины: 
видео и фото смотрите на сайте
rg.ru/art/2779363
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОБЫТИЕ В Сочи прошло 
заседание рабочей 
группы СМИ форума 
«Петербургский диалог» 

Момент выбора

Ирина Белова, «Российская газета», Сочи

Встречу открыл Виктор Зубков, специальный предста-
витель президента РФ по взаимодействию с Форумом 
стран — экспортеров газа, председатель Совета дирек-
торов ПАО «Газпром», председатель форума «Петер-
бургский диалог» с российской стороны.

«Петербургский диалог» — форум, который не одно 
десятилетие собирал под своим началом журналистов 
и политических деятелей, но сегодня он проходит не в 
простой, а, проще говоря, в тупиковой ситуации. Тем не 
менее его вчерашнее заседание рабочей группы СМИ 
началось с того, что ее руководитель Виталий Игнатен-
ко зачитал телеграмму из Германии. Это были слова со-
болезнования, которые немецкие коллеги адресовали 
россиянам в связи с терактом в «Крокус Сити Холле».

На заседании фо-
рума разговор шел 
о том, как опреде-
лить направления 
выхода из тупика 
в отношениях рос-
сийских СМИ и их 
коллег из недру-
жественных стран. 
Определить направ-
ления, что сегодня 
очень важно. Что 
такое диалог как 
с бывшими запад-
ными коллегами, 
так и с будущими?

В Сочи речь шла 
о направлении по-
иска. Тупиковая 
ситуация во взаимоотношениях с западными сообще-
ствами — одна из причин необходимости сочинской 
встречи под эгидой «Петербургского диалога». Это 
важно сейчас в критический момент для мира. Как 
подчеркивали участники форума, Россия первая вы-
ступает за диалог по всем направлениям, а тональ-
ность здесь задают именно журналисты.

Как отмечал в своем аналитическом докладе Григо-
рий Карасин, председатель Комитета Совета Федера-
ции по международным делам Федерального Собра-
ния РФ, говоря о СВО, мы воюем не с Украиной, мы от-
стаиваем свою стратегическую безопасность.

Как наладить международное сотрудничество 
и вернуть здравый смысл в международные дела, ка-
кую роль в этом могли бы сыграть СМИ — об этом в сво-
ем аналитическом докладе говорил Алексей Громыко, 
член-корреспондент Российской академии наук, ди-
ректор Института Европы РАН.

Во встрече рабочей группы СМИ приняли участие 
мэр Сочи Алексей Копайгородский, главный редактор 
газеты «Московский комсомолец» Павел Гусев, глав-
ный редактор «Российской газеты» Владислав Фро-
нин, заместитель генерального директора издатель-
ского дома «Коммерсантъ» Виктор Лошак, первый 
заместитель генерального директора ТАСС Михаил 
Гусман и другие ведущие журналисты, политики, де-
путаты.

Виталий Игнатенко добавил, что следующее засе-
дание рабочей группы СМИ форума «Петербургский 
диалог» состоится в Сочи летом.  

ПРАВО 

На обжалование 
штрафов 
добавят время

ХОТЬ 
ОБЖАЛУЙСЯ
Владимир Баршев

Сегодня в Госдуму внесен за-
конопроект, который меняет 
сроки обжалования штрафов. 
И не только автомобильных, 
а вообще любых, вынесенных 
по КОАП. Например, по делам 
о мелком хулиганстве. 

В чем, собственно, суть но-
вации? Дело в том, что соглас-
но сегодняшнему законода-
тельству обжаловать наказание 
можно в течение десяти суток. 
Но, как говорится, все, что изме-
ряется сутками, ими и измеря-
ется. И как быть, если, к приме-
ру, день истечения срока подачи 
жалобы может оказаться в го-
соргане, который принимает ре-
шение, или в суде — выходным? 

В связи с этим Верховный суд 
в одном из своих недавних ре-
шений указал, что расчет проис-
ходит следующим образом. 
Если речь идет о сутках, то и 
считается в сутках. А если по-
следний день подачи заявления 
приходится на выходной день — 
то увы. Однако с такой трактов-
кой не согласились депутаты. 
И правительство их в этом под-
держало.

В Госдуму внесен проект 
поправок в Кодекс об админи-
стративных правонарушени-
ях, который предусматривает 
несколько другое определение 
сроков обжалования наложен-
ных наказаний. Если его при-
мут, то исчислять время на об-
жалование наказаний будут не в 
сутках, а в днях. Допустим, у по-
павших в неприятную ситуацию 
29 декабря водителей остается 
только два дня на обжалование. 
За это время надо найти юриста, 
адвоката, который бы составил 
грамотное обжалование, кото-
рое потом было бы возможно 

использовать и в суде. Но два 
дня — это мало. Десять дней — 
достаточно. Но все эти десять 
дней — выходные. И считается, 
что этого срока достаточно. По-
тому что исчисляется он в сут-
ках. И вот тут возникает казус-
ный момент. Дело в том, что вре-
мя в сутках по закону исчисля-
ется буквально: с первого дня по 
десятый. А вот в днях — немнож-
ко иначе. Если последний день 
попадает на выходной, то срок 
подачи жалобы переносится на 
ближайший рабочий день. Та-
ким образом, устраняется необ-
ходимость бегать по разным 
конторам в праздничные дни. 
Тем более что они не работают. 

На эту тему было огромное 
количество обсуждений. Напри-
мер, предлагалось внести стро-
го, что обжаловать можно толь-
ко в течение десяти рабочих 
дней. Но это требует дополни-
тельных затрат и ресурсов. Кто 
и как будет определять рабочие 
и нерабочие дни? 

Поэтому новый подход 
упрощает всю систему. Да, зву-
чат вопросы: можно ли будет 
продлить срок обжалования? 
Например, человек совершил 
нарушение до принятия новых 
поправок, но в суд пошел уже с 
новыми аргументами? Навер-
ное — да. Поскольку у нас уста-
новлено правило, что тот закон, 
который облегчает участь, дей-
ствует и задним числом. 

Но несмотря на то, что этот 
закон уже внесен в Госдуму, 
споры по нему продолжают-
ся. Эксперты предлагают уста-
новить, что срок обжалования 
штрафов должен быть привязан 
не к суткам, а к количеству ра-
бочих дней, то есть десять рабо-
чих дней после вручения поста-
новления. Предлагается и вто-
рой вариант — просто увеличить 
срок обжалования до месяца. За 
30 суток уж точно все выходные 
пройдут и жалоба не устареет.

Эти предложения вызыва-
ют сложности в правопримене-
нии. Дело в том, что от сроков 
обжалования зависят и сро-
ки вступления в силу того или 
иного решения. В частности, 
оплата штрафа у нас считается 
так: 10   суток на обжалование 
и 60 суток на исполнение. Ито-
го для уплаты штрафа отведе-
но 70 дней. А если обжалование 
будет месяц? Придется двигать 
сроки вступления в силу? А у 
нас еще есть 20 суток на упла-
ту штрафа с 50-процентной 
скидкой. Эти сроки тоже нужно 
передвигать?  

ТРАНСПОРТ Россияне взяли в начале года вдвое больше 
автокредитов 

Быстро разогнались
Кирилл Каштанов

В 
январе — феврале рос-
сияне взяли автокре-
дитов почти на 273 
млрд руб., сообщили 
«Российской газете» в 
Национальном бюро 
кредитных историй 
(НБКИ). Это как ми-
нимум вдвое больше 

результатов прошлого года — 
преимущественно из-за эффек-
та низкой базы и поддержки ди-
леров со стороны производи-
телей, отмечают опрошенные 
эксперты. При этом средний 
срок займов также увеличился: 
все чаще граждане берут в долг 
на пять лет и выше, чтобы сни-
зить ежемесячный платеж. 

По данным НБКИ, в начале 
года банки выдали автокреди-
тов на 273 млрд руб. В январе — 
на 118 млрд, а в феврале даже 
больше — на 154,7 млрд руб., 
даже при нынешних высоких 
ставках. Выросли за год и сред-
ний размер, и число выданных 
ссуд. Если в феврале прошло-
го года граждане брали в долг 
в среднем 1,23 млн для покуп-
ки машины, то в том же месяце 
2024-го — 1,5 млн руб. Суммар-
но же объем выданных автокре-
дитов удвоился за год. В янва-
ре — феврале 2023-го показатель 
составил 134 млрд руб., следует 
из данных 3 тыс. кредиторов, 
передающих сведения в бюро.

Столь значительные темпы 
роста, по мнению директора 
по маркетингу НБКИ Алексея 
Волкова, объясняются, прежде 
всего, эффектом низкой базы 
из-за дефицита новых автомо-
билей в начале прошлого года. 
Как рассказали в рейтинговом 
агентстве «Эксперт РА», воз-
росший интерес к автокредитам 
обусловлен и постепенной адап-
тацией к более высокому уров-
ню цен, а также желанием обно-
вить личный транспорт.

По словам Рената Тюктеева — 
замгендиректора АГ «Авилон» 
по продажам новых автомоби-
лей — за год рынок сильно из-
менился, развились и укрепи-
лись автопроизводители из 
Китая. «Если год назад в пер-
вом квартале дилеры допрода-
вали в основной массе остатки 
корейской линейки, то в тече-

ние года усилились и выросли в 
объемах поставки автомобилей 
из Китая, — отмечает эксперт. — 
Их привезли к концу года даже 
больше на 10—15%, чем рынок 
смог в себя вобрать».

Поэтому весь первый квар-
тал текущего года на рынке дей-
ствовал максимальный объем 
специальных акций, субсиди-
рованных кредитов и поддер-

жек со стороны производи-
телей. «Дилеры вели дисконт-
ную политику, чтобы сократить 
дорогое финансирование сто-
ков. Все это привело к росту год 
к году в 2,5 раза объемов про-
даж», — поделился эксперт из АГ 
«Авилон».

По словам Тюктеева, доля 
кредитования в сегменте но-
вых автомобилей сегодня в 

среднем составляет 60%. А для 
китайских марок она заметно 
выше и достигает 85—90%, так 
как ставки субсидируются ав-
топроизводителями. 

Кроме того, граждане пыта-
лись успеть приобрести авто-
мобили до 1 апреля — того мо-
мента, когда изменится порядок 
начисления утилизационного 
сбора, добавил Волков. Вместе 
с ростом продаж новых машин, 
массовые поставки которых 
возобновились с весны 2023-го, 
это повлияло на объемы выдачи 
автокредитов.

Среди других причин — го-
сударственные льготные про-
граммы, касающиеся моделей 
отечественной сборки. Уве-
личилось и предложение в свя-
зи с налаживанием каналов па-
раллельного импорта. В 2024 

году в агентстве «Эксперт РА» 
прогнозируют умеренное за-
медление темпов роста авто-
кредитования до 20%, что свя-
зано в основном с реализаци-
ей потенциала отложенного 
спроса. Как ожидает Тюктеев, 
в апреле стабильная динамика 
продаж и интереса клиентов к 
кредитным продуктам сохра-
нится.

При этом средний срок авто-
кредитов растет на протяжении 
всего года — суммарно почти на 
10%. По итогам февраля он со-
ставил 5,47 года. Так клиенты 
хотят снизить долговую нагруз-
ку при растущих ценах и став-
ках, хотя за это придется пере-
плачивать.  

В апреле стабильная динамика 
продаж и интереса клиентов 
к кредитным продуктам сохранится.

А К Ц Е Н Т

В 2022 году автомобилей не хватало, 
а к концу 2023 года автомобилей из Китая 
привезли даже больше на 10—15%, 
чем рынок смог в себя вобрать

Истечение 
срока жалобы 
может выпасть 
на выходной 
в ведомстве, 
которое принимает 
решение

Россия первая 
выступает 
за диалог по всем 
направлениям, 
а тональность 
здесь задают 
именно 
журналисты

Начало акции

Чтобы передача заявок 
б ы л а  п р о и з в е д е н а 
своевременно, броке-

ры и управляющие могут уста-
новить для клиентов более ран-
ний срок подачи. При этом по-
данные заявки частных инве-
сторов являются безотзывными 
до 1 сентября, заявители не смо-
гут распоряжаться предъявлен-
ными к выкупу иностранными 
бумагами, но сохранят за собой 
право собственности на них. 
Комиссии или любые другие 
платежи с продавцов взимать-
ся не будут, напомнили в «Инве-
стиционной палате».

Точно оценивать общий уро-
вень заинтересованности пока 
преждевременно, ведь брокеры, 
доверительные управляющие и 
управляющие компаний ПИФ 
только начали собирать заяв-
ки, отмечают в Палате. «Орга-
низатор торгов консолидирует 
всю информацию только после 
окончания сбора заявок — после 
8 мая 2024 года», — добавили в 
«Инвестиционной палате».

По отзывам опрошенных 
«РГ» брокеров, их клиенты про-
являют большой интерес к об-
мену активов. Руководитель 
направления по взаимодей-
ствию с государственными ор-
ганами УК «Альфа-Капитал» 
Николай Швайковский под-
твердил, что «Альфа-Капитал» 
участвует в этой процедуре: на 
данный момент компания фор-
мирует список клиентов, кото-
рым будут направлены оферты 
на участие в выкупе. Говорить 
об оценке числа клиентов, по 
мнению Швайковского, пока 
преждевременно, так как для на-
чала компании необходимо по-
лучить реестр пайщиков. «Уча-
стие в обмене является добро-
вольным, таким образом, управ-
ляющей компании необходимо 
будет получать согласие вла-
дельцев активов. В рамках сбора 
согласий УК должна получить от 
клиентов в том числе реквизиты 
счетов, на которые будут пере-
водиться средства от реализа-
ции активов. О процедуре обме-
на мы знаем уже не один месяц и 
успели проработать внутренние 
процессы. Можно утверждать, 
что компания готова к прове-
дению обмена, если говорить о 
совокупности тех действий, ко-
торые должны провести имен-
но мы — от сбора согласий до 
передачи консолидированной 
информации организатору тор-
гов», — сказал Швайковский.

В пресс-службе ВТБ «РГ» со-
общили, что принимают заявки 
на обмен иностранных ценных 
бумаг с 25 марта. «На текущий 
момент заявки подали уже око-
ло 20% наших клиентов, у кото-
рых есть такие бумаги», — отме-
тили они.

Представители «Цифра бро-
кер» также подтвердили, что 
с 25 марта технически готовы 
принимать поручения клиен-
тов, которые, по словам компа-
нии, проявляют высокий ин-
терес к обмену. Уже подано 
несколько сотен поручений 
на обмен. Число клиентов, ко-
торые могут принять участие 
в обмене, составляет несколь-
ко десятков тысяч. «Мы поре-

комендовали клиентам не то-
ропиться, поскольку поручение 
нельзя отозвать после отправки 
организатору торгов, а лучше 
спокойно оценить все активы и 
сделать выбор один раз. В нашей 
системе заявка клиента считы-
вается автоматически, поэтому 
обработка поручения занимает 
буквально минуты», — отметили 
в компании.

По мнению доцента кафедры 
мировых финансовых рынков и 
финтеха РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Дениса Перепелицы, процесс 
обмена активов крайне важен, 
так как создает прецедент раз-
блокировки активов физиче-
ских лиц и будет способство-
вать дальнейшему процессу 
разблокировки активов. Кро-
ме того, он пояснил, что безот-
зывные заявки необходимы, 
так как брокерам будет необ-
ходимо сформировать соответ-
ствующий пул активов для осу-
ществления торгов с иностран-
ными контрагентами. «Пока 
предполагается обмен актива-
ми на сумму, не превышающую 
100 тысяч рублей. Если данный 
процесс увенчается успехом, 
то вероятно увеличение поро-
га объема заявки на обмен ак-
тивов», — прогнозирует Пере-
пелица.  

1

Обмен создаст 
прецедент разбло-
кировки заморо-
женных активов 
физических лиц 
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ТЕХНОЛОГИИ В Нижегородском кремле 
представили компьютерную игру «Смута» 

Вписались 
в историю
Дмитрий Бевза,
Нижний Новгород

В 
Манеже Нижегородского 
кремля прошла презен-
тация амбициозного рос-

сийского игрового проекта, по-
священного событиям Смутно-
го времени.

«Смута» — однопользова-
тельская компьютерная при-
ключенческая игра, в которой 
можно погрузиться в атмосфе-
ру XVII века, посетить Москву, 
Нижний Новгород, Ярославль и 
стать непосредственным участ-
ником событий Смутного вре-
мени. Играя за боярина Юрия 
Милославского, пользователи 
примут участие в сборе Ниже-
городского ополчения, в сраже-
нии за Москву и других истори-
ческих событиях.

Место для презентации вы-
брано неслучайно: Нижний 
Новгород сыграл важнейшую 
роль в событиях Смутного вре-
мени. Именно здесь было собра-
но Второе ополчение, выбившее 
из Москвы польско-литовских 
интервентов.

«Смута» создана на осно-
ве романа Михаила Загоскина 
«Юрий Милославский, или Рус-
ские в 1612 году». Роман был на-
писан в 1829 году. Это первый 
исторический приключенче-
ский роман на русском языке. 
Он имел оглушительный успех и 
переиздавался семь раз. 

Директор студии «Сайбе-
рия Нова», разработчика игры, 
Алексей Копцев отметил, что 
при создании игрового мира 
«Смуты» огромное внимание 
было уделено исторической до-
стоверности. «В работе над иг-
рой принимали участие пять ис-
торических консультантов. Каж-
дый специалист в своей области: 
оружие, доспехи, быт. Мы стара-
лись быть максимально точны-
ми», — подчеркнул Копцев.

«Смута» создана компанией 
«Сайберия Нова» при поддерж-
ке Института развития интерне-
та. Стоимость разработки оце-
нивается более 500 млн руб. По 
словам заместителя генераль-
ного директора АНО «Институт 
развития интернета» Андрея Во-
ронкова, «Смута» — самый высо-

кобюджетный игровой проект, 
который финансировало госу-
дарство. 

При этом,  несмотря на 
большой бюджет игры, а созда-
ние игр такого уровня сравни-
мо по стоимости с киноблокба-
стерами, по словам Воронкова, 
показателем успеха будет в пер-
вую очередь считаться не вы-
ручка, а охват, то есть число иг-
роков, которые сыграют в игру. 
Еще ни одна презентация рос-
сийской компьютерной игры не 
собирала столь впечатляюще-
го состава представителей госу-
дарства. Возможно, сказалась 
значимость проекта и объем его 
финансирования, но на премье-
ру «Смуты» приехали губерна-
тор Нижегородской области Глеб 
Никитин, заместитель председа-
теля Комитета Государственной 
Думы по информационной поли-
тике, информационным техно-
логиям и связи Антон Горелкин, 
сенатор Российской Федерации 
от Нижегородской области Алек-
сандр Вайнберг и первый заме-
ститель министра просвещения 
РФ Александр Бугаев.  

Погрузиться в события начала XVII века можно было уже и на презентации.

ПРАВО Судьям разъяснили 
правила поведения 
в социальных сетях

Выйдут 
с честью

Владислав Куликов

Совет судей утвердил рекомендации для людей в ман-
тиях при пользовании интернетом и соцсетями. Как 
подчеркнул председатель Совета судей России Виктор 
Момотов, разъяснения должны стать ориентиром и 
для действующих судей, и для претендентов на судей-
скую мантию.

«Судейским сообществом подготовлены и утвер-
ждены рекомендации для судей при пользовании ин-
формационно-коммуникационными системами, 
включая интернет, социальные сети, — сообщил Вик-
тор Момотов. — Данные рекомендации стали частью 
Кодекса судейской этики и должны служить ориенти-
ром для назначаемых и действующих судей при опре-
делении допустимого поведения с целью предупре-
ждения нарушения 
Кодекса судейской 
этики».

Заявление про-
звучало в ходе про-
шедшего в Москве 
семинара-совеща-
ния председателей 
региональных сове-
тов судей.

Как пояснили 
эксперты, из тек-
ста рекомендаций 
следует, что в Сети 
судья должен про-
являть осмотрительность и сдержанность, избегать 
риска возникновения конфликта интересов. При реги-
страции в Сети судья может использовать свое насто-
ящее имя или псевдоним. Использование псевдонима 
не освобождает судью от обязанности действовать в 
соответствии с этическими стандартами. Судья в ин-
тернете должен воздерживаться от выступлений от 
лица судебной власти, если он не был на это уполномо-
чен, а также избегать комментариев, высказываний, 
свидетельствующих о политических взглядах. Делая 
репосты и ставя лайки, судья должен задуматься, что 
подобные действия могут быть по-разному интерпре-
тированы.

Присоединение к группам и сообществам также 
возможно при должной осмотрительности. И никаких 
сомнительных контактов в списке, а также фото и ви-
део, которые могут умалить авторитет судебной вла-
сти. Судья должен принимать меры к тому, чтобы эти-
ка поведения в Сети не нарушалась и членами семьи.

Если судья стал объектом оскорблений, вступать в 
переписку и реагировать не рекомендуется. Но это не 
значит, что судьям лучше совсем держаться подальше 
от сетей. Наоборот, судьи могут заниматься правовым 
просвещением, даже вести блоги, в которых рассказы-
вается о вопросах правоприменения. Не комментиро-
вать конкретные дела, а разъяснять, как применяется 
закон, как складывается судебная практика.  

Если судью кто-то 
оскорбляет в Сети, 
в полемику реко-
мендуется не всту-
пать и тем более — 
не ругаться
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РЕЗОНАНС Премьер Британии готов отказаться от конвенции по правам человека

Руанда милее Европы
Игорь Дунаевский

Б
ритания с легкой руки 
премьера Риши Сунака 
ради свободы в принятии 

решений по нелегальным ми-
грантам может выйти из Евро-
пейского суда по правам чело-
века (ЕСПЧ) и соответствую-
щей конвенции. Об этом сам он 
впервые заявил в интервью та-
блоиду The Sun.

Распрощаться с юрисдикци-
ей ЕСПЧ, который был создан в 
1959 году, британский премьер 
готов из-за того, что суд меша-
ет плану его правительства по 
отправке мигрантов в Руанду, 
который в Лондоне вынаши-

вают уже пару лет. Рекордный 
наплыв нелегальных мигран-
тов (из Албании, Афганистана, 
Ирака, Ирана и Сирии) через 
Ла-Манш в последние годы до 
отказа переполнил специаль-
ные центры для их содержания. 
Все это больно бьет по казне, 
а еще больнее — по рейтингам 
правящей Консервативной пар-
тии, которой соцопросы пред-
рекают поражение на предстоя-
щих в этом году выборах. План, 
который в 2022 году начало го-
товить еще правительство Бо-
риса Джонсона, сколь практи-
чен, столь и циничен, как, пожа-
луй, и вся история британского 
колониализма. Искателей луч-

шей доли на время рассмотре-
ния их заявок предлагается от-
правлять в солнечную Руанду, 
с властями которой британцы 
в обмен на деньги заключили 
соответствующие соглашения. 
«Если кто-то прибыл в нашу 
страну нелегально, он не смо-
жет остаться и должен будет 
вернуться либо на родину, если 
там безопасно, а если нет, то 
есть безопасная альтернатива — 
Руанда», — такую картину рису-
ют Сунак и его сторонники.

Однако мигранты и симпа-
тизирующие им силы на сахар-
ные речи премьера Британии не 
купились, посчитав альтерна-
тиву сомнительной. Были пода-

ны иски и в британские суды, и 
в ЕСПЧ. В конечном итоге ЕСПЧ 
ранее заблокировал депорта-
цию уже посаженной в само-
лет первой партии мигрантов. 
В суде намекали, что план Лон-
дона может противоречить 
Европейской конвенции о за-
щите прав человека и основных 
свобод (ЕКПЧ). Позже и бри-
танский Верховный суд поста-
вил план на паузу.

Но проблемы с мигрантами 
вызывают недовольство в евро-
пейских обществах, где растет 
поддержка ультраправых сил, 
что вынуждает правящие эли-
ты Старого Света брать курс 
на отказ от некогда модного ми-

грационного либерализма. Схо-
жие идеи по высылке мигран-
тов звучат в Германии, Дании, 
Италии. Вот и живущий на Дау-
нинг-стрит, 10 сын индийских 
эмигрантов из Восточной Афри-
ки твердо намерен спасти род-
ной Альбион от наплыва неле-
галов, переправляя их по ту сто-
рону экватора. Сунак убежда-
ет, что план консерваторов по 
борьбе с нелегальной миграци-
ей, включая высылку мигран-
тов в Руанду, полностью соот-
ветствует всем правам челове-
ка. А относительно препятствия 
в лице ЕСПЧ премьер сказал 
следующее: «Я уверен, что без-
опасность границ и контроль 
над нелегальной миграцией 
важнее членства в иностранном 
суде, поскольку это фундамен-
тально для нашего суверени-
тета». Такая расстановка при-
оритетов Сунаком не вызвала 
особого ажиотажа или отпора 
ни в британских политических 
кругах, ни в западных СМИ. 
Как прокомментировал заяв-
ления из Лондона пресс-секре-
тарь Кремля Дмитрий Песков, 
«каждый случай уникален», но 
если участие в международных 
организациях «начинает вре-
дить национальным интересам, 
страны делают все-таки выводы 
и принимают решения в пользу 
себя», тем более что некоторые 
из этих структур «весьма со-
мнительны с точки зрения сво-
ей эффективности».   

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Немецкие 
«Зеленые» 
определились 
со своим 
кандидатом 
в канцлеры

ПОЛУЧШЕ 
БЕРБОК
Василий Федорцев 

Кандидатом в канцлеры от не-
мецких «Зеленых» на следую-
щих выборах в бундестаг ста-
нет Роберт Хабек, занимающий 
пост вице-канцлера в прави-
тельстве Олафа Шольца. В пар-
тийном руководстве считают, 
что Хабек окажется лучшим 
претендентом второго вероят-
ного кандидата, Анналены Бер-
бок, провалившей прошлую из-
бирательную кампанию. У него 
выше рейтинг, он более сдер-
жан на язык, и вообще, действу-
ющий вице-канцлер, по мне-
нию «Зеленых», талантливый 
и сильный политик, достойный 
того, чтобы избавиться от при-
ставки «вице-».

Официально о выдвижении 
Хабека пока не объявлено, к 
тому же его кандидатуру еще 
должен утвердить партийный 
съезд. Но, по информации теле-
канала N-TV, на уровне руко-
водства «Зеленых» вопрос уже 
решен, а голосование на съез-
де будет безальтернативным — 
Бербок выдвигаться не станет. 
Сам Хабек тем временем фак-
тически начал предвыборную 
кампанию, выступив на Пасху 
с видеообращением к гражда-
нам, которое больше напоми-
нало речь главы правительства.

Но помимо амбиций, для 
того, чтобы оказаться в кре-
сле канцлера, нужна еще и под-
держка избирателей. А с ней 
у «Зеленых» дела обстоят не 
очень хорошо. По прогнозам, 
партия наберет на выборах в 
бундестаг не более 15 процен-
тов голосов. Популярность же 
Хабека относительно высока 
только по сравнению с Бербок 
и другими «зелеными» полити-
ками, на самом же деле канцле-
ром его хотят видеть в лучшем 
случае все те же 15 процентов 
немцев.

Чудеса, конечно, случают-
ся. В прошлый раз у «Зеленых», 
никогда ранее не претендовав-
ших на победу на выборах, был 
шанс придти к финишу первы-
ми, выдвини они своим кан-
дидатом не Бербок, а Хабека. 
Тогда партия в глазах немец-
ких избирателей, уставших 
от долгого правления Ангелы 
Меркель, выглядела свежо и 
привлекательно. Но за прошед-
шие два с небольшим года от 
этой свежести и привлекатель-
ности не осталось и следа. Нем-
цы хорошо поняли, что значит 
жить под властью «Зеленых», и 
вряд ли захотят продлить этот 
опыт еще на четыре года. Так 
что еще одного шанса у партии 
уже не будет.

В немецких партийных 
рейтингах с большим отрывом 
лидирует консервативный блок 
ХДС/ХСС. Он и будет, скорее 
всего, после выборов назначать 
нового канцлера. Консервато-
ры с кандидатом пока не опре-
делились, но вариантов у них 
хватает. Сменщиком Шольца 
может стать лидер ХДС Фри-
дрих Мерц или популярный в 
Германии баварский премьер 
Маркус Зёдер, или, например, 
глава Северного Рейна-Вестфа-
лии  Хендрик Вюрст.

В любом случае это будет не 
Хабек. Шансы Шольца пойти 
на второй срок, судя по прогно-
зам, тоже стремятся к нулю. И 
он сам, и его социал-демокра-
тов партия сейчас столь же не-
популярны у избирателей, как 
и «Зеленые». На прошлых вы-
борах немцы голосовали «от 
противного», и действующий 
канцлер получил свой пост 
только благодаря тому, что 
остальные претенденты выгля-
дели в глазах избирателей еще 
хуже.  

ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров провел круглый стол по Украине 
с послами из 70 стран

Сами все понимают
Юрий Когалов 

У
краина преврати-
лась в террористи-
ческое государство, 
а в действиях Запа-
да, поддерживаю-
щего киевский ре-
жим, нет логики. Та-
ков главный посыл 
выступления гла-

вы МИД России Серея Лавро-
ва, принявшего участие в круг-
лом столе с аккредитованными 
в Москве послами (представи-
телями порядка 70 государств — 
стран Глобального Юга). Подоб-
ная встреча прошла уже в чет-
вертый раз. И каждый раз ди-
пломаты не стесняются зада-
вать министру вопросы, чтобы 
уточнить те или иные момен-
ты. Общение Лаврова с послами 
длилось почти два часа.

В своем вступительном сло-
ве глава МИД России отметил, 
что «Украина стала откровен-
ным террористическим госу-
дарством», а ее жертвами яв-
ляются как украинцы, так и 
граждане других стран. В свя-
зи с этим Лавров напомнил 
об убийстве журналистки Да-
рьи Дугиной, военкора Владле-
на Татарского, покушении на 
писателя Захара Прилепина. 
«Причастность Украины к тер-
рористическим актам на рос-
сийской территории уже ни у 
кого не вызывает сомнений», 
— отметил министр. «Уже сей-
час очевидно, об этом говорит-
ся в ходе сообщений о том, как 
идет расследование теракта в 
«Крокус Сити Холле», что не 
обошлось без украинского сле-
да», — рассказал он дипломатам 
и поблагодарил их за соболезно-
вания, которые они выразили в 
связи с трагедией. «Практиче-
ски все вы или ваши сотрудники 
участвовали в траурной цере-
монии на 9-й день, это лишний 
раз символизирует нашу спло-
ченность и решимость бороться 
с терроризмом в любых его про-
явлениях без компромиссов и 
двойных стандартов, исходя из 
того что терроризм не имеет на-
циональности и религии — это 
общемировое зло», — подчерк-
нул Лавров. Он также проин-
формировал, что МИД России 
передал украинским властям 
официальное требование при-
нять немедленные шаги по пре-
кращению любой поддержки 
террористической деятельно-
сти, выдачи виновных и возме-
щения ущерба.

В то же время Лавров ука-
зал на противоречия в действи-
ях и заявлениях Запада, кото-
рый поддерживает киевский 
режим. Сначала звучали при-

зывы принять Украину в НАТО, 
чтобы Россия не посмела на нее 
напасть, теперь говорят, что не-
льзя Украине дать проиграть, 
иначе Россия тут же нападет на 
НАТО. «Где здесь логика? Снача-
ла исходили из того, что нападе-
ние на НАТО Россия никогда не 
позволит, а сейчас всех убежда-
ют, что именно в этом состоит 
замысел», — отметил министр 
и напомнил, что президент РФ 
Владимир Путин уже назвал это 
«бредом» и «чушью». 

При этом Украине разреши-
ли не отчитываться о выполне-
нии всеобщей декларации прав 
человека в 2023 году, перенеся 
подготовку подобного отчета на 
2027 год. Сделано это было под 
давлением Запада, потому что 
Киеву доложить нечего.

Особое внимание Лавров 
уделил попыткам превратить 
добровольную военную по-
мощь Украине в обязательную, 
«заставить всех членов НАТО 

через жесткую палочную дис-
циплину подписаться под обя-
зательным предоставлением 
финансирования и вооружения 
киевскому режиму». Делает-
ся это лишь для одного: «чтобы 
Украина могла продолжать вое-
вать с Россией».

После завершения встречи, 
которая по традиции прошла 
за закрытыми для прессы две-
рями, Лавров поделился с жур-
налистами некоторыми дета-
лями беседы. «Подробно пого-
ворили о конкретных замыс-
лах Запада по втягиванию как 
можно большего количества 
стран мирового большинства в 
затею с продвижением так на-
зываемой формулы Зеленско-
го», — рассказал министр. Речь 
идет фактически об ультимату-
ме, требующем от России сдать-
ся и капитулировать, отдать под 
суд российское руководство, 
вернуться к границам 1991 или 
февраля 2022 года («мечтать не 

вредно», так отдельно проком-
ментировал это Лавров), выпла-
тить компенсации, ограничить 
возможности РФ на оборону.

Для продвижения этих пла-
нов Запад в  примитивной 
и жульнической манере за-
манивает страны мирового 
большинства на мирную конфе-
ренцию по Украине в Швейца-
рии. При этом поставлена цель 
собрать 140 делегаций, сделать 
совместное фото, которое яко-
бы продемонстрирует поддерж-
ку киевского режима. Подоб-
ные обсуждения Лавров назвал 
«тратой времени». По его сло-
вам, мирное урегулирование 
может быть только на равно-
правной основе, «когда все при-
дут и изложат свои законные 
интересы», «когда на стол никто 
не кладет никакие формулы, ко-
торые совершенно бессмыслен-
ны и бесперспективны». Впро-
чем, министр в общении с по-
слами подчеркнул, что Россия 
не намерена мешать странам 
Глобального Юга принимать 
участие в подобных встречах. 

«У нас нет таких замашек ко-
лониальных и в, общем-то, дик-
таторских, но мы им объясняем, 
куда их, в общем-то, заманива-
ют», — рассказал Лавров. По его 
словам, власти стран мирового 
большинства и так все прекрас-
но понимают, они сами пыта-
ются донести до организаторов 

точку зрения, что без России за-
ниматься этим бессмысленно. 
Эту позицию Глобального Юга 
Лавров назвал «важным мессе-
джем», хотя Запад его не слы-
шит и учитывать их мнение не 
собирается, даже при том, что 
звучат здравые идеи. Напри-
мер, китайский план урегули-
рования министр назвал наибо-
лее разумным и четким.

Лавров также отметил, что 
после провала стамбульских 
переговоров в 2022 году Рос-
сия окончательно убедилась, 
что говорить следует не с прези-
дентом Украины Владимиром 
Зеленским, а «с теми, кто ему 
запрещает или разрешает». Од-
нако в настоящее время Запад 
не готов к обсуждению. «Ситу-
ация патовая, но не мы ее в пат 
загнали», — отметил глава МИД 
России.

 «Наша совесть абсолютно 
чиста, мы защищаем свою прав-
ду, интересы наших людей на 
землях, которые основаны были 
их предками, где они жили сто-
летиями. И если хотят на основе 
справедливости, на основе реа-
лий и на основе баланса интере-
сов в сфере безопасности дого-
вариваться, мы в любой момент 
готовы», — подчеркнул Сергей 
Лавров.  

Сергей Лавров: В теракте, 
совершенном в «Крокус Сити Холле», 
не обошлось без украинского следа.

А К Ц Е Н Т

Особое внимание Лавров уделил 
попыткам превратить добровольную 
военную помощь Украине 
в обязательную для членов НАТО
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ЯПОНЦЫ ПОСЛУЖАТ 
ФИЛИППИНАМ
Александр Ленин

Служащие Сил самообороны Японии могут появить-
ся на Филиппинах. Вопрос о размещении в республи-
ке японских военных на ротационной основе активно 
обсуждается между Токио и Манилой. Как пишет за-
рубежная пресса, стороны намерены выйти на под-
писание соглашения, которое позволит им на взаим-
ной основе направлять своих солдат и офицеров для 
обучения и участия в маневрах на территорию стран 
друг друга. «Мы продолжим рассматривать это снова 
в рамках сотрудничества между нашими странами», — 
заявил посол Филиппин в США Хосе Мануэль Ромуаль-
дес, которого цитирует издание Financial Times. В свою 
очередь, в МИД Японии отмечают, что достижение со-
ответствующей договоренности между Токио и Мани-
лой призвано повысить оперативную совместимость 
войск обоих государств. Однако в японском внешне-
политическом ведомстве отрицают наличие у страны 
планов направить войска на Филиппины.

Подобные действия могут вызвать серьезные споры 
в японском политическом истеблишменте, а с учетом 
низких рейтингов действующего правительства еще 
и спровоцировать настоящий кризис. По мнению экс-
пертов, против командирования японских военных на 
Филиппины выступает, к примеру, партия «Комэйто», 
входящая в коалицию с правящей Либерально-демо-
кратической партией (ЛДП) Японии.

На данный момент Япония имеет всего одну воен-
ную базу за рубежом. Она находится на востоке афри-
канского континента в Джибути. Задачей дислоциро-
ванных там японских военнослужащих является борь-
ба с пиратством в Красном море. Кроме того, объект 
используется во время кризисных ситуаций для прове-
дения операций по эвакуации японских граждан из го-
сударств региона.  На нынешнем этапе наиболее веро-
ятным выглядит сценарий с временным командирова-
нием служащих Сил самообороны Японии на Филип-
пины для участия в маневрах и совместном патрулиро-
вании акватории. Наметившаяся тенденция к укрепле-
нию оборонного сотрудничества между Филиппинами 
и Японией активно поддерживается Вашингтоном. Бе-
лый дом сколачивает «геометрические фигуры» в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе (АТР), которым пред-
стоит действовать против Китая.  

ПРОЩАЙ, МИШКА

Александр Ленин

Жители Южной Кореи со слезами на глазах попроща-
лись с гигантской пандой Фу Бао, которую провезли 
по улицам на специальном грузовике. Несмотря на 
дождливую погоду, тысячи человек вышли проводить 
своего любимого бамбукового медвежонка. Животное 
в международном аэропорту Инчхон посадили на чар-
терный рейс и отправили на родину в Китай. Известно, 
что панде Фу Бао четыре года. Она появилась на свет в 
Республике Корея в семье двух других панд — Ай Бао и 
Ле Бао, прибывших из Поднебесной в 2016 году по про-
грамме аренды. Фу Бао всю свою жизнь провела на тер-
ритории зоопарка Эверленд и очень радовала его по-
сетителей. Видео с ней стабильно набирали сотни мил-
лионов просмотров.  

РИМСКИЙ ЛЕГИОН
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Министерство обороны Италии, встревоженное те-
кущей геополитической ситуацией и сложностями, 
связанными с набором молодых итальянцев в воору-
женные силы, работает над проектом создания ино-
странного легиона. К такому выводу пришли итальян-
ские СМИ. Опыт у Италии в этом вопросе уже имеется. 
Во время Второй мировой войны на Апеннинах были 
созданы иностранные вооруженные формирования 
Королевской итальянской армии, в состав которых 
входили иностранцы и этнические итальянцы с гра-
жданством других стран. 

Согласно опросам, каждый третий молодой ита-
льянец рассматривает возможность службы в воору-
женных силах. На деле же количество прошлогодних 
добровольцев (2138 человек) оказалось почти втрое 
меньше запланированного числа (6500 человек). По 
предварительной информации, анонсированной из-
даниями Il Fatto quotidiano и Huffington Post, созда-
ние иностранного легиона позволит зачислить в ряды 
вооруженных сил определенное количество моло-
дых иностранных граждан, уже проживших в Италии 
несколько лет, владеющих языком и заинтересован-
ных в получении гражданства, в качестве своего рода 
награды, по завершении службы. СМИ подчеркивают, 
что на данный момент речь идет лишь о проекте. Его 
пока никак не прокомментировал министр обороны 
Гвидо Крозетто, не единожды выступавший за обнов-
ление вооруженных сил чтобы иметь возможность 
их оперативно мобилизовать в условиях турбулент-
ной международной обстановки. Отмечается также, 
что создание иностранного легиона потребует внесе-
ния изменений в итальянское законодательство, а зна-
чит, говорить о быстром решении данного вопроса не 
приходится. Сторонники проекта убеждены, что ино-
странный легион поможет Италии решить кадровую 
проблему в вооруженных силах в условиях сокраще-
ния численности населения, а также привлечет специ-
алистов из других стран, например, военных с опытом 
ведения боевых действий. Критики же всерьез опаса-
ются, что подобное формирование может стать рассад-
ником радикальных идей и экстремизма.  

В МИРЕ

Несмотря на дождь, проститься с отправившейся на родину 
пандой Фу Бао вышли тысячи корейцев.

Вскоре переправа на Альбион через Ла-Манш может обернуться для искателей лучшей жизни билетом в Руанду.

Немцы хорошо 
поняли, что значит 
жить под властью 
«Зеленых», 
и это им 
не понравилось

A
F

P

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 М

И
Д

 Р
Ф

 /
 Т

А
С

С

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S



7Медицина
med.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 апреля 2024
пятница № 75 ( 9317 )

Медицина
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Почему 
регионы не используют 
все меры в борьбе 
с пьянством

Когда точки 
жгут

Юлия Потапова, «Российская газета», Кемерово

Как известно, правительство России утвердило Кон-
цепцию сокращения потребления алкоголя в стране 
на ближайшие шесть лет и дальнейшую перспективу. 
А принятый закон о «наливайках» разрешает субъек-
там РФ ограничивать время торговли горячительным 
в точках при многоквартирных домах и рядом с ними. 
Как эти и другие возможности местные власти исполь-
зуют на практике? Об этом и пошел разговор корре-
спондента «РГ» с главным наркологом Сибирского фе-
дерального округа и Кузбасса Андреем Лопатиным.

Андрей Анатольевич, ситуация в регионах с пьянством, 
на ваш взгляд, изменилась?

АНДРЕЙ ЛОПАТИН: Трудно говорить за всех. Скажу только, 
что Кемеровская область наряду с Хакасией и Республи-
кой Алтай, согласно национальному рейтингу от «Трез-
вой России» за минувший год, отнесена к наиболее пью-
щим регионам. Удельный вес преступлений, совершен-
ных под градусом, у нас хоть и уменьшился почти вдвое, 
но по-прежнему выше среднего по стране. В частности, 
растет число нетрезвых водителей и «пьяных» ДТП. В 
2022-м их было зарегистрировано 252, а в 2023-м — 280...

И в чем вы види-
те причины? Ка-
кие меры долж-
ны войти в регио-
нальную антиал-
когольную про-
грамму в первую 
очередь?

АНДРЕЙ ЛОПАТИН: Да 
все на поверхно-
сти. Вот сколько раз 
уже было сказано, 
ограничьте продажи 
спиртного. Но до сих 
пор даже не определено минимальное расстояние от то-
чек торговли алкоголем до образовательных, культур-
ных, спортивных и медицинских организаций. Класси-
ческий пример: в Кемерове напротив Государственного 
университета находится продуктовый магазин, где про-
дается, в том числе, и крепкий алкоголь... Безобразие. 
Расстояние от учебных заведений до «горячих» точек 
должно быть не сто, а все триста метров! Такие прави-
ла действуют в большинстве субъектов Федерации. Так 
называемый уровень недожития мужчин по сравнению 
с женщинами, который мы наблюдаем (а это разница 
практически в десять лет), процентов на восемьдесят 
обусловлен именно алкоголем и табаком. Жесткие, се-
рьезные, а я бы сказал, железные ограничения, способ-
ны демографические показатели изменить к лучшему.

Ох, свежо предание, Андрей Анатольевич?
АНДРЕЙ ЛОПАТИН: Не скажите. Вот в Якутии, где минимум 
лет двадцать следуют этому принципу, и преступность 
снижается, и продолжительность жизни растет. Как, 
кстати, и в восемнадцати субъектах РФ, где действуют 
законы, разрешающие муниципалитетам прекращать 
продажу алкоголя в населенных пунктах. Минздрав Ке-
меровской области предлагал ввести ограничения по 
их примеру, но реакции пока никакой. И можно дальше 
продолжать. Принятый в прошлом году федеральный 
закон позволяет муниципалитетам право самим уста-
навливать ограничения по расстоянию до точек про-
дажи спиртного. Кто им воспользовался? Насколько я 
знаю, такую инициативу у нас проявила лишь  админи-
страция одного  города Юрги. Особенно ограничения 
продаж алкоголя должны касаться несовершеннолет-
них. Мы уже несколько лет бьемся, чтобы в каждом рай-
оне и городе появились муниципальные программы, где 
все эти аспекты были бы прописаны. 

В Кузбассе в начале марта вступил в силу закон 
о запрете продажи энергетиков несовершенно-
летним…

АНДРЕЙ ЛОПАТИН: А результат? Подростки по-прежнему 
употребляют энергетики, как и продолжают курить 
вейпы, несмотря на ограничение их оборота... Надо 
изъять эти «радости жизни» из оборота в принципе. 
Только жесткая государственная политика может се-
рьезно повлиять на ситуацию. Вот в магазинах про-
дается так называемое детское шампанское. Что это 
такое? Формирование нейтрального отношения к ри-
туалу употребления алкоголя? А по мнению специа-
листов, ребенку закладывают в голову, что пить — это 
нормально. Или продажа безалкогольного пива несо-
вершеннолетним, как и его реклама?.. Ну кого мы об-
манываем? Влечение к алкоголю, желание получить 
состояние опьянения, напомню, — это биологическое 
явление. А животная природа человека такова, что 
если нет контроля, то будучи не в силах отказаться, 
начинают злоупотреблять, а затем и совершать пре-
ступления. Потому ограничения, безусловно, нуж-
ны. Кстати, большая часть населения за то, чтобы их 
ввели. 

С начала апреля местные власти получают право 
регулировать количество точек продажи спиртного 
в жилых домах... 

АНДРЕЙ ЛОПАТИН: У нас иной раз алкогольная точка при-
ходится на несколько сотен человек. А в Норвегии — 
одна точка на 14—15 тысяч. Чувствуете разницу? Зато 
у нас 84 процента летальных отравлений алкоголем 
связаны именно с перепитием. Разве можно, не ме-
няя политику, бороться с «пьяной» жизнью и «пья-
ной» преступностью? Это равносильно лечению от 
туберкулеза ребенка, который продолжает жить в сы-
ром и холодном подвале.  

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Пострадавших в «Крокус Сити Холле»
спасали и те, кто сам когда-то пережил теракт 

Родом из Беслана

 Елена Мелихова 

В
рачи-реаниматологи 
Камболат Баев и Каз-
бек Цалоев почти два-
дцать лет назад сами 
пережили теракт в Бе-
слане. Им удалось вы-
жить в захваченной 
и взорванной терро-
ристами школе. Кам-

болату тогда было 9 лет, Казбе-
ку — 12. И хотя жили и учились 
рядом, познакомились лишь в 
пандемию, когда оба трудились 
в ковидном госпитале во Вла-
дикавказе. С тех пор дружат. И 
один, и другой окончили Севе-
ро-Осетинскую государствен-
ную медицинскую академию. 
Три года назад переехали в сто-
лицу, где работают в разных ста-
ционарах. 

31-летний Казбек Цалоев 22 
марта дежурил в отделении ре-
анимации № 8 Московской го-
родской клинической больницы 
имени В.В. Вересаева. Основное 
место работы 28-летнего Кам-
болата Баева — главный военный 
клинический госпиталь имени 
Н.Н. Бурденко. Но когда случил-
ся теракт, он был на дежурстве в 
Одинцовской областной больни-
це. Страшное известие реанима-
тологи из Беслана восприняли 
как собственную боль. 

— Сразу всплыли воспомина-
ния, когда я ребенком находил-
ся в заложниках и на моих глазах 
убивали людей, — рассказывает 
Камболат Баев. — Я молил, чтобы 
жертв было как можно меньше. 
Получив сигнал, мы быстро под-
готовились к наплыву больных. 
Тотчас прибыли еще врачи. Никто 
не говорил про выходной и нера-
бочее время. К моменту поступ-
ления пострадавших у нас было 

все наготове: и операционные, 
и кровь, и плазма, и персонал, 
и палаты. По «скорой» из «Кро-
куса» к нам привезли четверых: 
мужчину в тяжелом состоянии — 
с огнестрельным ранением руки 
и большой потерей крови, двух 
женщин с отравлением продукта-
ми горения и еще одного пациен-
та с ожогами. 

С пулевым ранением сразу 
повезли в операционную, где в 
течение трех часов ему оказыва-
ли помощь. Пуля прошла навылет 
через руку, повредив мышцы, со-

суды. Состояние было критиче-
ским, но благодаря экстренной 
помощи и трехчасовой операции 
человека удалось спасти. 

Молодые женщины находи-
лись в сознании. Их места в зале 
были на балконе, и, когда разда-
лись взрывы, они побежали пря-
таться в туалет. Но началось силь-
ное задымление. Тогда многие 
стали звонить и прощаться с род-
ными. Для кого-то эти сообщения 
действительно стали последни-
ми… К счастью, подругам удалось 
спастись. 

— Людям с отравлением про-
дуктами горения требуется спе-
цифическая терапия. Первые 
сутки необходимо находиться 

на кислороде. Плюс ко всему они 
были в жутком стрессе. И я ста-
рался их успокоить.

Обычно врач не говорит паци-
ентам о том, что и сам пережил. 
Однако его слова: «Все закончи-
лось, вы в безопасности», кото-
рые он, будучи ребенком, услы-
шал когда-то от спасателей, и 
сегодня стали необходимой под-
держкой. Всех четверых удалось 
спасти. 

В Московскую городскую 
клиническую больницу имени 
В.В. Вересаева, где работает Каз-

бек Цалоев, в тот вечер из кон-
цертного зала привезли трех че-
ловек. 

 — Когда я увидел первые кад-
ры с террористами, расстрели-
вающими беззащитных людей, 
перед глазами промелькнуло 
все то, что произошло с нами, — 
рассказывает Казбек. — Я знал, 
что происходит с жертвами тер-
акта, понимал, что творится у 
них внутри. 

Казбека Цалоева и Камбола-
та Баева объединяет не только 
одна профессия, но и общее тра-
гическое прошлое. А еще то, что 
именно после случившегося с 
ними в детстве они решили спа-
сать людей, выбрав медицину. 

Ведь ценность и хрупкость че-
ловеческой жизни они осозна-
ли очень рано, в одночасье став 
взрослыми.

Первого сентября 2004 года 
весь мир узнал о маленьком го-
родке Беслан в Северной Осетии, 
когда террористы захватили и за-
минировали школу, взяв в залож-
ники всех, кто был на празднич-
ной линейке. Тогда погибли бо-
лее 300 человек. Камболат и Каз-
бек находились каждый со своим 
классом. Оба вспоминают, как в 
заминированном спортзале, куда 
их загнали, было страшно, невы-
носимо душно, и очень хотелось 
пить. 

По словам Камболата, самым 
ужасным был момент взрыва. 
Когда его, раненого, завалило об-
ломками и он понял, что сам не 
может выбраться. 

— Я обязан жизнью папе од-
ной из девочек Мурату Кацано-
ву. Когда бомбы начали взры-
ваться, взрослые ринулись спа-
сать детей, выносили всех, не 
разбирая: свой или чужой. Он 
спас многих и меня вытащил, 
на руках вынес из школы. Доч-
ка его погибла. До этого мы были 
не знакомы. Но потом до конца 
его дней это был для меня очень 
дорогой человек, — вспоминает 
Камболат. 

Шесть его одноклассников 
погибли, а сам Камболат полу-
чил множественные ранения. Его 
спасали сперва в больнице Вла-
дикавказа, а затем в Москве. В 
клиниках провел около двух ме-
сяцев. А реабилитация длилась 
несколько лет. 

Врач показывает мне сохра-
нившееся с тех времен фото, сде-
ланное в больнице. На нем ху-
денький мальчишка с огромны-
ми глазами и перебинтованными 

руками — рядом с мамой Ириной 
Руслановной.

Казбеку Цалоеву повезло 
больше. Вот его воспоминания: 

— Я перешел в шестой класс. 
Когда нас захватили, я был в от-
чаянии и в первый день даже уже 
готовился к худшему. Я смотрел 
на этот ужас и вспоминал все 
лучшие моменты моей малень-
кой жизни. Именно тогда я понял, 
что нужно ценить каждую мину-
ту, каждого человека, который 
тебя любит и делает тебе добро. 
А потом я вдруг собрался и ска-
зал себе: «Я справлюсь!». После 
первого взрыва побежал к окну, 
забрался на подоконник. А по-
сле второго волной меня выкину-
ло на улицу… Я был весь в пыли, в 
крови, но, как оказалось, не в сво-
ей. Получил только царапины. А 
потом я ходил на похороны. Бе-
слан погрузился в траур и страш-
ное горе. Я смотрел и не верил, 
что это все правда. 

У Казбека сохранилось фото 
его 4 «Б» класса. Таким он был. 
Года за полтора до теракта. На 
снимке все 23 ученика еще живы 
и счастливы. И не подозревают, 
что ждет впереди. Шесть ребят 
и учительница Ирина Захаров-
на Ханаева погибнут в теракте, а 
пятеро из выживших станут ме-
диками: Алан Кулов, Айтег Га-
джинов, Алина Джимиева, Зе-
лим Дзуев и Казбек Цалоев. И это 
только один класс…

— У меня бабушка врач-
терапевт. Я часто приходил к ней 
в ЦРБ Беслана. Мне нравилось на-
блюдать за ее работой. Уже тогда 
чувствовал: хочу стать врачом. 
Но однозначно решил, что буду 
спасать людей после того, как по-
бывал в заложниках, — говорит 
Камболат Баев. 

С четвертого курса он работал 
медбратом в больнице. Во время 
пандемии ковида, как и многие, 
был в «красной зоне». Три года 
назад переехал в Москву. И, как 
сам признается, целенаправлен-
но стремился попасть на работу 
в главный военный клинический 
госпиталь имени Н.Н. Бурден-
ко. Врачи в госпитале настоящие 
профессионалы, мастера своего 
дела. У них есть чему поучиться. 

Казбек Цалоев, как и его кол-
лега-земляк, с четвертого курса 
медвуза работал в реанимации. 
У доктора за плечами уже восемь 
лет медицинской практики. Во 
время оказания помощи боль-
ным COVID-19 реаниматолог по-
знакомился с девушкой — врачом 
ультразвуковой диагностики. 
С тех пор они вместе.

Два земляка-реаниматоло-
га очень дорожат своей друж-
бой. Правда, видятся нечасто. 
Больше созваниваются. Иногда 
встречаются в родном Беслане, 
чтобы пойти на кладбище в «Го-
род ангелов»...  

Врачи-реаниматологи Казбек 
Цалоев (слева) и Камболат Баев. 

Учительница и шестеро учеников из этого класса бесланской школы погибли. А из выживших пятеро стали врачами.
2004 год. 9-летний Камболат с мамой в больнице после освобождения 
заложников.

А К Ц Е Н Т

Слова доктора: «Все закончилось, 
вы в безопасности», которые он сам 
услышал когда-то от спасателей 
в Беслане, и сегодня стали 
необходимой поддержкой 

Как справиться с болью?
С моими собеседниками мы много говорили о том, как пережить тер-

акт, как справиться с болью, как научиться жить дальше. Вот некоторые 

советы из их собственного опыта.

— Людям помощь нужна не только медицинская, но и психологиче-

ская, — говорит Казбек Цалоев. — С нами много работали психологи, по-

могая справиться со страхами. Не отказывайтесь от этой помощи. 

Очень важно не оставаться наедине с бедой. Нам помогло то, что мы 

были все вместе. Общее горе объединило и сплотило. У нас появилось 

много друзей со всего мира. Помните: жизнь продолжается, нужно идти 

дальше и смотреть только вперед. Тем, кто потерял близких, хочу ска-

зать: живите во имя тех, кого вы потеряли. Нужно видеть в жизни не 

только мрак, а двигаться к свету. Радоваться близким, семье, друзьям. 

Любить и быть любимыми.

— Цените жизнь, — призывает Камболат Баев. — Она может закончиться 

в любой момент. Старайтесь больше внимания уделять своим близким, 

чаще им звонить и говорить о своих чувствах. А еще я могу сказать, чего 

делать уж точно не нужно. Это жалеть себя. Задаваться вопросом: поче-

му я? Поверьте, от этого легче не станет. Это уже произошло. 

Чтобы стало легче, первое время общайтесь с теми, кто был в «Кроку-

се» вместе с вами. Это все нужно проговорить. Это терапия. Если в тер-

акте пострадал ваш родственник, постарайтесь не оставлять его в оди-

ночестве. Помните, потребуется время, чтобы после пережитого прий-

ти в себя. И, конечно, важна память о погибших. В траурные дни мы все-

гда собираемся вместе, чтобы вспомнить наших друзей. В этом состоя-

нии нужно привыкнуть жить. Жить памятью о людях, которых больше 

нет рядом. Пока мы о них помним, они живы в наших сердцах и душах,

СИТУАЦИЯ 

Пациент носил 
в желудке... 
26 монет

КЛАД С СОБОЙ

Лариса Ионова, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону 

Необычную находку обнаружи-
ли хирурги во время операции 
в Ивановской районной боль-
нице в Херсонской области. 

Местного жителя 25 лет до-
ставили ночью с открывшейся 
язвой. Была необходима экс-
тренная сложная операция, но 
в больнице работал всего один 
хирург. Решили срочно транс-
портировать в Геническ — в цен-
тральную районную больни-
цу. Однако когда пациента уже 
перенесли в «скорую», у него 
началось профузное кровотече-
ние. Стало ясно: до ЦРБ не до-
везут. 

К счастью, именно в эти дни 
здесь в рамках акции «Профи-
лактический патруль» работа-
ли специалисты клиники Ро-
стовского государственного 
медуниверситета. Была опера-
тивно собрана бригада. «Ситу-
ация осложнялась потерей око-
ло трех литров крови, — расска-
зала хирург из РостГМУ. — Когда 
мы уже были готовы к ушива-
нию желудка, при ручной ре-
визии дна нащупали какие-то 
инородные тела. И достали от-
туда кучу монет. Насчитали 26 
штук»...

Пациент очень удивился, 
получив от врачей «клад». Как 
выяснилось, когда-то в детстве 
он наглотался медных монет 
размером с наши пятирубле-
вые. По словам экспертов, лю-
бое инородное тело в желудке — 
бомба замедленного действия. 

«По большому счету ему 
повезло дважды, — говорят в 
университете. — Первое везе-
ние — приезд в Ивановку бри-
гады врачей клиники РостГМУ 
и то, что среди них был хирург. 
И второе — обнаруженные в же-
лудке, полностью заполненном 
сгустками крови, монеты были 
вовремя извлечены».  

ПРАКТИКА 

Отстояли руку 
после встречи 
с медведем

ДЕСЯТЬ ЛЕТ 
ОПЕРАЦИЙ 
Наталья Граф, 
«Российская газета», 
Новосибирск

Трагедия произошла в городе 
Стрежевой еще в 2014 году. Та-
тьяна вместе с мужем выгули-
вала собаку вблизи местного 
аэропорта, когда на них неожи-
данно напал медведь. Мужчина 
погиб, а ее удалось спасти.

Больше всего пострадала 
левая рука женщины — пред-
плечье и кисть. После реанима-
ции ее перевели из Стрежево-
го в Томскую областную кли-
ническую больницу. Борьба за 
сохранение конечности про-
должалась три месяца. Ампу-
тации избежали, но рука поте-
ряла свою функциональность. 
Из-за тяжелой травмы оказа-
лись повреждены не только 
ткани и кости, но и нервы, су-
хожилия.

За минувшие годы паци-
ентка перенесла около 20 раз-
личных операций в разных го-
родах. Некроз, объемный курс 
антибиотиков, вживление ме-
таллоконструкций... Однако 
пальцы по-прежнему не дви-
гались. И Татьяна обратилась 
за помощью в Новосибирский 
НИИТО имени Цивьяна. 

«Сухожилия сгибателей 
и разгибателей пальцев 
были «припаяны» к металло-
конструкциям, находились в 
грубом рубцово-спаечном кон-
гломерате», — рассказали ме-
дики. Хирургическая брига-
да, в которую вошли Тимофей 
Александров, Сергей Корочкин 
и Екатерина Симонова, выпол-
нила сложную реконструктив-
ную операцию: заменила ме-
таллоконструкции на специ-
альные эластичные тены. Паци-
ентка довольна прогрессом, на-
строена на восстановление.  

Андрей Лопатин: Расстояние от учебных заведений до «горячих» 
точек должно быть не сто, а все триста метров! 

Удивительная находка ждала хирур-
гов во время операции — куча монет. 

Классический 
пример: напротив 
вуза находится  
магазин, где про-
дается и крепкий 
алкоголь 
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Время лечит. И даже после самых оглушительных трагедий жизнь про-

должается. Но наша память не позволяет забыть.  

Больница № 62, которая в подмосковном Петрово-Дальнем, специали-

зированная онкологическая. Современные, мирового уровня возмож-

ности, уникальные специалисты, лечение пациентов, страдающих онко-

логическими заболеваниями… 

Буквально через сорок минут после того, как стало известно о трагедии 

в «Крокус Сити», главный врач 62-й больницы онкохирург Дмитрий Кан-

нер, руководители подразделений, большинство сотрудников были уже 

в клинике на своих рабочих местах, хотя скорая не возит сюда постра-

давших. 

26-летняя Анна Белоус — ассистент врача в ветеринарной клинике — при-

ехала в 62-ю на такси. Место спасения выбрал водитель: 62-я ближайшая 

по расстоянию. А раненой Анне, которая с подругой пришла в «Крокус» 

на концерт послушать любимых артистов, любимую музыку, было не до 

выбора. Она попала в беду страшную. 

Принял Анну дежурный хирург Эмиль Чир-Чир. Огнестрельное ранение. 

Реаниматолог Сергей Косташ, анестезиолог Денис Федоров, заведую-

щий отделением анестезиологии Андрей Жанович… Общее решение: 

срочная операция. Ее провели Дмитрий Каннер и заведующий хирурги-

ческим отделением Сергей Главацкий. Сейчас Анна проходит восстано-

вительное лечение. 

 Особый случай? Обычная работа спасателей. И даже тогда, когда по-

страдавших в «Крокус Сити Холле», спасали врачи, сами пережившие в 

детстве теракт в Беслане. 

Подготовила Ирина Краснопольская. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТУРИЗМ На майские праздники 
активно раскупают туры 
на речные круизы по стране 

Всплеск 
интереса
Мария Соловьева, 
«Российская газета», 
Астрахань, Елена Мелихова

Д
инамика продаж кру-
изов на предстоящие 
майские праздни-
ки составила в сред-
нем 20 процентов по 
сравнению с прош-
лым годом. В топе 
интересов россиян — 
путешествия между 

Москвой и Санкт-Петербургом, 
в Казань и Астрахань, на Солов-
ки, маршруты по Оке и круизы 
до Великого Новгорода. К этим 
уже проверенным маршрутам 
с прошлого года прибавились 
Пермь и Байкал. В принципе 
туристы готовы ехать туда, где 
сохранено и развивается реч-
ное пассажирское судоходство: 
в России все места прекрасны.

— В этом году навигацию мы 
начнем на пять дней раньше, 
чем в 2023 году, — с 23 апреля, — 
рассказал «РГ» заместитель ген-
директора по развитию круиз-
ной компании «ВодоходЪ» Илья 
Суховольский. — Из Нижнего 
Новгорода в Москву первыми 
отправятся теплоходы «Мустай 
Карим» и «Константин Симо-
нов». От общего запланирован-
ного пассажиропотока на пе-
риод майских праздников уже 
сегодня загрузка теплоходов со-
ставляет порядка 70 процентов.

С ним согласна и директор 
по развитию ПАО «Московское 
речное пароходство» («Мостур-
флот») Светлана Гончарова, 
здесь также билеты активно рас-
купаются и загрузка достигает 
70 процентов. 

—  С п р о с  н а  к р у и з ы  н а 
майские праздники таков, что 
компания решила поставить до-
полнительный рейс на люксо-
вый теплоход «Княжна Викто-
рия», — говорит Гончарова. — А 
первые круизы на двух теплохо-
дах у нас пойдут из Москвы с 26 
апреля в Ярославскую область. 

На эти даты еще действуют 
скидки прошлого года. Такая 
практика действует во многих 
компаниях, весеннее начало на-
вигации считается не самым вы-
соким туристическим сезоном. 
Обычно туркомпании продают 
путевки минимум за полгода до 
поездки и не могут увеличить 
цену при изменении внешних 
условий, например, при росте 
цен на судовое топливо.

Кстати, что касается цен, то, 
по данным Ассоциации туропе-
раторов России, в этом году реч-
ной круиз подорожал в среднем 
на 10 процентов. На это поми-
мо увеличения стоимости топ-

лива повлияли также рост цен 
на продукты питания и экскур-
сионное обслуживание на бере-
гу. Средняя стоимость начинает-
ся от 5 тысяч рублей на челове-
ка в сутки, а в сегменте «люкс» 
— от 10 тысяч рублей. Однако и 
здесь есть свои рекорды. Сто-
имость каюты теплохода «Му-
стай Карим» стартует от 20 ты-
сяч рублей на одного пассажира 
в день, а суточное пребывание 
на теплоходе «Максим Горький» 
по программе «Енисейская экс-
педиция» составляет 47 тысяч 
рублей. 

Неудивительно, что почти 
70 процентов туристов выбира-
ют для путешествий доступные 
по цене теплоходы в категории 
«три звезды». Типовой тур пред-
полагает посещение трех-четы-
рех городов и длится три-четы-
ре дня.

В «Мостурфлоте» отмеча-
ют, что туристы, путешествую-

щие в первый раз, сегодня охот-
нее покупают люксовые туры. В 
среднем ценовом сегменте пред-
почитают круизы из категорий 
«конструкторы». Это когда ту-
рист сам решает, из чего будет 
состоять его туристический па-
кет. Например, он вправе отка-
заться от завтраков или обедов, 
от экскурсий, выбрав самостоя-
тельное путешествие по городу.

— Повышается спрос на части 
круиза из Москвы с окончани-
ем в Санкт-Петербурге, Казани, 
Нижнем Новгороде или, напри-
мер, с отправлением из Каза-
ни в Волгоград, Нижний Новго-
род, Санкт-Петербург, а также в 
обратном направлении. По про-
дажам в этом году наблюдает-
ся обычная картина, когда туры 
в летний сезон раскуплены по-
чти на 90 процентов, а на осен-
ние рейсы еще много свободных 
мест, — пояснила Светлана Гон-
чарова.

Есть категория туристов, ко-
торые из года в год путешеству-
ют на одном и том же теплохо-
де и с одной той же командой. 
Как правило, это люди среднего 
и старшего возраста, отдыхаю-

щие всей семьей. Особенно по-
пулярны у них теплоходы в сти-
ле «винтаж» (например, «Иван 
Крылов» и «Сергей Образцов»), 
в которых сохранены интерьеры 
1950—1960-х годов.

Например, ростовская пен-
сионерка Людмила Гомон на 
майские праздники отправится 
в пятидневный круиз из Моск-
вы в Углич, Мышкин, Костро-
му, Калязин и обратно в Моск-
ву на теплоходе «Родная Русь», 
говорит, что ждет путешествие 
с нетерпением. «Покупали тур 
перед Новым годом, скидки 
были для пенсионеров. 23 200 
рублей стоит пятидневный кру-
из. Буду отдыхать на главной 
палубе в двухместной каюте с 
окном. Трехразовое питание 
включено, а вот за экскурсии 
придется платить. Это мой не 
первый круиз. Для пенсионера 
идеальное путешествие. Кста-
ти, именно пожилых людей в та-

ких турах много. Теперь у меня 
есть друзья со всей России. Из 
Ростова до Москвы и обратно я 
поеду на поезде. В целом отдых 
мне обойдется в 50 тысяч руб-
лей. Путешествие по реке меня 
привлекает возможностью еже-
дневно бывать в разных городах 
и знакомиться с культурой но-
вых регионов. На экскурсии от-
ложила 10 тысяч рублей, этого 
хватит, чтобы побывать в «мы-
шином царстве», заглянуть в ре-
зиденцию Бабы-яги и посетить 
храмы».

Из новинок на майские 
праздники впервые появился 
самостоятельный круиз из Яро-
славля. 

— С 9 по 12 мая теплоход «Зо-
сима Шашков» отправится в ко-
роткий круиз на четыре дня с по-
сещением Чкаловска, Плеса и 
Костромы. Ярославль — удобный 
город для начала речного путе-
шествия. Отправляясь из сто-
лицы Золотого кольца, можно 
сократить продолжительность 
круизного путешествия, избе-
гая длительного шлюзования, 
которое неотъемлемо в круизах 
с отправлением из Москвы. Так-
же можно выбрать речное путе-
шествие без повторения городов 
в ранее пройденных маршрутах, 
— рассказал Илья Суховольский. 

По его словам, традиционно 
по высокой воде в период весен-
него паводка пройдут три круиза 
в Башкирию. Уже сейчас загруз-
ка на этих рейсах превышает 80 
процентов.

Популярность внутреннего 
круизного туризма в России в 
последние годы неуклонно рас-
тет. Эксперты отмечают ежегод-
ный прирост в 15—20 процен-
тов, исключая пандемийный 
2020 год. Так, в прошлом году, 
по подсчетам пяти крупных кру-
изных компаний, обеспечиваю-
щих свыше половины всего рос-
сийского рынка речных перево-
зок, в путешествия по водным 
просторам России отправились 
около 300 тысяч туристов.  

А К Ц Е Н Т

Средняя стоимость круиза начинается 
от 5 тысяч рублей на человека в сутки, 
а в сегменте «люкс» — от 10 тысяч. 
Однако и здесь есть свои рекорды: 
47 тысяч рублей в день
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Сочи. Апрель.Теплоход «Константин Симонов» держит путь на Валаам.
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СТИХИЯ Что уже натворил паводок в Подмосковье

Река стучится в дом
Ирина Рыбникова

В 
Подмосковье объявлен 
предпоследний, оранже-
вый уровень погодной 

опасности. Он продлится как 
минимум до 7 апреля, сообщает 
Гидрометцентр. Причина — ве-
сеннее половодье. 

Еще в середине марта област-
ные чиновники предупреждали: 
паводок в этом году будет обиль-
ным. На уровне 2013 года, когда 
даже приходилось эвакуировать 
людей. Прогнозы оправдались. 
Ока вскрылась всего неделю на-
зад, а уровень воды в районе Ко-
ломны уже поднялся до отметки 
562 см. Абсолютный рекорд здесь 
был зафиксирован 24 апреля 
2013 года — 633 см. В Серпухове 
на той же Оке намерили 735 см. 
Максимум 2013-го был равен 
843 см. Левый приток Оки — река 

Протва вчера показала 699 см, до 
рекорда одиннадцатилетней дав-
ности осталось ровно 60 см. 

Словно сошли с ума и реч-
ки поменьше. В Клину Нудоль, 
которую в обычное время и на 
карте-то с трудом отыщешь, за-
топила «Землю Прайда» — парк 
львов, в котором помимо 14 ца-
рей зверей проживают и другие 
дикие животные — волки, леопар-
ды, тигр, ягуар. Все они с непро-
стой судьбой: истощенных и по-
калеченных хищников в разное 
время вызволяли из передвиж-
ных цирков. Такие животные не 
всегда ведут себя адекватно — и 
когда стало понятно, что обита-
телей «Земли Прайда» нужно 
эвакуировать, пара львов отка-
залась покидать территорию. 
«Следим за тем, как поднимает-
ся вода, круглосуточно», — гово-
рит владелец парка Виктор Ага-

фонов. В крайнем случае львам 
дадут снотворное, чтобы эвакуи-
ровать их принудительно. 

В Дмитрове в начале недели 
сошли с рельсов 11 товарных ва-
гонов. Предварительная причи-
на — паводок размыл железно-
дорожную насыпь, отчего рель-
сы ушли вниз. В Истре в эти же 
дни река Молодильня обрушила 
мост в районе деревни Троица. 
Как утверждают местные вла-
сти, сооружение не было аварий-
ным, но потоки воды подмыли 
его основание, из-за чего одна из 
секций моста провалилась вниз. 
А жители Озер, чтобы выбрать-
ся из города, пересели на обще-
ственный транспорт. До побере-
жья реки их везут на автобусах, 
а там ждет катер. Впрочем, озер-
чанам все равно лучше, чем жи-
телям села Слемские Борки в Лу-
ховицах. Это поселение вообще 

оказалось отрезанным от транс-
портного сообщения. Для ко-
лесного транспорта на дорогах 
слишком глубоко, для водного — 
слишком мелко.  

Сейчас жителей подтоплен-
ных территорий — а они имеются 
более чем в 20 городских окру-
гах области — активно навеща-
ют сотрудники Мособлпожспа-
са. Развозят памятки с телефона-
ми экстренных служб, помогают 
отгонять в безопасные места ав-
томобили, возят за продуктами 
на своих плавсредствах. О пике 
паводка пока говорят уклончи-
во. Обычно он приходится на 
вторую-третью недели апреля, 
но в этом году в первые дни ме-
сяца было плюс 22. В любом слу-
чае еще как минимум неделю все 
спасательные службы в Подмо-
сковье будут находиться в режи-
ме повышенной готовности.  

ПРОЕКТ Реконструкция 
Московского 
центрального ипподрома 
закончится в 2026 году 

Бега 
не за горами

Любовь Проценко

Московский центральный ипподром, за судьбу кото-
рого еще год назад так волновались жители столицы, 
в 2026 году откроется в обновленном виде. И будет он, 
как и прежде, главным конноспортивным центром 
России. Об этом вчера сообщил мэр Москвы Сергей 
Собянин на церемонии официального начала работ по 
комплексной реконструкции, старт которым глава го-
рода дал вместе с министром сельского хозяйства РФ 
Дмитрием Патрушевым.

 — Московскому центральному ипподрому испол-
няется 190 лет, он старейший в стране, — сказал Сергей 
Собянин. — Но инфраструктура его морально и физиче-
ски устарела. По сути дела мы видим разрушающееся 
здание, непригодное для конных соревнований. Прези-
дентом было принято решение возродить ипподром. 

Мэр пояснил, что речь идет о полной реставрации 
главного здания, спортивной зоны, строительстве за-
ново конюшен для тысячи лошадей: «Это будет иппо-
дром мирового уровня, отвечающий самым современ-
ным стандартам».

Основные работы, по словам Собянина, будут за-
вершены в 2026 году: «Хотим, чтобы любители конных 
соревнований поскорее вернулись в родной дом». 

Министр сельского хозяйства РФ Дмитрий Па-
трушев напомнил, что именно на этом крупнейшем в 
Европе ипподроме впервые в мире проводились ры-
систые бега, у него свои большие традиции. «И то, 
что скоро он приобретет совсем другой облик, это 
большое серьезное дело, которое даст толчок разви-
тию конного спорта в России», — подчеркнул министр. 
И в чем он точно уверен: московский ипподром ни-
когда не будет просто декоративным. 

За год, прошедший после закрытия и выезда ло-
шадей, сделано уже многое. «Снесены все ветхие по-
стройки, проведены архитектурные, геодезические 
изыскания, то есть выполнено необходимое в рамках 
подготовительного периода, — рассказал «РГ» главный 
инженер ипподрома Дмитрий Алексеев.— Сейчас на-
чинается основной цикл работ». Что же изменится на 
этой территории площадью 40 гектаров в самом цен-
тре Москвы, застроить которую просто жилыми дома-
ми было так много охотников? 

«Для лошадей построим новые дорожки по мировым 
стандартам — с правильными уклонами на виражах и 
одинаковой ширины, что сделает их более безопасны-
ми, — поделился подробностями Дмитрий Алексеев. — 
Их снова будет четыре: скаковая призовая для одновре-
менного забега до 16 голов, беговая призовая до 10 го-
лов и две тренировочные. Впервые благоустроим и про-
странство внутри скакового и бегового кругов — здесь 
появятся шатровая зона финиша — дополнительная пло-
щадка для зрителей. Проход к ней будет оборудован по 
пешеходному тоннелю. Еще один тоннель предназна-
чен для лошадей — 
для выхода на бега 
и скачки и возвра-
щение в конюшни, 
причем все будет 
сделано так, чтобы 
два потока не пере-
секались. И третий 
тоннель — для гру-
зовых машин, с ко-
торых будут ухажи-
вать за дорожками 
ипподрома».

Построят для животных и новую ветклинику — как 
для своих, так и так и любых других. В оснащенной са-
мым современным оборудованием лечебнице мож-
но будет сделать КТ, МРТ, любую сложную полостную 
операцию и даже массаж коню. 

На месте устаревших конюшен появится современ-
ный конный двор, с конюшнями как для скаковых, так 
и для беговых лошадей. Денники в них, как убедились 
журналисты, предусмотрены размером примерно со 
спальню в современной высотке: 4,5х3,5 метра. Мате-
риалы для них и оборудование  — лучшие поилки, кор-
мушки, владельцам лошадей и любителям конного 
спорта еще предстоит выбрать — для лучшей наглядно-
сти оборудован шоу-рум с различными возможными 
вариантами, тоже как это сейчас принято при строи-
тельстве элитных жилых комплексов. Общая же пло-
щадь инфраструктуры для животных и обслуживаю-
щего их персонала увеличится в полтора раза .

Сам ипподром открылся в Москве в 1834 году, 
а головное здание построили в 1955 году под руко-
водством архитектора Ивана Жолтовского. Сейчас это 
памятник регионального значения. В нем сохранится в 
том же виде исторический ресторан на 150 мест, а му-
зей конного спорта в шесть раз станет больше: иппо-
дрому есть что показать и рассказать об истории рыса-
ков в России. Для любителей делать ставки откроются 
четыре зала тотализатора вместо прежних двух. Вдвое 
увеличится и вместимость основной зрительской три-
буны — до 2165 мест. «Самый трудный для нас вопрос: 
как вписать в историческое здание современные инже-
нерные коммуникации? Но мы, конечно же, решим и 
его», — сказал Дмитрий Алексеев. И еще одно приятное 
новшество: ипподром будет всегда открыт для посе-
тителей, которые без всяких билетов в любой момент 
смогут просто прогуляться по его променаду, полюбо-
ваться лошадями во время тренировки, посидеть в од-
ном из многих кафе в этом красивом месте.  

— Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Сергей Собянин и Дмитрий Патрушев уверены, что Московский 
ипподром будет лучшим в мире.

После открытия 
все желающие 
смогут зайти 
на ипподром 
просто погулять
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Тиграм из «Земли Прайда» в эти дни пришлось стать водоплавающими. 
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ПРОБЛЕМА Юрист рассказал, что делать, если на пешехода наехал 
электросамокат

Весна — полет нормальный
Владимир Баршев 

П
ервые жертвы при-
в л е ч е н и я  к  о т -
ветственности за 
управление элек-
тросамокатами уже 
есть. Сезон толь-
ко открылся, а тут  
сразу пятеро под-
ростков на одном 

самокате. Очевидно, что их до-
вольно быстро нашли. Просто 
ответственность за такое воль-
ное поведение понесли не они, 
а их родители. Сезон проката 
стартовал всего неделю назад, а 
первые результаты уже впечат-
ляют. За короткое время пользо-
ватели этих электроустройств 
совершили уже 1,7 миллиона 
поездок. Это в 5 раз больше, чем 
за тот же период в прошлом году. 

В среднем пользователи со-
вершают 220 тысяч поездок в 
сутки, сообщает департамент 
транспорта столицы. То есть 
огромное количество элек-
тросамокатчиков могут стать 
жертвами или виновниками 
аварий на дорогах. 

Открылся сезон электро-
самокатов, моноколес и прочих 
СИМ — средств индивидуальной 
мобильности. И пока любители 
данного вида транспорта лико-
вали от этой новости, большая 
часть обычных пешеходов с 
волнением и опаской ожидали 
появления на тротуарах, в пар-
ках и скверах огромного коли-
чества мчащихся электрога-
джетов. О проблемах, связан-
ных с нарушением Правил до-
рожного движения владельца-
ми и пользователями скутеров, 
рассказал руководитель Центра 
правопорядка в городе Моск-
ве и Московской области Алек-
сандр Хаминский.

— В Правилах дорожного дви-
жения электросамокаты, ги-
роскутеры и моноколеса теперь 
объединены под единым назва-
нием — средства индивидуаль-
ной мобильности (СИМы), — го-
ворит юрист. — В связи с этим 
с 1 марта 2023 года пользова-
тели личных СИМов и элек-
тросамокатов сервисов аренды 
должны соблюдать установлен-
ные правила. Новый статус не 
распространяется на самокаты 

без двигателя, скейтборды и ро-
ликовые коньки. Люди, исполь-
зующие их, по-прежнему при-
равниваются к пешеходам.

Но раз самокат теперь офи-
циально считается транспорт-
ным средством, то на водителя 
распространяется требование 
быть трезвым при его управле-
нии, поясняет Александр Ха-
минский. За нарушение могут 

оштрафовать по части 2 и 3 ста-
тьи 12.29 КоАП — штраф от 800 
до 1500 рублей. Кроме того, на 
лиц, управляющих СИМ, теперь 
распространяются требования 
не покидать место ДТП до при-
езда сотрудников ГИБДД. Таким 
образом, столкновение электро-
самоката и автомобиля, мото-
цикла, скутера или другого сред-
ства индивидуальной мобиль-

ности будет считаться дорож-
но-транспортным происшестви-
ем и потребует примерно тех же 
действий, что и другие аварии. 
Те же требования относятся и к 
наезду на пешеходов. Но если во-
дители автомобилей и мотоцик-
лов за редким исключением не 
покидают место происшествия, 
то с пользователями СИМов со-
всем другая история. ДТП на до-
роге почти всегда будет зафикси-
ровано на уличную камеру или 
видеорегистратор других участ-
ников дорожного движения. 
Столкновения скутеров с пеше-
ходами происходят в основном 
на тротуарах, где нет средств ви-
деофиксации, и поэтому у поль-
зователей СИМ имеется соблазн 
быстрее скрыться.

Что же делать, если на вас на-
ехал электросамокат? При по-

падании в ДТП пешеходу необ-
ходимо совершить следующие 
действия, рекомендует юрист:

1. Вызвать ГИБДД.
2. По возможности сфото-

графировать место столкнове-
ния, самокат и того, кто управ-
лял самокатом.

3. Записать контакты свиде-
телей.

4. После прибытия сотруд-
ников ГИБДД и составления 
протокола внимательно его 
прочесть и подписать.

5. Также следует получить 
медицинское заключение о 
травмах, полученных в ре-
зультате столкновения.

Если ДТП произошло с уча-
стием водителя автомобиля, 
лучшим доказательством вины 
человека на самокате будет за-
пись видеорегистратора. Но для 

дальнейшей профилактики ДТП 
с участием СИМ целесообразно 
ввести требования об установке 
специальных регистрационных 
знаков, позволяющих идентифи-
цировать их владельцев, и огра-
ничить скорость передвижения 
в пешеходных зонах до 5 км/ч. 

Для возмещения вреда в рам-
ках гражданских исков СИМ 
должны быть признаны объек-
тами повышенной опасности, 
говорит юрист. К сожалению, 
подобные инициативы не вызы-
вают отклика. 

А поэтому и рассчитывать на 
них не стоит. Остается ожидать, 
когда на дорогах появятся каме-
ры, фиксирующие электросамо-
катчиков.  

Происшествие с электросамокатом 
можно считать аварией,
если есть пострадавшие.

А К Ц Е Н Т

Столкновения скутеров с пешеходами 
происходят на тротуарах, где нет средств 
видеофиксации. У пользователей СИМ 
есть соблазн быстрее скрыться
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НАДЗОР Генпрокуратура: 
предприятия группы 
«Макфа» работают штатно

Беглые магнаты 
пускают слухи

Иван Егоров

Информация о том, что предприятия группы «Макфа» 
приостановили деятельность, не соответствует дей-
ствительности. 

Об этом в четверг журналистам, в том числе корре-
спонденту «РГ», сообщил официальный представитель 
Генпрокуратуры РФ Андрей Иванов.

Напомним, что на 9 апреля в суде Челябинска на-
значены первые слушания иска Генпрокуратуры по 
изъятию в пользу государства активов группы компа-
ний «Макфа» на 46 млрд рублей. Основными ответ-
чиками по иску, как писала «РГ», выступают беглые 
экс-губернатор Михаил Юревич и бывший депутат 
Госдумы Вадим Белоусов, а также их родственники 
и партнеры.

Заявление Генпрокуратуры последовало после об-
щения с журналистами адвоката Игоря Трунова, ко-
торый  представляет интересы Юревича и Белоусо-
ва. По его словам, 
обеспечительные 
меры по иску пред-
полагают запрет на 
транзакции с зару-
бежными контр-
агентами, без кото-
рых бизнес может 
встать.  Данные дей-
ствия, как считает 
защитник, могут 
нанести огромный 
вред государству и 
государственной 
безопасности, а так-
же повысить в стране цены на муку и другие изделия.

В свою очередь, как заметил Андрей Иванов, вбросы 
про остановку работы предприятий группы «Макфа» 
— это «скорее, пиар-фантазии некоторых юристов, рас-
тиражированные СМИ, ради искусственного создания 
социальной напряженности».Также, по его мнению, 
это делается ради оказания давления на суд с целью 
вынесения решения в пользу бенефициаров холдинга. 
«Они, напомню, находятся в международном розыске. 
Ну а компания продолжит функционировать в штат-
ном режиме», — отметил официальный представитель 
надзорного ведомства. 

По его данным, принятые обеспечительные меры не 
препятствуют выплате работникам заработной платы, 
исполнению социальных и налоговых обязательств, а 
также производству и реализации готовой продукции. 

Ранее челябинский суд наложил обеспечительные 
аресты на активы «Макфы» и имущество ответчиков. 
При этом пристав-исполнитель подписал исполни-
тельный лист, в котором обеспечительная сумма ак-
тивов указана в размере 100 триллионов рублей. Как 
объяснил источник «РГ», именно такую сумму, доста-
точную для обеспечения требований Генпрокуратуры 
на 46 млрд рублей, выдала автоматическая программа, 
которой пользуются судебные приставы.

Как сказано в материалах прокурорского иска, 
АО «Макфа» сегодня входит в топ-5 мировых произво-
дителей макаронных изделий, внесено в перечень си-
стемообразующих предприятий агропромышленно-
го комплекса России. Кроме того, концерн включает 
еще 26 компаний в Москве, Курганской, Московской, 
Свердловской, Херсонской, Челябинской областях.

Совокупная стоимость всех хозяйствующих субъ-
ектов составляет более 46 млрд рублей, их ежегодная 
выручка превышает 41 млрд рублей, а валовая при-
быль — 13,6 млрд рублей.  

ФОРУМ Эксперты обсудили борьбу России 
за традиционные ценности 

Примирения не будет
Глеб Сотников

Р
оссия находится в цивили-
зационном противостоя-
нии с Западом, в том чис-

ле отстаивая свои традицион-
ные ценности. Таков ключевой 
посыл, звучавший на круглом 
столе в Императорском Право-
славном Палестинском Обще-
стве (ИППО) в Москве.

«Наших людей не сломать. 
Мы вместе, и это главное! — 
заявил председатель ИППО 
Сергей Степашин. — Такие 
ценности, как семья, дом, жена, 
мать, отец на Западе сегодня пы-
таются разрушить. Эту тему мы 
сегодня затронули в ходе дис-
куссии «Схватка за ценности: 
Россия и мир».

Модератором и идейным 
вдохновителем встречи высту-
пил сенатор РФ, председатель 
Комиссии Совета Федерации 

по информационной полити-
ке и взаимодействию со СМИ 
Алексей Пушков. Он уверен, 
что рассуждать о ценностях не-
возможно в отрыве от геополи-
тики. «Экспансия НАТО — это 
не только расширение военных 
баз, концентрация вооружен-
ных сил у наших границ, — под-
черкнул сенатор. — Это экспан-
сия таких понятий, как «роди-
тель один» и «родитель два». 
История многих стран доказы-
вает, что постепенно и они ста-
новятся частью новой системы, 

противоречащей естествен-
ному ходу развития человече-
ства». Сохранение самобытно-
сти, идентичности, свободы — 
важнейшая часть противобор-
ства России и Запада. В ходе об-
суждения эксперты выразили 
мнение, что именно ценности 
являются базовой основой про-
тиворечий с западными страна-
ми. Пушков отметил, что всему 
миру навязывают новую соци-
альную религию, которая под-
готовит мир к новому глобаль-
ному противостоянию. «Мы жи-

вем и хотим жить в другом мире 
и поэтому должны противосто-
ять. Примирения в этом вопро-
се быть не может», — обозначил 
сенатор.

На круглом столе неодно-
кратно прозвучала мысль о рас-
коле в западном обществе. Из-
вне происходят попытки вне-
сти разлад в российское обще-
ство. «Россия столкнулась с бес-
прецедентной атакой на свои 
ценности в последние годы», — 
обратил внимание Степашин. 
Руководитель Россотрудниче-
ства Евгений Примаков назвал 
Россию оплотом традиционных 
ценностей в мире. Он отметил, 
что в последние годы число ино-
странцев, желающих переехать 
в РФ на постоянное место жи-
тельства, увеличилось. Основ-
ным аргументом они называют 
приверженность России тради-
ционным ценностям.  

РАКУРС По городу летали 
деревья и скамейки

«Патриция» 
разбушевалась

Ирина Огилько

Сутки потребовались столич-
ным коммунальщикам на лик-
видацию последствий, причи-
ненных городу сильным вет-
ром. Откуда же взялся такой 
ветер? 

«Обычно мощные потоки 
воздуха в Москве образуют-
ся летом, когда наблюдается 
повышенная грозовая актив-
ность, — объяснила «РГ» глав-
ный специалист ИА «Метео-
новости» Татьяна Поздняко-
ва. — В таких случаях сильные 
порывы ветра и появляющи-
еся завихрения внутри их вы-
зывают процессы, напомина-
ющие смерч. Схожие погод-
ные явления были зафикси-
рованы и в минувшую среду». 
За несколько дней теплый ан-
тициклон аномально прогрел 

воздух, а затем пришел запад-
ный циклон «Патриция». В ре-
зультате местами скорость по-
рывов ветра доходила до 20—23 
метров в секунду. Как отмечает 
Позднякова, по шкале Бофор-
та такие порывы ветра называ-
ются штормом. Несмотря на то, 
что столичные власти заранее 
предупредили горожан о гря-
дущей непогоде, все-таки избе-
жать разрушений и несчастных 
случаев не удалось. Погибли два 
человека и 15 госпитализиро-
ваны. Как отмечает метеоролог, 
к 10—11 апреля воздух в городе 
снова прогреется до +20 граду-
сов и выше. И возможно, хотя и 
говорить об этом рано, может 
снова усилиться ветер.  

А К Ц Е Н Т

Сохранение самобытности, идентичности, 
свободы — важнейшая часть 
противоборства России и Запада

Объявление  
квалификационной коллегии судей  

Московской области
В соответствии с Законом Российской Федерации 

от 26 июня 1992 года №3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» квалификационная коллегия судей Мо-
сковской области объявляет об открытии вакантных долж-
ности:

— судьи Московского областного суда;
—  судьи Видновского городского суда Московской 

области;
—  судьи Одинцовского городского суда Московской 

области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 года 
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации», при-
нимаются от претендентов на указанные вакантные должно-
сти с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — 
с 10.00 до 16.45 по адресу: бульвар Строителей, д. 4, корп. 
3, г. Красногорск, Московская область, 143411, здание Мо-
сковского областного суда, этаж 2-й, сектор «А».

Последний день приема документов — 13 мая 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного сро-
ка, к рассмотрению не принимаются.

Вбросы про оста-
новку работы 
предприятий 
«Макфы» — это фан-
тазии некоторых 
юристов

— Непогода в Москве:
фото и видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2780370
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КИНО «Белое пластиковое 
небо» о роли человека

Ошибка 
мироздания

Валерий Кичин

Некогда венгерское кино было любимцем наших экра-
нов, имена венгерских звезд были у всех на слуху. Те-
перь фильм из Венгрии «Белое пластиковое небо» вос-
принимается как экзотика. Он экзотичен и по жанру: 
антиутопия, снятая в технике ротоскопирования — это 
когда действие разыграно актерами, а потом художни-
ки обрисовывают их контуры, добиваясь в анимаци-
онном кино абсолютного реализма. Пример — диснеев-
ская «Белоснежка и семь гномов», где Белоснежку сы-
грала балерина Марджори Белчер, а потом ее нарисо-
вали. Или наша «Сказка о рыбаке и рыбке» Михаила 
Цехановского, где в рисунок переведена игра актеров 
Бориса Чиркова и Анастасии Зуевой.

Увы, привычнее для наших времен постапокалип-
тическая тема фильма Тибора Баноцки и Шаролты 
Сабо. Он во многом повторяет сюжет «Бегства Лога-
на» Майкла Андерсона и «Зеленого сойлента» Ричар-
да Флейшера, но грядущий апокалипсис сильно при-
двинут к нам: действие происходит уже не в далеком 
XXIII веке, а через 100 лет, в 2123-м, когда люди окон-
чательно превра-
тят планету в без-
жизненную пусты-
ню, где уже нет ни 
флоры, ни фауны. 
Остаткам человече-
ства нужно чем-то 
питаться, и приду-
ман принцип, со-
гласно которому 
для плодотворной 
жизни отводится 50 
лет, а потом из лю-
дей делают пита-
тельную среду для 
растений, чтобы те дали урожай листьев на прокорм 
общества. Отдающая каннибализмом идея кошмарна, 
смотреть жутковато, но надо привыкать — страшные 
прогнозы фантастов на наших глазах становятся явью.

Все происходит в Будапеште, оберегаемом от при-
родных стихий куполом, и есть Плантация — там пре-
творяют человеческую плоть в растительную. Появив-
шиеся таким образом деревья обладают атавизмами 
разума, могут страдать, помнить, прощать, общаться. 

Вся жизнь людей — подготовка к расставанию с лю-
бимыми, уход которых запланирован и приближается 
с каждой минутой. И герой картины, 28-летний Ште-
фан, — психолог, готовящий людей к неизбежной жерт-
ве. У них с женой Норой несчастье — умер ребенок, и 
30-летняя Нора решила принести свою жертву досроч-
но, как искупление. Но Штефан не может примириться 
— в последний момент, когда Нора, подобно мифологи-
ческой Дафне, начинает превращаться в дерево, про-
буждает ее к жизни, и они бегут через пустынную Вен-
грию к своей последней надежде. Этот полный испыта-
ний путь и составит главный сюжет новой одиссеи.

Первое, что поражает при просмотре — невероятная 
реалистичность происходящего. В графике нет ни гра-
на условности, в рисунке проявлены все подробности 
актерской игры — оттенки взгляда, тончайшие нюансы 
психологических состояний. Характеры персонажей 
проработаны так детально, что начинаешь восприни-
мать их как живых людей и за них всерьез волноваться. 
Но при этом все большую роль играют фантастические 
фоны, сработанные на компьютере и сведенные из ре-
альных природных фактур — песков, водных потоков, 
узловатых древесных массивов. Сюрреалистические 
пейзажи этого вполне реального будущего подаются 
в фильме буднично и потому убедительно — как неиз-
бежное развитие нынешних мировых тенденций.

Впечатляют картины вымершего Мишкольца, жи-
тели которого были мгновенно убиты ядовитыми ис-
парениями мутировавших бутонов. Город как кладби-
ще былого счастья, заброшенный кинотеатр — место, 
где герои когда-то смотрели душеспасительные филь-
мы, затаив дыхание и стискивая ладони друг друга, но-
стальгия по невозвратимому... Здесь, в страшном зре-
лище двух обнявшихся скелетов в постели, достигает 
апогея главная тема фильма — любви, единственной в 
мире неубиваемой материи; в финале она повторится 
в прекрасном по интонации, шекспировского масшта-
ба апокалиптическом апофеозе.

Ротоскопированная анимация — прием древний и 
испытанный, к нему долго относились с пренебреже-
нием, но теперь он переживает ренессанс, открывая 
новые выразительные возможности в фильмах, дале-
ких от безоблачного мира диснеевских сказок. Он был 
использован в сенсационном израильском «Вальсе с 
Баширом» из времен ливанской войны. Его применил 
в своем фэнтези «Помутнение» Ричард Линклейтер, 
скрупулезно переведя в рисунок игру Киану Ривза и 
Вуди Харрельсона. И не случайно в титрах нового филь-
ма указаны имена популярных в Венгрии актеров Та-
маша Керестеша и Жофии Самоши, сыгравших обре-
ченных супругов, — отдадим должное их достоверной 
игре в невероятных, но уже почти очевидных обстоя-
тельствах. Особенно хороша Юдит Шелль, создавшая 
необычно сложный для анимации образ доктора Маду.

Для обитателей этого несчастного века вся жизнь 
— короткий миг, за который нужно чему-то выучить-
ся, что-то полезное создать и продолжить свой род по 
возможности рано, чтобы успеть увидеть внуков. В 
отличие от «Бегства Логана» в «Белом пластиковом 
небе» авторы сосредоточены на мощи семейных свя-
зей, на мистической силе любви, позволяющей героям 
пройти через все круги рукотворного ада, не сохранив 
жизнь, но сохранив верность друг другу. Этот услов-
ный оптимизм фильма уже не имеет опор и погибнет 
вместе с героями. Само существование человека, кото-
рый всегда считал себя венцом творения, оказывается 
необязательной, случайной ошибкой мироздания, до-
садной помехой на пути планеты к излечению.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Константин Богомолов: 
Уехавшим сложно смириться с тем, что после них в стране есть жизнь

Кто наш герой?
Инга Бугулова

Д
венадцать спекта-
клей на  выставке 
«Россия» в марте и 
апреле: в эту субботу 
последний покажут 
на ВДНХ. Премьеры 
театрального проек-
та «Голоса страны» 
здесь не просто «про-

шли». Такая буря поднялась во-
круг! На «Голоса» откликну-
лись со всех сторон — аншлаги 
и аплодисменты зрителей пере-
бивались окриками «либераль-
ного обкома» (как называет это 
Константин Богомолов).

С художественным руково-
дителем «Голосов страны» и ре-
жиссером Театра на Бронной 
мы поговорили о том, что стоит 
за этим проектом.

Расскажите, об идее проекта 
«Голоса страны». Жизнь про-
стого человека вы сделали те-
атральным событием. Как 
это у вас получилось?

К О Н СТА Н Т И Н  Б О ГО М ОЛ О В : Русская 
литература, без которой не-
льзя себе представить сегодня 
мировую культуру, вниматель-
но вгляделась в жизнь простого 
человека. И обнаружила в ней 
свои взлеты и падения, свои глу-
бины и драмы, свои восторги и 
несчастья. Это и Чехов, и Тол-
стой, и Достоевский, и Пушкин. 
Чем, в конце концов, «Повести 
Белкина» с их «Станционным 
смотрителем» или «Барышней-
крестьянкой» — не «Голоса стра-
ны»? Чем не «Голоса страны» 
иные чеховские рассказы? А 
я напомню, что существенная 
часть творчества Чехова вы-
росла именно из его поездок по 
России. Точно так же и Толстой 
самым внимательным образом 
вглядывался в «Войне и мире» в 
Платона Каратаева — в простого 
русского солдата, крестьянина. 
И его фигура, без каких-то ка-
рьерных и любовных потрясе-
ний, сама его жизнь, само его 
пребывание в пространстве и 
времени, насыщенном истори-
ческими событиями, оказыва-
ется для Толстого не менее важ-
но, чем фигуры Наполеона или 
Кутузова.

Но разве чтобы стать персо-
нажем спектакля, не нужно в 
чем-то быть героем?

К О Н С ТА Н Т И Н  Б О ГО М О Л О В :  Герой — 
это тот же самый простой че-
ловек, которому судьба броси-
ла вызов, и он на него ответил. 
А сколько людей совершают 
подвиги, но мы о них не знаем, 
потому что луч медийного вни-
мания не высвечивает их среди 
других? Из этой философии и 
рождались «Голоса страны». 

Плюс у меня давно есть ощу-
щение, что современная рос-
сийская драматургия в какой
-то момент сосредоточилась на 
желании препарировать боль. 
Но, рассказывая о боли, не надо 
торговать болью — вот что очень 
важно. Знаете, как сказал один 
большой философ: «Быть жерт-
вой развращает не меньше, чем 
быть палачом». Так вот — когда 
люди начинают торговать бо-
лью, они уже кроме боли ничего 
не хотят, потому что она хорошо 
монетизируется, на боль всегда 
есть покупатель.

Нередко театр увлекается 
пренебрежительным взгля-
дом на провинцию, «сверху 
вниз». Вы строите проект 
иначе?

КОНСТАНТИН БОГОМОЛОВ: Абсолют-
но. Мы говорим без презрения, 
и это одна из наших главных за-
дач. Пафос современной драма-
тургии долгое время был, мол, 
«как же вы так живете, так жить 
нельзя». Но это московскому 
снобу кажется, что «жить не-
льзя». А если в его беззабот-
ность врывается, например, 
необходимость не только рабо-
тать, но и заботиться о больном 
родственнике, то у него мозг 
взрывается, а душа увядает. А в 
провинции, оказывается, мож-
но делать одно, второе и третье 

и еще получать радость от жиз-
ни! Недаром в наш проект при-
шли — подчеркну: радостно при-
шли и радостно работают — мо-
лодые ребята.

Команда у вас звездная. Это 
можно сказать и о молодых 
режиссерах, которые уже 
на слуху, — Михаил Плута-
хин, Виктория Печерникова, 
Айдар Заббаров, Талгат Ба-
талов; я уж не говорю об ар-
тистах. Александра Ребенок, 
Игорь Миркурбанов, Алек-
сандр Семчев, Александра Ур-
суляк…

К О Н СТА Н Т И Н  Б О ГО М ОЛ О В : Каждый 
спектакль делает полноценная 
постановочная команда. Это ре-
жиссеры, драматурги, худож-
ники, хореографы. А еще фото-
графы, которые создавали ви-
зуальные образы, — все поста-
новки у нас сопровождаются 
видео и фотографиями людей, 
о которых мы рассказываем, 
их друзей и родных, мест, где 
они живут и работают. Ребя-
та сами ездили ко всем героям, 
с каждым знакомились, обща-
лись, записывали их речь, и не 
только: один из спектаклей — о 
шахтере — сопровождается над-
писью: «Все звуки, которые вы 
услышите, записаны на глубине 
шахты».

Более того, наши герои при-
езжают к нам на премьерные 
спектакли, выходят на покло-
ны вместе с актерами, которые 
их играют, публика награжда-
ет их овациями. Знаете, одна ге-
роиня у нас вышла, плача, и го-
ворит: «Господи, зачем же я так 
откровенно все про себя расска-
зала!». Но она была счастлива, а 
про актрису, которая ее играла, 
сказала: «Это я». Вообще наш 
проект по-новому формулиру-
ет принципы документального 
театра.

Что это за принципы? 
КОНСТАНТИН БОГОМОЛОВ: Это театр, 
который не приукрашивает, но 
и не торгует болью. Театр, кото-
рый влюбляется в реальность, 
очень разную, очень сложную 
порой, и ищет в этой реально-
сти поэзию, красоту и челове-
ческое достоинство. Вообще 
«Голоса страны» — проект о че-
ловеческом достоинстве. Мы не 
хотим унижать человека этим 
проектом, мы не хотим гово-
рить о падении человека. Мы 
хотим говорить о способности 
преодоления, об умении нахо-

дить счастье и радость в малом, 
в трудном, в сложном. В конце 
концов, о том, какие достойные 
люди живут вокруг нас.

Для меня очень важно, что 
проект получается не толь-
ко социальный, но и художе-
ственный. Некоторые из спек-
таклей — понятно, что мы не мо-
жем выдать 12 шедевров — это 
замечательные театральные 
работы. Я подчеркиваю: сде-
лать моноспектакль, где актер 
час держит публику, очень не-
просто. Причем не на каком-то 
стендапе или клоунаде, а на дра-
матическом материале. А у нас 
есть спектакли, которые мо-
гут полноправно играться на 
большой сцене и держать зал. Я 

очень горжусь, что внутри это-
го проекта родилось несколько 
подлинных театральных собы-
тий. После того, как мы отыгра-
ем премьерный цикл на ВДНХ, 
отберем наиболее успешные по-
становки и будем показывать их 
на больших сценах. В том числе 
в Театре на Бронной, повезем и 
в другие города.

Какие истории из этого цикла 
вас лично особенно зацепили?

КОНСТАНТИН БОГОМОЛОВ: Удивитель-
ная история парня-инвалида 
с невероятно мощным харак-
тером. Чудесный сюжет и о че-
ловеке, который занимался 
большим бизнесом, потом все 
бросил и с головой ушел в театр. 
Не может оставить равнодуш-
ной история Анны Валл, дамы 
из Петербурга, родом из екате-
рининских немцев, с очень дра-
матичной личной судьбой. Или 
потрясающая Галина Яковле-
ва из Нягани, которую игра-
ет Александра Урсуляк, — фан-
тастической энергии пенсио-
нерка, с невероятным жизне-
любием.

Вы недавно опубликова-
ли пост о том, что «Голоса 
страны» подверглись агрес-
сивной критике со стороны, 

как вы назвали эту группу лю-
дей, «либерального обкома». 
Посыпались угрозы, оскорбле-
ния. Что их так раздражает? 

КОНСТАНТИН БОГОМОЛОВ: Раздража-
ет, что люди работают. Это же 
была реакция определенной 
группы в сетях. Она развяза-
ла настоящую травлю тем, кто 
участвует в проекте. Плюс не-
которые СМИ, которые «отту-
да» вещают, сделали репорта-
жи о наших спектаклях, в то-
нальности которых — «ай-ай-ай, 
какой кошмар, наши молодые 
талантливые ребята, которые 
когда-то составляли надежду 
русского театра, теперь работа-
ют с этим Богомоловым на госу-
дарственном проекте, они нас 

предали». Кого они предавали? 
Под чем они подписывались и 
на чем клялись? Им начали пи-
сать оскорбления, тэгить в соц-
сетях, призывая «одуматься». 
И я очень рад, что они спокой-
но через эту травлю прошли: 
пожали плечами и продолжи-
ли работать, сделав, как мне ка-
жется, правильные выводы о 
том, что это за люди, которые 
устроили на них такую облаву. Я 
про это уже писал текст на РИА 
Новости — трудно, когда ты по-
кинул страну, смириться с тем, 
что жизнь в стране идет и раз-
вивается. Трудно принять, что 
талантливое и умное не обяза-
тельно должно быть тех же вз-
глядов, что и ты. И вообще что 
жизнь после тебя есть. А в на-
шем проекте участвуют те, кто 
станет будущим — талантливые 
молодые люди, которые созда-
ют новый, интересный, умный 
театр. Да еще и — какой ужас! — 
на государственные деньги и на 
выставке «Россия». 

«Продались»? 
КОНСТАНТИН БОГОМОЛОВ: Они «про-
дались» талантливому замыслу. 
«Продались» радости творить — 
для своего зрителя, в родном 
доме. И работают, если честно, 
за копейки, потому что грант — 

это про создать, но никак не 
про заработать. Для меня этот 
проект тоже своеобразная об-
щественная нагрузка, но я этим 
занимаюсь, потому что мне в 
удовольствие, и любуюсь тем, 
что получается. Так что собаки 
лают — караван идет. А вообще 
подобные вещи закаляют моло-
дого режиссера, потому что ре-
жиссер должен быть устойчив и 
пуленепробиваем, должен идти 
сквозь все оскорбления и тыка-
ния пальцами. При одном усло-
вии — если он верит в то, что де-
лает. Только тогда он может ве-
сти за собой команду, только 
тогда от него исходит энергия 
лидера. Я уверен, эти молодые 
ребята будут ставить на пло-
щадках страны на протяжении 
будущих десятилетий. 

Вы один из режиссеров, кото-
рый много и последовательно 
ставит об элите, так назы-
ваемой интеллигенции. В «Го-
лосах страны» фокус совсем 
на противоположных героях. 
Понятие элиты меняется? 

КОНСТАНТИН БОГОМОЛОВ: На самом 
деле, я ведь не столько ставлю 
об элите, сколько через свои 
спектакли демонстрирую, что 
эта элита — не элита. Так было 
раньше и так продолжается, я 
постоянно пытаюсь как-то ата-
ковать эту тему. Но ей ведь и 
русская литература тоже зани-
малась. Чехов с «Вишневым са-
дом», булгаковский «Бег» — все 
это в какой-то степени разго-
вор об элитах и случающейся с 
ними в разные периоды дегра-
дации. И Горький много гово-
рил про распад элит, и Толстой — 
чего стоит его «Воскресение», и 
Андрей Белый в романе «Петер-
бург». Этого много, это всегда 
было, и я, смею надеяться, в той 
или иной мере пытаюсь продол-
жать эту традицию.

А вам не показалось, что спек-
такль о релокантах «Дач-
ники на Бали, или Асса 30 
лет спустя» прошел как-то 
спокойно? Ваши постановки 
обычно собирают либо вос-
торги, либо проклятия, но 
эта — несмотря на то, что 
острее многих — не вызвала 
скандала? 

КОНСТАНТИН БОГОМОЛОВ: Этот спек-
такль идет суперуспешно, он са-
мый продаваемый в Театре на 
Бронной на сегодняшний день. 
На днях вышла телеверсия на 
канале «Культура». А то, что 

вокруг него возник некий кон-
сенсус, наверное, это его худо-
жественное достоинство. Пото-
му что даже те люди, которые 
не принимают его содержание 
и его акценты, признают его 
художественную состоятель-
ность. Тем более что «Дачники» 
сделаны в очень психологиче-
ской манере, это очень ясный, 
прозрачный спектакль. Он со-
средоточенно серьезный, хотя в 
нем много иронии и смеха. Мо-
жет быть, скандала вокруг него 
никакого не было, и слава богу, 
но то, что он по смыслу попал в 
зрительный зал — однозначно.

Над чем вы сейчас
 работаете? 

К О Н СТА Н Т И Н  Б О ГО М ОЛ О В : Продол-
жается сложная и долгая рабо-
та, которую я планирую выпу-
стить в Театре на Бронной бу-
дущей осенью, — «Жизнь в ци-
тадели» по послевоенной пьесе 
эстонского драматурга Аугуста 
Якобсона. Я соединяю эту пье-
су с Чеховым. Здесь же в бли-
жайшее время выйдет спек-
такль с участием выдающихся 
артистов старшего поколения 
— Александра Збруева и Веры 
Майоровой. Идет работа над 
Еврипидом, но это должно со-
зреть. В межсезонье в Алексан-
дринке я буду репетировать 
горьковскую «Мать», премье-
ра состоится в начале сентября. 
Вернувшись из межсезонья на 
Бронную, займусь «Чайкой» и, 
наконец, приступлю к Достоев-
скому. Кстати, в следующем се-
зоне в Театре на Бронной будут 
ставить и режиссеры, которые 
участвовали в «Голосах стра-
ны» — кого-то из них я пригла-
сил попробовать себя здесь и 
сейчас мы обсуждаем материал.

Пару лет назад в нашей бе-
седе вы сказали, что сейчас в 
театре время человеческих 
историй. Это по-прежнему 
так? 

КОНСТАНТИН БОГОМОЛОВ: Да. Самое 
современное, самое модерно-
вое и авангардное сейчас — это 
живой человек на сцене и его 
история. Мы за последние годы 
видели столько всяких разных 
формотворческих эксперимен-
тов, что изголодались и, мне ка-
жется, совсем не насытились 
еще простыми человеческими 
историями.  

Константин Богомолов: В проекте 
«Голоса страны» родилось несколько 
подлинных театральных событий. 

Александра Урсуляк — пенсионерка из Нягани.Александра Ребенок в роли Анны Валл — специалиста по этикету из Санкт-Петербурга. 

А К Ц Е Н Т

В «Голосах страны» участвуют те, 
кто станет будущим — молодежь, 
которая создает новый, 
интересный, умный театр

Сюрреализм окружения контрастирует с гиперреалистической 
прорисовкой сыгранных актерами героев фильма. 

Само существова-
ние человека, 
по фильму, оказы-
вается помехой 
на пути планеты 
к излечению 
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Иван Агапов сыграл шахтера Сергея Айгорова из города Сатки Челябинской области. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Сериал «Казачок», ТНТ, онлайн-
кинотеатр PREMIER, с 1 апреля
На этой неделе вышел сериал «Каза-

чок» — первый продюсерский проект 

Сергея Светлакова после его возвра-

щения на ТНТ. Смотреть можно на 

телеканале ТНТ и в онлайн-кинотеа-

тре PREMIER.

По сюжету родители уезжают на 

лето в Турцию, а старшеклассника 

Степу отправляют на летние канику-

лы в деревню к бабушке. До этого 

Степа умудрился завалить экзамен 

по истории. Лето без интернета — 

худшее наказание для современно-

го подростка. Однажды, убегая от 

местных ребят, Степа случайно про-

валивается в колодец, только наружу 

он выбирается в том же месте, но в 

XVII веке, когда деревня его бабушки 

была казачьей станицей. С собой у 

Степы остался только коптер и не-

сколько гаджетов. Сергей Светла-

ков, продюсер, рассказывает о над-

еждах, связанных с новым сериа-

лом: «Мы надеемся, что смотреть 

«Казачка» будут и 10-летние, и 17-лет-

ние, и 30—40-летние, и 70-летние 

зрители. Мы хотели сделать произ-

ведение, которое расскажет о самых 

важных вещах, в которые мы искрен-

не верим, — дружбе, любви, настоя-

щем патриотизме, причем расска-

жет не в назидательном, а в абсолют-

но развлекательном ключе. Мы 

вдохновлялись фильмами, которы-

ми было наполнено наше детство, — 

такого кино сейчас крайне мало».

«Казачка» снимали в исторических 

локациях в Псковской области, пуш-

кинских местах. Кроме того, авторы 

сериала специально для съемок вы-

строили целую станицу с церковью, 

домами и плотинами. За постановку 

конных трюков в сериале отвечала 

команда каскадера Орлана Монгу-

ша, который также работал над про-

ектами «Турецкий гамбит» и «Золо-

тая орда». А постановкой эпичных 

сражений и казачьих драк занимал-

ся Александр Самохвалов («Нюрн-

берг», «Сталинград»).

В ролях — Алексей Лукин, Виктория 

Разумовская, Алексей Кравченко, 

Олеся Судзиловская, Георгий Дро-

нов, Николай Шрайбер, Владимир 

Епифанцев и другие. Режиссер «Ка-

зачка» — Игорь Зайцев, автор блок-

бастера «Тобол» и исторических се-

риалов «Великая». 

Смотрите также
Сериал «Точка ноль», онлайн-
кинотеатр «Иви», с 4 апреля
Сразу все серии новой драмы «Точка 

ноль» вышли на «Иви» 4 апреля. 

В главной роли — Марина Александ-

рова. 

По сюжету опытный вирусолог Аня 

Маркова бросает профессиональ-

ную жизнь в Москве и переезжает 

работать в научно-исследователь-

ский центр в Новосибирске. Она 

явно пытается сбежать от какой-то 

личной боли, но на новом месте судь-

ба подбрасывает героине еще одно 

испытание — на месте незаконной 

свалки крупного мясокомбината в 

отдаленной деревне фиксируется 

вспышка неизвестного заболева-

ния. Аня решает самостоятельно 

проверить деревню. Однако мест-

ные жители, не осознавая всей опа-

сности, настроены к вирусологу вра-

ждебно. В деревне разгорается чума 

нового типа, грозящая перекинуться 

на миллионный город и перерасти в 

эпидемию.

Автор сценария — Кирилл Притула, 

режиссер-постановщик — Сергей 

Пикалов. В сериале также снима-

лись Сергей Марин, Сергей Махови-

ков, Наталья Рогожкина и другие. 

«Торба-на-Круче». Презентация 
нового альбома, клуб «16 тонн», 
5 апреля
Эта петербургская группа не похожа 

на все остальные — «Торбу-на-Кру-

че» основали книгочеи и интеллек-

туалы, приехавшие из разных горо-

дов учиться в консерваторию Се-

верной столицы. А в итоге создали в 

ее общежитии, к удивлению профес-

суры, небывалую рок-группу. Соеди-

нили в ней умный питерский рок с 

брит-попом, арт-роком, сказочными 

мотивами кельтской мифологии 

(именно из книг Толкина и взято на-

звание) и бытовыми сюжетами боль-

шого города. При этом и консерва-

торию умудрились окончить, играли 

иногда и в симфонических орке-

страх…

С начала нулевых «Торба-на-Круче» 

пела на «Нашествии», «Крыльях», 

«Окна открой!» и других open-air. 

Звали ее даже на музыкально-теа-

тральные фестивали. А ее лидер 

Максим ИвАнов (предпочитающий 

именно такое правописание своей 

фамилии уралец) отвлекался то на 

сочинение сказок, то на игру на альте 

с группой Вячеслава Бутусова «Ю-

Питер», то на сольные пластинки…

Теперь, наконец, вышел и новый 

альбом «Торбы-на-Круче» — первый 

за пять лет. Презентации релиза 

«Дневники капитанов» и будет по-

священ предстоящий концерт в мо-

сковском клубе «16 тонн». «Очень 

странный альбом», — рассказали пе-

ред премьерой в Москве сами музы-

канты. А Максим уточнял: «Он са-

мый эклектичный в нашей истории, 

поскольку в него попали как треки, 

выпускавшиеся мной сольно, так и 

самые свежие, которые мы сделали 

всей группой».

И действительно неожиданно, что 

от романтизма конца «десятых» и 

красивых радио-хитов «Пока. Це-

лую. Снишься», «Идеальный спут-

ник» и «Драконы» музыканты снова 

двинулись в очередном новом на-

правлении. На этот раз уже к пре-

дельно актуальной музыке, в кото-

рой встревоженный гитарный нерв 

атмосферно приправлен электро-

никой, где вволю — смен напряжения 

и перемен ритма, а в текстах — при-

ключений, фрегатов, океанских бри-

зов, мечтаний и попыток лучше по-

нять людей или хотя бы самого 

себя…

Игорь Саруханов. Зал Церковных 
Соборов Храма Христа Спасителя, 
6 апреля
Известный певец и гитарист Игорь 

Саруханов написал много красивых 

и томных баллад: «Желаю тебе», «Зе-

леные глаза», «Это не любовь», «До-

рогие мои старики», «Лодочка», «Я 

хочу побыть один»… Он поет их сво-

им чувственным и драматичным го-

лосом современного городского 

Пьеро — печального, меланхолично-

го, отверженного, но не теряющего 

веру в счастье и любовь. При этом от-

лично играет на гитаре — ради его 

соло зрители тоже приходят на кон-

церты.

На «Концерте в день рождения» ар-

тист обещает исполнить свои глав-

ные хиты. И что-то из нового: в прош-

лом году у Саруханова вышел сингл 

«Лети за мной», чуть раньше — «Эмо-

ции», «С кем ты» и «Она танцевала»… 

Запоминающиеся и душевные мело-

дии в несуетном исполнении.

Кстати, Игорь выйдет на сцену с су-

пергруппой «Круг» из 80-х, которую 

недавно восстановил.  

Теодор Курентзис, хор и оркестр 
musicAeterna. Большой зал 
Филармонии, Санкт-Петербург, 
8 апреля; Концертный зал 
«Зарядье», Москва, 10 и 11 апреля
В афише всех трех концертов духов-

ная оратория И.С. Баха «Страсти по 

Матфею» — одно из наиболее мас-

штабных произведений великого не-

мецкого композитора. Изначально 

Пассионы, написанные на евангель-

скую тему страданий Христа, пред-

назначались для лютеранского бого-

служения в Великую пятницу, они 

оказались одной из вершин творче-

ства Баха и мирового искусства, по-

сему очень часто исполняются в са-

мых лучших концертных залах пла-

неты. И так сложилось, что каждое 

прикосновение выдающихся музы-

кантов к баховским Пассионам не-

пременно становится символом 

эпохи. И в этом контексте к исполни-

тельской версии Теодора Курентзи-

са неизбежно прикован особо вни-

мательный взгляд.

«Страсти по Матфею» длятся около 

трех часов и состоят из 78 эпизодов. 

Они разделены на две части, между 

которыми во времена Баха звучала 

проповедь настоятеля. Церковное 

пространство диктовало выбор ис-

полнительских сил: два небольших 

оркестра разного состава, два сме-

шанных хора плюс хор мальчиков, 

две группы солистов располагались 

флангами вокруг большого органа, 

создавая стереоскопический эф-

фект.

Текст оратории представляет собой 

компиляцию отрывков из Евангелия, 

духовной поэзии XVII—XVIII веков 

разных авторов и собственных сти-

хов соратника и друга Баха Кристиа-

на Фридриха Хенрици, с которым 

композитор работал на протяжении 

20 лет. Структура сочинения много-

сложна. «Страсти» открываются и 

закрываются большими хоровыми 

«порталами». Повествование ведет-

ся в речитативах Евангелиста, репли-

ки «действующих лиц» (свидетелей, 

Пилата, его жены, Иуды, учеников...) 

исполняют солисты и хор turba, Го-

лос Иисуса в речитативах всегда зву-

чит в сопровождении струнной груп-

пы оркестра.

Музыка «Страстей по Матфею» 

объемлет весь композиторский ар-

сенал Баха, а также весь содержа-

тельный компендиум немецкого ба-

рокко с его лютеранской сосредо-

точенностью на личном пережива-

нии евангельских текстов и веры 

как таковой. Сложнейшие контра-

пункты и простая гармония хора-

лов, насыщенная мотивная симво-

лика и пронзительные мелодии 

арий, тонкое использование орке-

стровых тембров и мощные тутти, в 

которых все исполнительские силы 

соединяются, не теряя каждая сво-

ей особой роли — в музыке «Стра-

стей по Матфею» духовное, интел-

лектуальное и эмоциональное на-

чала неразделимы. Поэтому рас-

шифровка бесчисленных загадок 

этого великого произведения и 

внимательное вслушивание в него 

занимают весь мир на протяжении 

трех веков.

В нынешнем исполнении баховских 

пассионов к Теодору Курентзису и 

его musicAeterna присоединятся 

Детский хор «Весна» имени А.С. По-

номарева, а также приглашенные со-

листы: сопрано — Елизавета Свешни-

кова, Елене Гвритишвили; альты — 

Андрей Немзер, Наталья Буклага; те-

норы — Егор Семенков в партии Еван-

гелиста и Борис Степанов; басы — 

Алексей Кротов в партии Иисуса и 

Игорь Подоплелов. 

«Отпечаток эпохи. 
Владимир Лагранж», 
Галерея Люмьер, до 8 сентября
Фотографии Лагранжа не нуждают-

ся в представлении. Его «Вратарь» 

(1961), «Юные балерины» (1962) или 

«Голуби мира» (1962) с выпускника-

ми, встречающими утро на Красной 

площади, — среди визитных карто-

чек советской фотографии эпохи от-

тепели. 

Выставка Лагранжа в Галерее Лю-

мьер не претендует на исчерпываю-

щую ретроспективу мастера, кото-

рый начинал в фотохронике ТАСС, 

был одним из легендарных репорте-

ров журнала «Советский Союз», а в 

1990-е сотрудничал с французскими 

Paris Match и Sipa Press. Скорее, но-

вый проект расширяет представле-

ние о наследии фотографа, давая воз-

можность увидеть авторские отпе-

чатки из архива мастера, «контроль-

ки» — распечатку кадров, превращав-

шую снимки в род киноленты...

Фотографическое наследие Влади-

мира Лагранжа (1939—2022) не ис-

черпывается временами оттепели и 

поздней советской эпохой. Оно еще 

ждет своих исследователей и исто-

риков фотографии. Но оттепель была 

эпохой, интонацию которой Влади-

мир Лагранж поймал очень точно. 

Эта интонация почти кинематогра-

фическая по стилю, лирическая по 

настроению, легкая — по изяществу 

исполнения. Разумеется, эта лег-

кость была обманчива. За ней — куль-

тура взгляда, воспитанного на худо-

жественном наследии (не только фо-

тографическом) всего ХХ века, опыт 

репортерской съемки и стрит-фотог-

рафии, любовь к человеку.

Последнее может показаться не са-

мым главным для фотографа, тем бо-

лее репортера. Но для Лагранжа 

именно человек, его счастье и мечты 

остаются мерой всех вещей. Не слу-

чайно ему так удавались фотографии 

детей — в тех снимках не было ни сла-

щавости, ни рекламного гламура 

поздних времен. Казалось, что фотог-

раф сохранял ту свежесть и смелость 

детского взгляда, что непосильны для 

взрослых. Ту смелость, которую де-

монстрирует на фото Лагранжа вра-

тарь детской дворовой команды в 

треухе, экипированный железными 

мисками, привязанными к коленкам, 

готовый «держать удар» у самодель-

ных ворот. И еще в его фотографиях 

1960-х было предвкушение будуще-

го — не страх перед ним, не испепеля-

ющая усталость и надежда, а изум-

ленное ожидание волшебного мира, 

который распахнут перед входящи-

ми в жизнь. Взгляд эпохи оттепели 

очень чувствуется в черно-белой фо-

тографии, где под высоким светлым 

небом без облачка круглится холм. На 

холме — две далекие фигурки. Ни лиц, 

ни одежд, ни возраста не разобрать. 

Но понятно, что это молодые мужчи-

на и женщина. Он стоит, что-то объя-

сняя или доказывая. Она полуотвер-

нулась от него, то ли указывая на что-

то вдалеке, то ли пританцовывая, то 

ли просто подставляя лицо и руки 

солнцу и ветру. «А шар земной — он 

выкруглен для счастья!» — сообщает 

подпись под этим снимком 1960-х. На 

этом земном шаре — только он и она. 

Только небо и земля. Чего нет в ка-

дре — так это социума с его грузом 

обязательств и рамками идеологии. 

Можно сказать, что Лагранж упроща-

ет. А можно, что, наоборот, напомина-

ет о драгоценности каждой человече-

ской жизни, которая всегда — меж не-

бом и землей.  

Максим ИвАнов сыграет с «Торбой-на-Круче» премьеру в свой юбилей.
Интонация работ Владимира Лагранжа почти кинематографическая 
по стилю, лирическая по настроению, легкая по изяществу исполнения. 

Публика в предвкушении: 
как Теодор Курентзис исполнит 
трехчасовые «Страсти по Матфею».

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Жанной Васильевой

ВЫСТАВКА

КНИГИ Что читать, куда пойти, с кем встретиться на ярмарке интеллектуальной литературы

Триста открытий за четыре дня

ТОП-СОБЫТИЙ NON/FICTIONВЕСНА

5 апреля
Зал №2, 13.00
«Пушкинский год» — от Москвы и 

до окраин. Директор Государст-

венного музея А. С. Пушкина Евге-

ний Богатырев расскажет о том, 

какими яркими событиями будет 

наполнен год празднования 

225-летнего юбилея знаменитого 

автора «Евгения Онегина» в столи-

це и что готовят для своих посети-

телей музеи Пушкина по всей Рос-

сии.

Зал №2 , 14.00 
Презентация книги Кирилла Крока 

«Театр надо любить. Причём во-

преки».

Авторский зал, 17.15 
«Главные куртизанки Ренессанса». 

Лекция искусствоведа, журнали-

ста и арт-блогера Софьи Багдаса-

ровой.

Зал №1, 19.15
Круглый стол «Мастер и Мариэтта: 

самая достоверная биография 

Булгакова от Мариэтты Чудаковой 

и множество реальностей романа 

„Мастер и Маргарита”».

6 апреля
Литературное кафе, 12.00
Презентация книги Николая Дол-

гополова «Вильям Фишер 

(Абель)». 

Авторский зал, 15.00 
Презентация самой известной 

книги современного китайского 

писателя Чжоу Мэйсэня «Во имя 

народа». 

Зал №2, 14.00 
Презентация нового романа Алек-

сея Сальникова «Когната».

Зал №3, 14.00
Круглый стол по теме «Реклама и 

маркетинг в произведениях Нико-

лая Носова «Незнайка в Солнеч-

ном городе», «Незнайка на Луне». 

Актуальность и современность ре-

кламных технологий.

Лекторий, 14.00 
Презентация последнего романа 

Габриэля Гарсиа Маркеса «Уви-

димся в августе».

Литературное кафе, 15.15 
Презентация новой книги Владис-

лава Отрошенко «Гения убить не-

достаточно». Модератор Наталья 

Ломыкина.

Зал №2, 18.15
Творческая встреча Александры 

Марининой. Презентация новин-

ки в жанре нон-фикшн «Иоанн 

Безземельный, Эдуард Третий и 

Ричард Второй глазами Шекспи-

ра». 

Авторский зал, 18.15 
Лекция «Парадокс современной 

кошки: Как сделать из дикого зве-

ря счастливого питомца».

7 апреля
Амфитеатр, 15.00 
Алексей Иванов: встреча с читате-

лями, презентация книги «Реч-

флот».

Зал №3, 15.30
Александра Захарова расскажет 

о книге отца, Марка Захарова «Те-

атральная фантазия на тему… 

Мысли благие и зловредные». 

Авторский зал, 16.15 
«Картинные девушки». Творче-

ская встреча с Анной Матвеевой, 

автором Тотального диктанта 

2024.

Лекторий, 17.15
Алексей Варламов, Надя Алексее-

ва. Дискуссия «Роман с историей». 

Как личное и коллективное прош-

лое отражается в современной ли-

тературе? Модератор Анастасия 

Шевченко.
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«Люди 1920-х годов. Вопреки
утопии», Александр Кобеляцкий, 
Маргарита Шиц, «Бослен»
Через дневники, письма, воспоми-

нания, глазами людей, представля-

ющих различные слои послерево-

люционного общества, как извест-

ных деятелей науки и культуры, 

так и рядовых граждан молодого 

советского государства, авторы 

предлагают взглянуть на события 

двадцатых годов XX века. 

«От саванны до дивана. Эволюцион-
ная история кошек», Джонатан Ло-
сос, «Альпина нон-фикшн»
Мяукают ли львы и тигры? Зачем 

кошка оставляет мертвую мышь у 

вас на подушке? Биолог Джонатан 

Лосос расшифровывает сложные 

научные и исторические загадки, 

показывает, как за последние не-

сколько тысячелетий естествен-

ный и искусственный отбор сфор-

мировал современную кошку. 

ЧТО ЕЩЕ КУПИТЬ НА NON/FICTIONВЕСНА

«Искусство как выбор. История 
моей жизни» Зельфира Трегулова,  
«Азбука-Аттикус»
История жизни одного из самых 

известных отечественных искусст-

воведов Зельфиры Трегуловой, 

рассказанная ею самой. Она впер-

вые раскрывает свою личную 

историю, искренне пишет о семье, 

друзьях, рассказывает о событиях 

культурной жизни последних деся-

тилетий ХХ — начала XXI столетий.

«Мир без Стругацких»,  
«Редакция Елены Шубиной»
А что, если бы братьев Стругацких 

не было, кто бы занял место глав-

ных фантастов в нашей стране? 

Каждая глава этого сборника — вы-

мышленная биография классика и 

стилизованный рассказ. Алексей 

Сальников попытался заглянуть в 

творчество Юрия Коваля, Дарья 

Бобылева – Андрея Битова, Елена 

Клещенко – Владимира Орлова. 

По ком стрекочут «Цикады»

Среди сотен новинок на яр-

марке представят первый ро-

ман, написанный по мотивам 

сериала «Цикады». Его автор — 

молодая писательница Ася Во-

лодина, лауреат премии Худо-

жественного театра в номина-

ции «Литература» с романом 

«Протагонист» и финалист 

премии «Лицей» имени А.С. 

Пушкина для молодых прозаи-

ков и поэтов за роман «Часть 

картины».

Ася, фильм по мотивам кни-
ги — это понятно, но «Цика-
ды», напротив, книга по мо-
тивам сериала. Почему реши-
ли поучаствовать в таком 
эксперименте?

АСЯ ВОЛОДИНА: Мне стало интересно, 

как это работает, насколько далеко 

можно отходить от оригинала, чем 

глобально отличается язык сцена-

рия от языка прозы, в чем мое пре-

имущество как прозаика? 

Как происходила работа: вы 
смотрели сериал и параллель-
но писали книгу? 

АСЯ ВОЛОДИНА: Я так и не посмотре-

ла сериал. Видимо, нужно больше 

времени и отстранения от этой 

истории, чтобы я смотрела сери-

ал без ощущения, что это мой 

текст экранизирован, все-таки 

даже у меня работает эффект «в 

начале было слово». 

Я читала сценарий. Первый раз оз-

накомительно, чтобы принять ре-

шение, браться за эту историю или 

нет. Второй раз уже подробно, со-

ставляя свой план текста и отмечая 

те моменты, где я готова отходить 

от сценария. При этом я мало об-

ращалась к сценарию непосредст-

венно во время работы над тек-

стом, мне это скорее бы мешало, 

чем помогало. Помогал визуал — 

тот же каст сериала позволял при-

мерно представить, как выглядят 

герои и как они себя ведут. 

Вам пришлось приручить чу-
жих персонажей, созданных 
сценаристом Екатериной 
Тирдатовой. Удалось ли вам 
их понять, полюбить, сде-
лать своими?  

АСЯ ВОЛОДИНА: С чужим набором го-

товых амплуа действительно рабо-

тать сложнее, чем со своими пер-

сонажами. Тем более школьная 

история предполагает именно ам-

плуа, типажи: старательный отлич-

ник, тот самый популярный маль-

чик, главный хулиган, девочка-

спортсменка, изгои… Наверное, 

мне хотелось покрутить эти ам-

плуа, поскрести их, чтобы найти, 

кто в действительности скрывает-

ся под ними. И это касалось не 

только школьников, но и учителей, 

которые тоже застряли в опреде-

ленных ролях и как будто не могут 

проявить свою суть. У меня есть 

персонажи, которых я приняла из 

сценария и не слишком сильно 

меняла их характер, но были и та-

кие герои, поведение которых в 

оригинале вызывало у меня много 

вопросов, в том числе этических, 

и я пыталась найти их версию со-

бытий, их оправдание, возможно. 

Скажем, школьный психолог Еле-

на нарушает слишком много пра-

вил, чтобы можно было это спи-

сать только лишь на инфантиль-

ность, и я останавливаюсь с ней 

дольше, чтобы понять: а почему 

она так себя ведет? Если коротко, 

мне нужно было разобраться, что 

с ними всеми не так и как сочета-

ние личных проблем привело их в 

ту самую точку трагедии. 

Книги трилогии — «Протаго-
нист», «Часть картины» и 
«Цикады» — это трагедии, 
так или иначе связанные с 
детством и закрытыми си-
стемами, такими как школа 
и университет. Почему вам 
важно рассказать об этом? 

АСЯ ВОЛОДИНА: Это моя жизнь, и дол-

гое время только это моей жизнью 

и было — кроме университетов, я 

едва ли что видела до 30. Честно 

говоря, «Цикады» для меня стали 

важны еще и этой темой выну-

жденного взросления, когда ты 

врастаешь в определенное амплуа 

или среду и вытащить тебя из тако-

го замершего состояния может 

что-то слишком значительное, что-

бы можно было его игнорировать. 

Мне понравилось в одном чита-

тельском отзыве определение «Ча-

сти картины» как романа взросле-

ния для взрослых. Переступая 

свои 18, ты же не перестаешь 

взрослеть и меняться и, безуслов-

но, ты проходишь заново некото-

рый путь, уже будучи этим самым 

«настоящим взрослым», но не по-

нимая, как именно им быть. Мои 

книги называют образовательной 

трилогией, но я бы сказала, что это 

все еще трилогия о школе, просто 

той школе жизни, которая начина-

ется уже после выпуска. 

P.S. Презентация романа  «Цика-
ды» пройдет 7 апреля в 14.00 
в зале №2. 

Ася Володина: Сценарист — командный игрок, а писатель — одиночка. 
Сценаристом мне не быть.

Книжная ярмарка открыта до 7 апреля включительно с 11.00 и до 21.00. Билеты можно приобрести онлайн.
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Летние каникулы в деревне у 
бабушки станут для главного героя 
сериала «Казачок» настоящей шко-
лой жизни. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ «Локомотив» и «Трактор» показывают зрелищную игру 
в полуфинальной серии Кубка Гагарина

Сражение при Ярославле

ФУТБОЛ Дубль бразильца Педро принес 
«Зениту» кубковую победу над «Спартаком»

Самба в Тушино

ТЕННИС Смогут ли россиянки снова взять 
титул грунтового «пятисотника»

Найти свой ритм 
в Чарлстоне

Артур Нанян

П
итерский «Зенит» одолел в гостях 
«Спартак» в первом полуфинальном 
матче «Пути РПЛ» Кубка России — 

2:1. Ответная встреча запланирована на 17 
апреля.

Напомним хронологию матча. Сначала 
«красно-белые»  повели в счете благодаря 
голу костариканца Манфреда Угальде, но 
усилия столичной команды перечеркнул 
18-летний бразилец Педро, оформивший 
дубль. Отдельно стоит отметить второй гол 
Педро, который он забил эффектным уда-
ром в девятку.

Очередное поражение «красно-белых» 
заставило футбольную общественность 
вновь заговорить о возможной отстав-
ке испанца Гильермо Абаскаля. Впрочем, 
пока главный тренер спартаковцев не со-
бирается никуда уходить, да и руководство 
клуба не спешит с выводами. Ощущение, 
что как минимум до конца сезона никаких 
перемен не произойдет. Хотя они назрева-
ют, причем не первый месяц.

— К сожалению, не использовали пре-
имущество, которое было до перерыва. 
Провели два разных тайма. Может, это как-
то связано с настроем. Пропущенных мя-
чей можно было избежать. Результат таков, 
что надо его принять и с надеждой ехать в 
Санкт-Петербург. В нашем противостоянии 
все еще возможно, — считает Абаскаль.

Что касается «Зенита», то питерцы 
продолжают успешную серию в гостевых 
играх против «Спартака»: из последних 
восьми таких встреч «сине-бело-голубые» 
потерпели поражение лишь в одной при 
четырех победах.

На послематчевой пресс-конференции 
рулевой зенитовцев Сергей Семак выска-
зался о перспективах Педро.

Все восхищены игрой Педро. С чем связыва-
ете такой быстрый процесс?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Прошел уже месяц с момента 
возобновления сезона. Думаю, ему пора 
потихоньку обживаться. На сборах в нем 
чувствовалась определенная нервозность 
— адаптация есть и будет. Он делает только 
первые шаги во взрослом футболе. До «Зе-

нита» на профессиональном уровне Педро 
выступал очень мало. Надеюсь, он и дальше 
будет прогрессировать и избежит участи 
многих молодых ребят, которые часто не-
стабильны.

Интеграция Педро в стартовый состав — 
это проблема?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Стараемся, чтобы играли силь-
нейшие на данный момент. Если Педро не 
выходил до этого на поле, значит, не был 
сильнее тех, кто попадал в состав.

Ну а в ближайшие выходные состоятся 
матчи 23-го тура Премьер-лиги. Главным 
событием уик-энда станет старейшее дер-
би страны — встреча «Динамо» со «Спар-
таком».

Интересно будет понаблюдать за тем, 
как «Динамо» отреагирует на крупное по-
ражение от «Ростова» (1:4) в предыдущем 
туре. Да и «красно-белым» надо бы реаби-
литироваться после ничьей с «Уралом» и 
неудачной встречи с «Зенитом» в Кубке.

Не исключено, что до конца недели со-
стоится громкая тренерская отставка. 
Речь о наставнике «Локомотива» Михаи-
ле Галактионове, который после вылета из 
Кубка посреди недели заявил о готовности 
уйти со своего поста. Возможно, оконча-
тельное решение руководство «красно-зе-
леных» примет после воскресной встречи 
в Грозном с «Ахматом».

Напоследок напомним ситуацию в верх-
ней части таблицы РПЛ. Лидирует «Зенит» 
(41 очко), далее расположились: «Крас-
нодар» (40 очков), «Динамо» (38), ЦСКА, 
«Локомотив» (по 33), «Спартак», «Рубин» 
(по 32), «Крылья Советов» (30).  

Анна Козина

Д
ве российские теннисистки, которые 
ранее уже побеждали на турнире в 
Чарлстоне, удачно стартовали на кор-

тах американского «пятисотника» — одного 
из первых турниров грунтового сезона.

Вероника Кудерметова, 19-я ракетка 
мира, в стартовом для себя втором круге со 
счетом 7:6 (7:5), 6:4 обыграла американку 
Шелби Роджерс, которая даже не входит в 
топ-300 (325). В следующем раунде Кудер-
метова встретилась с соперницей посерьез-
ней — 13-й ракеткой Беатрис Хаддад Майей 
из Бразилии. Матч завершился уже после 
подписания этого номера «РГ» в печать. 
Но для Вероники должен был стать пока-
зательным. В этом сезоне россиянка, кото-
рая забрала титул в Чарлстоне в 2021 году, 
пока не показывает желаемых результатов, 
постоянно вылетая на ранних стадиях тур-
ниров. 

Другая россиянка, 11-я ракетка мира 
Дарья Касаткина, поймала свой ритм 
в Чарлстоне в далеком 2017-м. Сейчас 
она стартовала с победы над американкой 
Эшлин Крюгер (73), причем умудрилась 
отдать второй сет с «баранкой» (73-я ра-
кетка мира) — 6:3, 0:6, 6:1. Вчера она сы-
грала с украинской теннисисткой Анге-
линой Калининой (33), которая во втором 
круге уверенно обыграла экс-первую ра-
кетку из Дании Каролину Возняцки (6:2, 
6:3).

Более удачного выступления ждали от 
Екатерины Александровой, которая толь-
ко что дошла до четвертьфинала на «ты-
сячнике» в Майами и благодаря этому 
установила личный рекорд в рейтинге — 
поднялась на 15-ю строчку. Но там был 
хард. А грунт — особенное покрытие, к ко-
торому еще нужно приноровиться. Екате-
рина во втором круге уступила в двух се-
тах 68-й ракетке мира Тэйлор Таунсенд из 
США — 5:7, 2:6.

Параллельно в колумбийской Боготе 
проходит турнир категории WTA-250. Там 
в четвертьфинал пробилась 22-летняя Ка-
милла Рахимова (92). В матче второго кру-
га Рахимова, посеянная восьмой, со счетом 
7:6 (7:4), 6:7 (5:7), 6:3 одолела представи-
тельницу Мексики Ренату Сарасуа (103).

На мужском грунтовом турнире ATP-250 
в Марракеше (Марокко) Павел Котов (68) 
также уже в четвертьфинале. Россиянин 
обыграл представителя Италии Флавио Ко-
болли (63) со счетом 6:1, 7:6 (7:5). За выход 
в полуфинал Котов сразится с итальянцем 
Фабио Фоньини, которому пришлось про-
ходить квалификацию. Но он уже выбил из 
сетки первого сеяного серба Ласло Джере.  

Павел Петровский

В 
Континентальной хоккей-
ной лиге продолжаются 
матчи полуфинальных се-

рий Кубка Гагарина.
Вчера в Ярославле местный 

«Локомотив» вновь встречался с 
челябинским «Трактором».

Напомним, что «Локо» до это-
го обыгрывал уральцев 20 раз в 
истории КХЛ. Вот и в первой игре 
серии до четырех побед челябин-
цы капитулировали — 2:5. 

Правда, на результат того 
матча серьезно повлияла трав-
ма канадского голкипера гостей 
Зака Фукале, который был вы-
нужден покинуть лед в середине 
игры. 

Вчера вместо Фукале воро-
та «Трактора» защищал Сергей 
Мыльников. В первом периоде 
соперники обменялись укола-
ми: у ярославцев точным «вы-
стрелом» отметился Артур Каю-

мов, а в составе гостей — Виталий 
Кравцов — 1:1. Во второй двадца-
тиминутке словацкий защит-
ник Мартин Гернат реализовал 
большинство и вывел «Локо» 
вперед — 2:1. 

Но «Трактор» не собирал-
ся сдаваться без боя, и за шесть 
минут до конца третьего пери-
ода Илья Карпухин счет срав-
нял — 2:2. На момент подписания 
номера «РГ» в печать командам 
предстоял овертайм.

Серия переезжает в Челя-
бинск. Третий матч пройдет в 
субботу на ледовой арене «Трак-
тора».

Ну а сегодня в Магнитогорске 
второй раунд дуэли «Металлург» 
— «Автомобилист». В первом мат-
че на домашнем льду «Магнит-
ки» и хозяева добились победы 
— 2:1. 

После завершения матча 
главный тренер «Металлурга» 
Андрей Разин в беседе с журна-

листами так прокомментировал 
успех своей команды:

— Во-первых, я уже говорил, 
что в полуфинале все соперни-
ки принципиальные. «Автомо-
билист» — хорошая команда с 
большим опытом. Есть опытные 
хоккеисты, обладающие хоро-
шей техникой и культурой паса, 
способные забивать голы из по-
лумоментов. У них хорошая реа-
лизация своих моментов. Понят-
но, что стартовая встреча — осо-
бенная. Скажем так, немнож-

ко волновались, присутствовал 
сумбур. Хотелось бы, чтобы ре-
ализовывали большинство, ведь 
моменты есть. Тем не менее вы-
играли — это самое главное.

Насколько вот эта пропущен-
ная шайба заставила задрожать?

Андрей Разин: Задрожать-то, 
конечно, не задрожали. Ребята — 
хоккеисты, профессионалы, не 
привыкли и не должны дрожать 
в таких ситуациях. У нас были и 
похуже ситуации, так что нор-
мально. Пропустили — это уже 
история, игру эту забыли, гото-
вимся дальше.

А вот что о противостоянии 
этих команд сообщил «РГ» трех-
кратный чемпион мира Алексей 
Терещенко:

— Абсолютно непредсказуе-
мая игра. И можно только гадать, 
кто совершит больше оплошно-
стей. Хотя я уже говорил, что по 
опыту «Металлург» выделяется 
из общего плана. Все остальные 
команды, которые играют в по-
луфинальных сериях, достаточ-
но равные. При этом не думаю, 
что у «Магнитки» будут легкие 
поединки. «Автомобилист» — не 
подарок. Это крепкая и сбалан-
сированная команда. В «Авто-
мобилисте» есть баланс легио-
неров и опытных игроков, и мо-
лодых. 

При этом команда Андрея 
Разина более агрессивная, ко-
торая состоит из молодых ре-
бят. Убежден, что болельщиков 
ждет интересная серия, в кото-
рой я отдаю преимущество маг-
нитогорскому клубу. С кем они 
могут сыграть в финале? Ну я 
бы рад был видеть серию меж-
ду «Локомотивом» и «Метал-
лургом». Хотя прогнозы — дело 
не очень благодарное. Это плей
-офф, и тут все будут решать 
психология, физическая готов-
ность и эмоциональное состо-
яние.  

О чем стучат клюшки

Рекордные цифры посе-
щаемости подтвержда-
ют верность перехода 

в плей-офф на перекрестный 
формат, когда команды Запа-
да играют против команд 
Востока?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: Мы довольны 
этим шагом. Сейчас уже получа-
ем много положительных отзы-
вов, причем не только от болель-
щиков, но и от игроков. Возмож-
но, в будущем перекрестный 
плей-офф наметит какие-то но-
вые дерби. Ведь внутри конфе-
ренций команды и так играют 
между собой достаточно много 
в регулярном чемпионате. 
Например, «Спартак» встреча-
ется с «Динамо» шесть раз. На-
верное, это немного приедается. 
А тут новизна: например, те же 
ярославский «Локомотив» и че-
лябинский «Трактор» никогда 
не играли друг против друга. В 
дальнейшем будем думать, как 
нам сделать плей-офф еще ин-
тереснее.

На днях за «Филадельфию» 
дебютировал Иван Федотов. 
Стоило ли ссориться из-за его 
контракта с Международ-
ной федерацией хоккея в про-
шлом году?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: Мы не ссорились. 
Мы просто не приняли позицию 
ИИХФ по трактовке правил пере-
хода, которую они предоставили 
в федерациюи в ЦСКА. Мы дей-
ствовали строго в рамках закона 
Трудового кодекса Российской 
Федерации в том, что касается 
ущемления прав российского 
гражданина на труд. Нами было 
получено предостережение от 
прокуратуры РФ о том, чтобы ни 
в коем случае не нарушали зако-
ны. Мы исходили из этого.

Как сейчас складываются от-
ношения с НХЛ? Выставоч-
ные матчи с участием их и 
наших клубов сейчас принци-
пиально невозможны?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: Сейчас все кон-
такты с НХЛ сводятся только к 
переписке по электронной по-

чте по переходам игроков. Когда 
какой-то наш игрок подписыва-
ет там контракт, они запрашива-
ют информацию о том, нет ли у 
него действующего соглашения в 
КХЛ. То же самое касается и нас. 
То есть особых контактов сейчас 
нет, но мы по-прежнему придер-
живаемся Меморандума о взаи-
моуважении, который когда-то 
существовал и был подписан, не-
смотря на то, что сейчас такого 
документа нет.

Еще одна горячая тема — ли-
мит на легионеров. С одной 
стороны, мы радуемся, что 
молодежи стали больше дове-
рять, появились новые имена. 
С другой, КХЛ намерена уве-
личить лимит на легионеров 
с трех до пяти человек. Нет 
ли здесь противоречия?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: Новые имена по-
являются не из-за того, что ле-
гионеров стало меньше. А пото-
му что тренеры стали больше 
доверять ребятам. Вот посмот-
рите, главный тренер магнито-
горского «Металлурга» Андрей 
Разин. Он, и работая в черепо-
вецкой «Северстали», много 
доверял молодым и теперь про-
должает это делать в «Магнит-
ке». И потому молодые парни 
растут. Почему мы придержи-
ваемся цифры «пять»? Есть об-
основание. Молодые ребята, 
которые сейчас играют, не мо-
гут получить международный 
опыт по понятным причинам. 
А в матчах с другими команда-
ми, где есть легионеры, они бу-
дут быстрее расти, набираться 
опыта и понимать, как играют 
люди с другим менталитетом, 
с другим воспитанием. Так что 
увеличение лимита — это и в ин-
тересах молодых игроков. Ни-
кто не будет держать на ска-
мейке хорошего парня, если он 
достиг уровня КХЛ. Вот мно-
гие говорят, что КХЛ — это этап 
воспитания молодого игрока. 
Это неправильная позиция. Ты 
должен заслужить свое место. 
Есть Молодежная хоккейная 
лига, Высшая хоккейная лига. 

Вот там надо обкатывать моло-
дых. А в КХЛ играют те, кто вы-
играл конкуренцию. Поэтому 
им и дают лидирующие роли в 
составе.

Вы сказали об отсутствии у 
наших международного опы-
та. А сами вы смотрите 
чемпионаты мира, юниор-
ские турниры с тех пор, как 
сборную России от них от-
странили?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: Не смотрю, если 
только случайным образом. А 
специально следить за этими 
турнирами не очень интерес-
но. Без нашей сборной они 
неполноценные. Чемпионат 
мира, Олимпийские игры — это 
все-таки соревнования лучших 
спортсменов. А когда нет стра-
ны, которая все время была 
в лидерах мирового хоккея, 
то итоги таких соревнований 
кажутся уже не совсем спра-
ведливыми.  

Полную версию «Делового 
завтрака» с Алексеем 
Морозовым читайте в одном 
из ближайших номеров «РГ»

Президент КХЛ Алексей Морозов 
считает, что стратегия развития 
лиги уже дает свои плоды.

Молодой бразилец Педро принес «Зениту» победу в дуэли со «Спартаком».

А К Ц Е Н Т

Вот мы говорим, что КХЛ — 
этап воспитания молодого хоккеиста. 
Это неправильная позиция. В КХЛ 
выступают те, кто выиграл конкуренцию

1

18-летний Педро — 
самый молодой легионер 
в истории футбольного 
клуба «Зенит», 
ставший автором гола

На счету Вероники 
Кудерметовой два титула 
на уровне WTA. Один 
она выиграла на кортах 
Чарлстона в 2021 году, 
другой — в Токио в 2023-м
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Кстати 

Итоговые турниры WTA с 2024 по 2026 год 

пройдут в Эр-Рияде. Федерация тенниса Сау-

довской Аравии и Женская теннисная ассоци-

ация заключили соглашение.  В 2023 году со-

ревнования состоялись в мексиканском 

Канкуне, а их организации вызвала много на-

реканий со стороны участниц. В этом сезоне 

Итоговый пройдет 2—9 ноября. Призовой 

фонд составит рекордные 15,25 млн долларов. 

А в последующие два года он еще увеличится. 
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По словам знаменитого хоккеиста 
Алексея Терещенко, в финале 
он предпочел бы увидеть поединки 
между «Металлургом» и «Локомотивом»

После двух матчей в Ярославле серия между «Локомотивом» и «Трактором» переезжает в Челябинск.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Российский нападающий «Тампа-Бэй Лайтнинг» Никита Кучеров при-

знан третьей звездой дня в регулярном чемпионате НХЛ, сообщает 

пресс-служба лиги.

«Тампа» обыграла «Торонто Мэйпл Лифс» со счетом 4:1. Кучеров офор-

мил ассистентский хет-трик и стал первым россиянином в истории НХЛ, 

кому удалось достичь отметки в 130 очков в одном регулярном чемпио-

нате лиги. 30-летний форвард стал пятым игроком НХЛ за последние 30 

лет с подобным достижением. 

Отметим, что главный тренер «Тампа-Бэй Лайтнинг» Джон Купер назвал 

Кучерова игроком с уникальным талантом:

— Смотрю на Кучерова и надеюсь, что другие люди видят, насколько он 

уникально талантлив. И ты не можешь быть таким, если у тебя нет вну-

треннего драйва. Посмотрите, как он играл в третьем периоде, конкури-

руя, находясь на ведущих ролях и делая все те вещи, которые делают и 

другие игроки, но не получают за это должной отдачи. За Кучеровым 

просто приятно наблюдать. Он был нам нужен в этой игре, и он действо-

вал просто нереально.
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